
Таксистам везет, 
а стюардессы в пролете

Продолжение на стр. 10 �

Евгения РУДИНА

Телеведущий рассказал, 
почему оградил сына 
от общения с дедушкой 
и бабушкой.

В июне этого года исполнится десять 
лет с того момента, как не стало Жанны 
Фриске. Певица умерла от рака мозга по-
сле двух лет борьбы с болезнью. У Жанны 
и Дмитрия Шепелева остался сын Пла-
тон, которому в апреле исполнится 12 лет. 

Шепелев 
объяснил, 
почему уехал 
в отпуск, когда 
умирала Фриске
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61-летняя женщина 
оказалась в больнице.

Судя по видео и рассказам очевидцев, 
Алла Смирнова переходила дорогу по нере-
гулируемому пешеходному переходу, когда 
на нее наехал «Лексус» звезды. Женщина 
упала, получила травмы, лежала на дороге 
до приезда скорой. Из свидетельств оче-
видцев ДТП следует, что Буйнов посидел 
в машине около десяти минут, потом вы-
шел, но к лежащей на зебре женщине не 
подходил: позвонил адвокату, тут же были 
вызваны скорая и ГАИ. Получается, что Буй-
нов, который ехал из своего подмосковно-
го дома в столицу, не заметил женщину, 
которую должен был пропустить. Бампер 
на авто незначительно поврежден. Сам 

Александр Николаевич травм не получил, 
покинул место ДТП на другом авто, пройдя 
медосвидетельствование, после составле-
ния всех протоколов. Уже сообщили, что 
певец был трезв.

У певца стаж вождения 47 лет: Буйнов 
в армии служил в автороте и на граждан-
ку ушел с правами водителя третьего 
класса, в молодости участвовал в гонках 
на выживание, так что опыт огромный. 
Сын женщины, получившей травмы, рас-
сказывает: «При заполнении протокола 
сотрудниками ГАИ по водителю, который 
сбил, было указано, что Буйнов Алек-
сандр Николаевич». Пострадавшая по-
сле ДТП была в сознании, она получила 
ушибы, травму ноги, сейчас женщина 
находится в больнице.

Александр Буйнов сбил пенсионерку 
на пешеходном переходе

Читайте на стр. 13 �

Гороскоп 
на месяц 

от Тамары 
Глобы

Газета нашего региона     Северный Кавказ
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Какие 
профессии 
выиграли, 

а какие 
проиграли

на российском 
рынке 
труда

Самозапрет 
кредитов 
и другие 
важные 
законы марта

Дмитрий КОРОБКОВ, 
основатель 
холдинга «АДВ»: 
Пора строить 
международные 
компании и выходить 
на Глобальный Юг

Читайте на стр. 9 �
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Двое под одним 
зонтом. Ядерным 
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Во вторник Владимир Путин принял в Кремле 
президента Гвинеи-Бисау Умару Сисоку Эмба-
ло с дочерью Тейшерой (она у папы работает 
советником), которые прилетели в Россию с госу-
дарственным визитом. «В этом году исполняется 
52 года установлению дипломатических отно-
шений между нашими странами», - подчеркнул 
российский лидер.

Гвинея-Бисау - это не только торговый парт-
нер России, но и важный политический со-
юзник, который вносит существенный вклад 
в совместную работу по линии Россия - Афри-
ка. А еще у нас растут и гуманитарные связи. 
Прежде всего речь о растущем интересе би-
сайской молодежи к получению образования 
в России.

ЭКОНОМИКА 
Какие санкции 
могут снять 
с России 

ЗДОРОВЬЕ 
Сухой воздух несет 
угрозу: простой способ 
снизить риск ОРВИ

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Давайте дружить 
на OK.RU/KPRU

 ■ НОВАЯ ГЛАВА

Валентин АЛФИМОВ

После большого совещания по редко-
земельным металлам президент прямо 
в своем кабинете дал большое интер-
вью, где рассказал о видении ситуации 
на Украине, политике Дональда Трампа 
и позиции Европы. Мы выбрали для вас 
главное из его слов.

МЫ ОТКРЫТЫ
- [Сделка США и Украины по недрам] нас 

не касается. Никак не оцениваю и даже 
думать не хочу на эту тему. 

У нас на порядок больше ресурсов, чем 
в Украине. Россия - один из безусловных 
лидеров по запасам редких металлов. Это 
достаточно капиталоемкие проекты. Мы 
с удовольствием работали бы совместно 
с любыми иностранными партнерами, в том 
числе с американскими.

Мы готовы привлечь иностранных партне-
ров и на наши исторические территории, 
которые вернулись в состав России, там 
тоже есть запасы. Мы готовы с нашими 
инопартнерами работать и там.

ЗЕЛЕНСКИЙ ДОЛЖЕН 
ПОЙТИ НА ВЫБОРЫ?

- Сегодняшний глава киевского режима 
становится токсичной фигурой для ВСУ. Он 
отдает нелепые приказы, продиктованные 
политическими соображениями. А это ве-
дет к неоправданным, катастрофическим 
потерям для украинской армии. Он стано-
вится токсичным и для общества.

Он загнал себя в тупик указом о запрете 
переговоров. Он уклоняется от них. Потому 
что в случае начала этих переговоров это 
рано или поздно приведет к необходимо-
сти отмены военного положения, а как 
только это произойдет, сразу надо идти 
на выборы. И вот здесь у него проблема: 

не важно, сколько у него процентов - четы-
ре или сколько. Важно, что у него рейтинг, 
по нашим данным - они носят объективный 
характер, - ровно в два раза меньше, чем 
у его возможного ближайшего соперни-
ка - Залужного.

А если присовокупить к этому еще и 
его возможную поддержку со стороны, 
то шансов у действующего главы режи-
ма победить абсолютно никаких. Если, 
конечно, грубо чего-то не подтасовывать, 
но и это тоже для него плохо - будет уж со-
всем заметно.

Поэтому он является фактором разложе-
ния и армии, и общества, и государства. 
В сложившейся ситуации мы, как ни стран-
но, честно говоря, были заинтересованы, 
чтобы он там сидел и дальше разлагал ре-
жим, с которым мы находимся в вооружен-
ном конфликте. А с точки зрения интересов 
укрепления украинской государственности 
здесь, конечно, нужно действовать, види-
мо, энергичнее и совсем в другую сторону - 
приводить к власти людей, которые будут 
пользоваться доверием народа Украины.

ЕС ВСЕ ПОНИМАЕТ?
- Судя по тому, как они действуют, мне 

кажется, не очень. Политические лидеры 
европейских государств связаны с нынеш-
ним режимом [на Украине], ангажированы. 
И они много слишком наговорили и наобе-
щали, и теперь им, извините за простоту 
выражения, «отруливать» от этой позиции 
очень сложно.

В отличие от них у вновь избранного 
президента США руки свободные. Он сво-
боден от пут, которые не дают двигаться 
вперед и работать в сторону разрешения 
конфликта. У него положение уникальное: 
он не просто говорит то, что думает, а он 
говорит, что хочет.

ЕВРОПА ТРЕБУЕТ МЕСТО 
ЗА СТОЛОМ РОССИЯ - США

- Требовать здесь никто ничего не может, 
тем более от России. Пускай со своими 
требованиями посидят дома и подумают 
над тем, как они дошли до жизни такой.

Но их участие в переговорном процес-
се востребовано, конечно. А мы никогда 
не отказывались, мы же вели постоянные 
дискуссии с ними. Это в какой-то момент, 
под всякими надуманными идеями нанести 
России поражение на поле боя, они сами 
отказались от контактов с нами. Захотят 
вернуться - пожалуйста.

Я видел реакцию и на наш телефонный 
разговор с президентом США, и видел ре-
акцию на встречу на высоком уровне в Эр-
Рияде. Она действительно эмоциональна 
и лишена какого-то практического смысла.

Но при чем здесь европейцы? Это касает-
ся двусторонних российско-американских 
отношений. Они нам здесь зачем? Конеч-
но, мы затрагивали проблемы, связанные 
с украинским кризисом. Но мы только 
договорились, что подойдем к этому. В 
этом случае, конечно, мы не отказываемся 
от участия европейских стран.

СОКРАТИТЬ 
ОБОРОННЫЕ БЮДЖЕТЫ

- В прошлом году у США было, по-моему, 
уже 968 миллиардов долларов. Если сло-
жить российские и китайские расходы, 
то примерно цифры бьются - российские 
и китайские вместе, если сопоставить 
с американскими.

Я никак не могу комментировать то, как 
к этому отнесется КНР. Но мы могли бы 
договориться с США, мы не против. Мне 
кажется, идея хорошая: Соединенные 
Штаты сократили бы на 50 процентов, 
и мы сократили бы на 50 процентов, а Ки-
тайская Народная Республика потом бы 
присоединилась, если захочет. Мы счита-
ем, что предложение хорошее, и готовы 
к дискуссиям.

СОВМЕСТНОЕ 
ПРОИЗВОДСТВО АЛЮМИНИЯ?

- Мы могли бы вместе с американски-
ми компаниями подумать о совместной 
работе [по алюминию]. В Красноярском 
крае еще в советское время были планы 
строительства новой гидроэлектростан-
ции и создания дополнительных произ-
водств по производству алюминия. Это 
инвестиционно емкие проекты: по пред-
варительным оценкам, он стоил или будет 
стоить в сегодняшних ценах где-то 15 
миллиардов. Мы можем подумать над 
этим.

Если американские компании будут 
работать у нас, это выгода - и компании 
будут зарабатывать прилично, и алюми-
ний будет поступать на внутренний ры-
нок по  приемлемым ценам. Здесь есть 
над   чем подумать. Так же как и  над 
совместной  работой по редким, ред-
коземельным металлам. Да и по другим 
направлениям, включая, допустим, энер-
гетику.

Путин пригласил 
Трампа в Сибирь

Картина дня: в верхах

Олег АДАМОВИЧ

Владимир Путин 
сделал неожиданное 
заявление на совещании 
по редкоземельным 
металлам.

Редкоземельные металлы на 
то и редко земельные, что их 
запасы в мире весьма ограни-
ченны. Но они просто необ-
ходимы для развития высоких 
технологий. Именно об этом 
президент и говорил в поне-
дельник вечером на специаль-
ном совещании: как Россия 
будет развивать их добычу и 
переработку.

«Добрый вечер, коллеги!» - 
начал российский лидер, на-
помнив, что этот вопрос уже 
поднимался на Форуме буду-
щих технологий. Вот настало 
время поговорить более пред-
метно.

- Редкие металлы востребо-
ваны в микроэлектронике, в 

энергетике, в создании инфра-
структуры цифровой экономи-
ки, во многих секторах граж-
данской и оборонной сферы. 
По сути, речь идет практиче-
ски обо всех отраслях нового 
технологического уклада, ко-
торый задает динамику обще-
мирового прогресса, - заметил 
Путин.

Поэтому Россия должна не 
просто догонять, а быть впе-
реди. Для этого уже запущен 
национальный проект «Новые 
материалы и химия». Его цель - 
не только добывать редкие ме-
таллы, но и наладить полный 
цикл их переработки, чтобы 
выпускать готовую высоко-
технологичную продукцию. 
Президент рассчитывает, что 
объем выпуска таких товаров 
«вырастет кратно».

Это «стратегический задел 
на будущее», заявил Путин и 
напомнил: именно об этом он 
говорил в Послании Федераль-
ному Собранию.
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Редкие, но меткие!

Россия
www.kp.ru
 28.02.2025 

Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 
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В Америке вручают главную мировую 
кинопремию.

А вы бы кому «Оскар» отдали?
Сергей БОЯРСКИЙ, глава Комитета 
Госдумы по информационной политике, 
информационным технологиям и связи:

- Я бы отдал «Оскар» «Служебному роману» с неподражае-
мой Алисой Бруновной Фрейндлих.

Александр МИХАЙЛОВ, народный артист 
РСФСР:

- Я видел Юру Борисова в «Калашникове», а в «Аноре» не 
видел, но парень здорово в первом сыграл, тянет на «Оскар». 
С отличным актером Максимом Матвеевым я в одном филь-
ме играл - он вырастает в большого исполнителя. И если бы 
Антона Шагина номинировали на «Оскар», я бы отдал свой 
голос за него.

Елена ДРАПЕКО, заслуженная артистка РСФСР:
- Я люблю старое советское кино. На меня ориентироваться 

не надо - те фильмы «Оскар» не взяли и не возьмут.

Владимир БОРТКО, режиссер:
- Из того, что сейчас выдвигается на «Оскар», сложно что-то 

сравнивать, например, с «Крестным отцом». На мой субъек-
тивный взгляд, на «Оскар» могли претендовать такие снятые 
у нас фильмы, как «Иди и смотри» Климова, «Судьба челове-
ка» Бондарчука, «Романс о влюбленных» Кончаловского. Ну 
и «Собачье сердце» Бортко, но это не точно.

Александр ШАГАНОВ, поэт-песенник:
- Почему на «Оскар» не выдвинули фильм «Курьер» Шахна-

зарова? Его же пересматриваешь не раз и не два и все что-то 
новое находишь. «Место встречи изменить нельзя» могло бы 
соперничать с любым западным сериалом. «Противостоя-
ние» с Баcилашвили претендовало бы на приз в номинациях 
и «Лучший фильм», и «Лучший актер». Что касается музыки 
для фильмов - Эдуард Артемьев мог бы быть оскароносным. 
От «Соляриса» и «Сталкера» до «Рабы любви» и «Своего среди 
чужих, чужого среди своих».

Александр ТИХОНОВ, олимпийский чемпион 
по биатлону:

- Михаил Ульянов должен был иметь «Оскар». Фильм «Пред-
седатель» на меня произвел такое впечатление - он бы побил 
любого в Голливуде. И цикл «Освобождение» тоже. И Вячеслав 
Тихонов точно стал бы лучшим актером. А картина «Белые 
росы» с Санаевым и Караченцовым в 70-х всех бы там сде-
лала. А «Щит и меч» со Станиславом Любшиным побил бы 
любой западный боевик.

Сергей СТАНКЕВИЧ, бывший советник 
президента Ельцина:

- Был гениальный фильм режиссера Александра Аскольдова 
«Комиссар», еще 1967 года, да, он давний, с музыкой Шнитке. 
Но сейчас это бы зашло и современной западной аудитории. 
Там две гениальные работы - Ролана Быкова и Нонны Мордю-
ковой. До сих пор не понимаю, почему этот фильм не был 
оценен по достоинству ни европейскими, ни американскими 
кинокритиками и киноакадемиками.

 � ВОПРОС ДНЯ

Евгений БЕЛЯКОВ

За доллар уже дают 
меньше 90 рублей. 
Как воспользоваться 
высоким курсом 
нашей валюты?

Как только с нашей валютой начи-
нает происходить что-то неожидан-
ное, а это примерно раз в квартал, 
в отделе экономики «КП» раздается 
топот и появляются люди с широко 
раскрытыми глазами. Раздаются 
сакральные вопросы. Немного ше-
потом. Бежать ли за валютой? Или 
еще рано? Или уже поздно? И во-
обще, что делать с деньгами?

Так давайте в этом разберемся! 
По крайней мере, попробуем.

РУБЛЬ - БОГАТЫРЬ
Итак, что имеем на данный мо-

мент. С начала года рубль серьезно 
укрепился. Если в начале января 
за американскую валюту давали 
102 рубля, то сегодня - уже меньше 
90 рублей. По сути, курс вернулся 
на полгода в прошлое. Столько же 
давали за доллар в сентябре.

Причин укрепления сразу несколь-
ко: тут и традиционное зимнее сни-
жение импорта, и дорогая нефть, 
и налоговый период, когда экспор-
теры активно меняют валюту на 
рубли… Но все это второстепенно.

- Главная причина роста курса ру-
бля - оптимизм на фоне разговоров 
о возможных мирных переговорах, - 
объясняет профессор Высшей 
школы экономики Евгений Ко-
ган.  - Дополнительно США демон-

стрируют стремление к улучшению 
отношений с Россией, что косвенно 
подтверждается сближением пози-
ций на трибунах ООН. Это повышает 
вероятность смягчения финансовых 
санкций в случае успешного урегу-
лирования конфликта.

Большинство экспертов считают, 
что сейчас курс рубля действитель-
но очень крепкий. Он даже выше 
того значения, что заложено в бюд-
жете (96,5 рубля - среднегодовое 
значение). А после бурного роста 
всегда случается откат. То есть ве-
роятность повышения курса долла-
ра довольно высокая.

- По нашей оценке, курс доллара 
должен находиться в районе 100 ру-
блей с учетом ситуации с торговым 
балансом России. В такой ситуации 
покупка доллара при курсе ниже 
90 рублей в этом году может по-
казать неплохую доходность. Вос-
становление курса доллара в район 
105 - 107 рублей к концу этого го-
да - вполне реалистичный сценарий, - 
говорит ведущий аналитик ФГ 
«Финам» Александр Потавин.

Так что сейчас неплохой момент, 
чтобы воспользоваться хорошим 
курсом рубля. Но как именно? Экс-
перты назвали нам три варианта.

�  Купить тур 
или авиабилеты за границу.

- Туристам, которые планируют 
свои весенние и даже летние отпу-
ска, может быть, стоит воспользо-
ваться укреплением рубля, - счита-
ет вице-президент Ассоциации 
туроператоров России Артур 
Мурадян.

По подсчетам туроператоров, 
летние туры в ту же Турцию поде-
шевели в среднем на 6  - 10 про-
центов. А  вот авиабилеты, осо-
бенно иностранных перевозчиков, 
в рублях стали дешевле процентов 
на 10 - 15  - вслед за долларом 
и евро, к которым они привязаны.

 

� Поменять рубли 
на валюту.

Просто так, ради сохранения или 
приумножения капитала, менять 
рубли на доллары сегодня вряд 
ли стоит. Судите сами: банки по 
вкладам дают 21  - 23 процента 
годовых. Так что депозиты могут 
принести больше выгоды, чем дол-
лары или евро в случае ослабления 
рубля (хотя никакой гарантии нет).

Но если вы собираетесь за гра-
ницу, пусть даже не сейчас, а поз-
же, валюту можно уже прикупить. 
Но наш совет: берите или доллары 
нового образца (выпущенные по-
сле 2013 года), или евро. Баксы 
старого образца во многих странах 
принимают по заниженному курсу.

 

�  Купить импортные 
товары в интернете.

На маркетплейсах (Ozon, Wild-
berries и т. д.) цены многих про-
давцов привязаны к  курсам 
валют. И  снижаются вслед за 
долларом. Касается это и  тех-
ники. Например, на фоне укре-
пления рубля iPhone  16 на 
маркетплейсах подешевел до 
рекордных 68  тысяч рублей. 
В прошлом году он стоил дороже 
120 тысяч.

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Путевку и айфон куплю - 
спасибо крепкому рублю!

 � ВЕРНЫМ КУРСОМ

Наталья ВАРСЕГОВА

Товарооборот 
России с другими 
странами вырос. 
С кем мы 
сейчас торгуем 
и что нам это дает?

Несмотря на все пре-
грады, внешняя тор-
говля России растет! 
Федеральная таможен-
ная служба опублико-
вала итоговые данные 
по внешнему товаро-
обороту за 2024 год. 
Вот главные показа-
тели:

� товарооборот (экс-
порт + импорт) за год 
вырос на 0,9% - до 
$716,9 млрд;

�  экспорт уве-
личился на 2% - до 
$433,9 млрд;

� импорт снизился 
на 0,8% - до $283 млрд.

- Рост во многом 
объясняется ценой на 
нефть, которая в про-
шлом году была на хо-
рошем уровне. А еще 
увеличением поставок. 
Например, с 2022 го-
да стремительно ра-

стут поставки россий-
ских энергоресурсов 
в Индию, - оценивает 
показатели главный 
научный сотрудник Ин-
ститута экономики РАН 
доктор экономических 
наук Игорь Николаев.

По данным ФТС, 
61% нашего экспор-
та - это минеральные 
продукты. Сюда входят 
нефть, руды, камень 
и т. д.

- Следом я бы выде-
лил товары сельскохо-

зяйственного сектора, 
пищевую продукцию 
и уголь, - добавля-
ет эксперт. - Мы не-
плохо экспортируем 
железорудное сырье, 
машинно-техническую 
продукцию. Можно 
выделить фармацевти-
ческое и медицинское 
оборудование. Эта ста-
тья пока небольшая, но 
динамика хорошая. 
Преимущество этих 
товаров в том, что они 
практически не затро-

нуты санкциями. По-
этому есть потенциал 
для роста.

Что касается импор-
та, то 52% товаров, 
которые мы закупаем 
за рубежом, это все-
возможные машины 
и оборудование.

- Автомобили из Ки-
тая - одна из значи-
тельных статей импор-
та, - объясняет Игорь 
Николаев.

Основными торго-
выми партнерами Рос-
сии в 2024 году стали 
страны Азии - на них 
пришлось 72,6% (см. 
«Конкретно»). На ев-
ропейские страны те-
перь приходится лишь 
пятая часть нашего то-
варооборота, а ведь 
в 2021 году было 36%.

Получается, к концу 
санкционной трехлет-
ки наша внешняя тор-
говля пришла в себя 
и окончательно по-
вернулась на Юго-
Восток.

Внешторгуспех
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По данным Федеральной таможенной службы.

• Азия  493,6  520,4  +5,4%  72,6%
• Европа  164,4  141,5  -14%  19,7%
• Африка  24,6  27,8  +13,2%  3,9%
• Обе Америки  27,1  26,7  -1,5%  3,7%
• Океания  0,1733  0,1281  -26%  0,1%
Всего  710,6  716,9  +0,9%

Наши торговые 
партнеры

Товарооборот 
в 2023, 
$ млрд

в 2024, 
$ млрд Динамика

Доля 
в общем 
объеме
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Основатель рекламного холдинга 

«АДВ» Дмитрий Коробков объявил 
о создании новой рекламной группы 
в России. В чем идея проекта?

- Дмитрий, вы известный специалист 
в области рекламы, и ваш профессио-
нальный стаж - более 30 лет. В неко-
торых изданиях вас называют леген-
дой российского рекламного рынка. 
Хотелось бы начать интервью с вашей 
оценки рекламного бизнеса в России 
и мире. Какие основные тренды и на-
правления развития?

- На общемировом рынке рекла-
мы складывается парадоксальная 
ситуация: показатели продолжают 
расти довольно серьезными темпами. 
В прошлом году они увеличились на 
10%, и вложения в рекламу впервые 
превысили 1 трлн долларов США. 
Самыми интересными для работы 
сейчас остаются страны Глобального 
Юга. Опережающий рост рекламного 
рынка наблюдается на территории 
участников БРИКС.

Российская сфера рекламного биз-
неса и вовсе рекордсмен: в 2024 го-
ду был зафиксирован рост на 25%, 
согласно данным Ассоциации ком-
муникационных агентств России 
(АКАР), это более 620 млрд рублей. 
Но этот рост создал и другие тенден-
ции: российские компании начали 
консолидироваться 
и укрупняться из-
за ухода глобальных 
компаний из России. 
В итоге на рынке оста-
лись преимуществен-
но локальные фирмы. 
Если двадцать лет на-
зад на российском 
рекламном рынке 
действовало около 15 
крупных игроков, то 
теперь их менее деся-
ти. Мой прогноз в том, 
что вскоре останут-
ся лишь три-четыре 
крупнейшие компа-
нии. Одной из клю-
чевых причин этой 
консолидации стало 
появление на рынке 
суперпродавцов ре-
кламного инвентаря 
(НРА, Wildberries, VK 
и Яндекс), количество которых ранее 
превышало 20. С другой стороны, по 
итогам прошлого года на долю десяти 
крупнейших клиентов пришлось 35% 
всего рекламного рынка. Это банки, 
маркетплейсы и операторы мобиль-
ной связи. Несмотря на продолжаю-
щийся рост рынка, крупные игроки 

постепенно поглощают мелких. На-
личие больших клиентов и продав-
цов требует от рекламных компаний 
активного роста и выхода на новые 
международные рынки.

На мировом уровне рекламного 
бизнеса наблюдаются схожие про-

цессы - продолжается 
консолидация. Из шести 
крупных игроков миро-
вого уровня осталось 
всего три: WPP, Publicis 
и Omnicom совместно 
с IPG. Но возникает ин-
тересный парадокс: ми-
ровые лидеры базируют-
ся в Нью-Йорке, Лондоне 
и Париже, а наиболее 
активный рост рекла-
мы идет в регионах Гло-
бального Юга и странах 
БРИКС. Я считаю, что 
эта тенденция открыва-
ет уникальные возмож-
ности для индустрии. 
И в ближайшее время 
появится новая крупная 
рекламная группа, ори-
ентированная именно на 
эти растущие рынки.

- Вы хотите сказать, что в ваших 
планах создание рекламной группы, 
которая станет лидером на рекламном 
рынке БРИКС?

- Это была бы суперзадача, супер-
проект. По уровню своего развития 
российский рекламный рынок уже 

превосходит многие международные, 
успешно конкурируя с технологиями 
и практиками США и Китая. Я все ча-
ще замечаю, что наши соотечествен-
ники занимают ключевые позиции 
в маркетинговых департаментах гло-
бальных корпораций и в международ-
ных рекламных агентствах.

В прошлом году я хотел купить одно 
из глобальных рекламных агентств 
с последующим переносом штаб-
квартиры на Ближний Восток. По 
опыту знаю, что перелеты из Абу-
Даби в Индию, Африку или Юго-
Восточную Азию гораздо удобнее, 
чем из Лондона или Нью-Йорка. Так-
же ОАЭ хотят стать мировым лидером 
в области искусственного интеллекта 
и активно работают над достижением 
цели. Эта страна одна из немногих, 
где существу-
ет должность 
министра по 
вопросам вне-
дрения ис-
кусственного 
и н т е л л е к т а . 
Инновацион-
ные технологии 
быстро вклю-
чаются в прак-
тику, и пра-
в и т е л ь с т в о 
уделяет этому 
значительное 
внимание. Абу-
Даби планиру-
ет к 2027 году 
внедрить самые 

современные управленческие про-
цессы для граждан, основанные на 
искусственном интеллекте. А рекла-
ма - одна из сфер, получающих наи-
большую выгоду от внедрения ИИ. 

В Саудовской Аравии реализует-
ся несколько масштабных проектов: 
программа «Видение-2030», подго-
товка к проведению выставки World 
Expo в 2030 году и к чемпионату мира 
по футболу в 2034 году. События по-
требуют значительных вложений в ре-
кламные и маркетинговые кампании. 
Рынок предлагает огромный потен-
циал для роста и развития. И важным 
аспектом становится внедрение ИИ.

Маркетинг и реклама - одни из са-
мых интересных и перспективных 
областей для применения ИИ. Это 
касается разработки контента, кото-
рый можно создавать быстрее и де-
шевле, и его персонализации для каж-
дой целевой аудитории. Современные 
платформы ИИ могут выполнить за 
считаные минуты работу, которая 
раньше требовала усилий команды 
специалистов. 

«РЕКЛАМА -  
ЭТО МОЩНОЕ ОРУЖИЕ»

- А зачем покупать международную 
компанию?

- Сделка с приобретением ком-
пании продвигалась весьма успеш-
но. Агентство располагало офисами 
почти в 60 странах, включая Индию 
и Юго-Восточную Азию, а также ин-
тересной клиентской базой. Но после 
публикации в международном из-
дании информации о готовящейся 
сделке, где прошла новость о том, что 
я инвестор из России, продавец пре-
рвал переговоры. Многие недооцени-
вают силу рекламы как мощного ин-
струмента влияния на формирование 
общественных ценностей и моделей 
поведения. Реклама - это мощное 
идеологическое оружие.

Если вспомнить Мартина Сорел-
ла, основателя WPP, то он построил 
свою новую структуру S4 через ак-
тивные приобретения независимых 
рекламных агентств. За два года он 

купил около 30 компаний, 
но достичь синергии оказа-
лось непросто, что негативно 
сказалось на среднесрочных 
финансовых результатах хол-
динга. Необходима уже нала-
женная и функционирующая 
международная структура. 
В рекламном бизнесе край-
не важен сетевой эффект для 
быстрого роста.

У меня сложились отличные 
отношения с партнерами на 
Ближнем Востоке и в стра-
нах Глобального Юга. Там 
ценятся российские таланты, 
технологии и интеллект. Мы 
чувствуем взаимное уважение 
и поддержку, особенно когда  

Дмитрий КОРОБКОВ, основатель холдинга «АДВ»:

Пора строить международные
и выходить

Дмитрий 
Коробков, 
основатель 
холдинга 
«АДВ».

Несмотря на то 
что в последнее вре-
мя стали появлять-
ся разговоры о воз-
можном возвращении 
международных ком-
паний, стоит отме-
тить, что за годы 
взаимодействия с за-
рубежными парт-
нерами российские 
менеджеры и пред-
приниматели приоб-
рели значительный 
опыт и научились 
эффективно конку-
рировать. 

ИИ - будущее реклам-
ного агентства. Это 
суперпрофессионалы 
и точно проработанные 
стратегии, поддержи-
ваемые автоматизи-
рованными системами, 
позволяющие оптими-
зировать использование 
клиентских бюджетов 
и создавать новые мо-
дели коммуникации, 
включая самообучаю-
щиеся системы.
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Интервью легенды рекламного 

рынка России о возвращении  

в отрасль с прорывным проектом.
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речь идет о разработке сложных 
стратегий или креативных решений. 
И спасибо нашим западным коллегам 
за тот опыт, которым они поделились.

Реклама - это инструмент для фор-
мирования ментальных основ обще-
ства, культурных шаблонов и моделей 
восприятия реальности. Вот «амери-
канская мечта» и американская си-
стема ценностей. Что символизируют 
США и американский образ жизни? 
Каждый вспомнит известные бренды 
напитков, ресторанов. Германия: на 
ум приходят известные автомобиль-
ные марки.

Бренды - это мощ-
нейший виртуальный 
инструмент захвата 
рынков и продвижения 
ценностей. В последние 
годы видим феномен: 
покупатели с удоволь-
ствием приобретают 
товары люкс-сегмента, 
рекламируя их самим 
фактом владения. Так обычный че-
модан и чемодан с логотипом извест-
ного французского бренда - разница 
лишь в бренде, но поклонники готовы 
платить больше ради статуса и при-
знания. Рекламщики превратили вла-
дение брендом в мощный символ со-
циального положения.

Однажды я спросил генерального 
директора крупнейшей в мире поис-
ковой системы Эрика Шмидта: «Как 
долго, по-вашему, будет существовать 
реклама?» Он ответил, что она вечна, 
так как людям всегда нужно приоб-
ретать вещи, которые им и не нужны. 
Бренд создает чувство стабильности 
и общественного признания. Рекла-
ма формирует виртуальные якоря 
спокойствия. Люди покупают бренд 
как гарант своего престижа и соот-
ветствия общественным стандартам.

Это поднимает важный вопрос. Не-
сколько лет назад, пережив ряд жиз-
ненных потрясений, я начал писать 
песни. Уже выпустил семь альбомов. 
В одной из моих композиций, «Сон 
Петра Ивановича», затрагивается 
идея поиска внутренней сущности: 
если весь твой фокус направлен на-
ружу, что остается внутри? Как ты 
смотришь на себя без внешних яр-
лыков и брендов?

«ТРИ ГОДА БОРЬБЫ  
ЗА ЖИЗНЬ»

- Расскажите подробнее об этих тра-
гических событиях. Поэтому в 2020 
году вы покинули Россию, перестали 
заниматься бизнесом на родине и про-
дали холдинг «АДВ»?

- Оставаться вне бизнеса я никогда 
не планировал, но с конца 2018 го-
да жизнь превратилась в настоящий 
кошмар. На пятом месяце беремен-
ности у моей жены обнаружили рак 
четвертой стадии. Лечение в таком 
состоянии практически невозмож-

но. Нам удалось най-
ти онколога в Лос-
Анджелесе, который 
взялся лечить ее экс-
периментальными 
методами. Казалось, 
что ей становится 
лучше, но ремиссии 
сменялись коматоз-
ными состояниями, 

и через три года она скончалась. По-
сле такой утраты единственным моим 
желанием было вернуться в Москву. 
Через какое-то время умерли моя 
мать и отчим. Остался я один с тремя 
маленькими детьми. Как я справился 
с этим - не знаю, но забота о детях 
придавала сил и помогала двигаться 
дальше. По утрам порой трудно было 
поверить, что все это происходит со 
мной…

«ДОГОВОРОМ ЗАПРЕТИЛИ  
ДВА ГОДА РАБОТАТЬ  
В РОССИИ»

- Почему вы решили 
продать компанию?

- В тот сложный пе-
риод мои бывшие ме-
неджеры по холдингу 
«АДВ» предложили вы-
купить мою долю. Они 
видели мое подавлен-
ное состояние. Сделка 
состоялась в феврале 
2023 года, и компания перешла под 
их управление. Согласно условиям 
договора, мне запрещалось два го-
да заниматься рекламным бизнесом 
в России. Более года я ничего не знал 
о судьбе «АДВ», пока в 2024 году  

не узнал слухи, что они ищут 
покупателя на холдинг, пред-
лагая цену выше той, что они 
его приобрели у меня. Аудит 
мы не провели, коллеги торо-
пили меня, апеллируя к по-
литическим обстоятельствам 
и утверждая, что мой маль-
тийский паспорт стал поме-
хой для бизнеса. Тогда сложно 
было мыслить рационально, 
и, доверяя партнерам, я со-
гласился на сделку. Но в ноя-
бре прошлого года я подал иск 
в Арбитражный суд Москвы 
с требованием признать сдел-
ку недействительной и вер-
нуть компанию под свое управ-
ление.

«Я ГОТОВ  
К РЫВКУ НА ЮГ»

- Какие трудности вы испыты-
ваете на этом пути, кроме отка-
за продать вам международную 
компанию?

- Сейчас нужно собрать силь-
ную команду в России, которая 
сможет поддерживать развитие 
всего мирового холдинга. Я воз-
вращаюсь к делам после двух-
летнего вынужденного переры-
ва, когда не имел права сотрудничать 
с другими партнерами. Я остался бе-
нефициаром одной из компаний, не из 
группы «АДВ», которую передал под 
управление моих бывших подчинен-
ных. За это время она серьезно постра-

дала. Теперь ведется 
работа по ее реструк-
туризации, перезапу-
ску с новыми идеями, 
талантами и возмож-
ностями. Также старто-
вал мой новый проект 
под названием «Лето-
пись» с участием круп-
нейших иностранных 
инвесторов с Ближне-
го Востока. В 2021 году 

был интересный опыт сотрудничества 
с партнерами из этого региона: мы под-
писали крупную сделку для выхода 
на российский рекламный рынок, но 
из-за международной политической 
ситуации реализацию отложили.

Я долгое время жил и работал в раз-
личных культурах, в разных странах 
и понимаю, как сделать, чтобы люди 
начали слышать друг друга. Я реклам-
щик. За годы вынужденного пребыва-
ния вдали я видел, как угасают многие 
талантливые профессионалы, которых 
я знал в Москве. Причина в том, что 
возможности на развитых рынках огра-
ниченны, особенно для людей с рус-
скими корнями. И я решил: «Довольно 
сидеть здесь и тосковать по русскому 
полю, как в песне штабс-капитана 
из фильма «Неуловимые мстители». 
Это поле представляет собой огром-
ные возможности для нового миро-
порядка и новых партнерств России 
с Глобальным Югом. Общие мировые 
события подтверждают эту тенденцию. 
Недаром лидеры России и США со-
бираются обсуждать новый мировой 
порядок в Саудовской Аравии. Значит, 
и нам туда дорога!

компании
на Глобальный Юг

И з у ч и в 
м е ж д у -
н а р о д н ы й 
опыт, я по-
нял,  как 
м о ж н о 
в кратчай-
шие сроки 
развернуть 
глобальную 
компанию. 

Покупателям важ-
но ощущать уверен-
ность в себе, чувство-
вать принадлежность 
к определенному соци-
альному кругу. 

Моя мечта - создать 
глобальный проект, 
способствующий уста-
новлению коммуника-
ционных мостов между 
Востоком и Западом, 
Югом и Севером. 

Объем российского 
рекламного
рынка увеличился на 25% 
в январе - сентябре 2024 г. 
и составил 

620 млрд руб., 
согласно данным АКАР 
(Ассоциация коммуникационных 
агентств России). 

ТОЛЬКО ЦИФРЫ
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даЛидер 
по динамике 
роста - 
сегмент 
out-of-home. 
Его объем 
увеличился 
на 38% 
за год. 

На втором 
месте аудио - 
динамика 28%.

На третьем -
видео (26%).

Следом идут интернет-
сервисы, рост объема 

которых составил 23%, 
и издательский 

бизнес - 12%.
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ГЛАВНЫЙ БОЕВОЙ 
ТРАНСПОРТ

Я никогда не видел столько 
квадроциклов вместе, в ан-
гаре их было штук 50, и все 
искалечены в той или иной 
степени. Но многие квадро-
циклы находились уже в ста-
дии выздоровления или тер-
пеливо ждали своей очереди. 
С 2023 года квадроцикл стал 
основным транспортом СВО, 
юрким, быстрым, а с его про-
ходимостью не сравнится ни 
один джип. Ко мне подошел 
зрелый мужчина с руками ме-
ханика, их невозможно от-
мыть. Он так и представил-
ся: «Механик». И уточнил: 
«Спартак-Москва». Костяк 
бригады, в которую я зашел, 
и ее создатели - футбольные 
фанаты. Неудивительно, что 
титулованный футболист Ан-
дрей Соломатин здесь нашел 
свое место на СВО. «Меха-
ник» рассказывает мне о по-
терях техники:

- За последнюю неделю - 
минус четыре квадроцикла. 
Последний - безвозвратная 
потеря. Делали ротацию, 
дрон догнал, ребята успели 
соскочить, но машина сго-
рела.

Вон, ремонтируем. Из трех 
один собираем.

Квадроцикл весь в осколоч-
ной осыпи, водитель был ра-
нен. Машину привели в по-
рядок, осталось подшаманить 
лишь издырявленный бензо-
бак. По словам «Механика», 
большинство техники просто 
не выдержало нагрузок:

- Машина выкладывается 
на 200%, на 600%. Скорость 
предельная, минимум два че-
ловека, плюс разный шмур-
дяк - снаряжение, боеприпа-
сы, вода. В Часовом Яре, где 
бригада сейчас воюет, сложно 
с водой. Поэтому у нас и на 
передке постоянно находится 
механик, который может сде-
лать мелкий ремонт. Бывало, 
и прямо в поле ремонтируем, 
если нет возможности выта-
щить машину. Со сложным - 
на нашу базу.

А базой этой как раз заве-
дует замкомандира по тех-
нической части, в недавнем 
прошлом футболист «Локо-
мотива», ЦСКА и сборной 
России, чемпион страны 
Андрей Соломатин. Теперь 
у него позывной «Солома».

«МЕНЯ ТЯНУЛО СЮДА»
Кошка с позывным «Авро-

ра», едва завидев «Солому», 
бросает все свои дела и бежит 
общаться. Кошка разговари-
вает сложноподчиненными 
предложениями, но на своем 
кошачьем языке, и понять ее 
было мудрено. Поэтому на 
интервью «Аврора» не при-
сутствовала, ее удалили с 
поля. На время. Мы нашли 

спокойное место для 
разговора, правда, в 
углу непрерывно и на 
одной ноте чухал ком-
прессор. Видно было, 
что я не первый, кто за-
дал «Соломе» этот во-
прос:

- Как вы здесь оказа-
лись, что толкнуло?

«Солома» давно уже 
обдумал этот факт био-
графии. И систематизи-
ровал. Не зря говорят, 
что хорошие футболи-
сты - тактики, обладают 
особым мышлением:

- Когда закончил фут-
больную карьеру, стал 
активным болельщи-
ком ЦСКА, ходил на 
фанатскую трибуну, 
ездил на выездА. В 2022 году 
узнал о создании на фронте 
подразделения «Эспаньолы», 
тогда это был отряд в составе 
батальона «Восток». Просто 
парни, с которыми ходил на 
стадион, оказались на СВО. Я 
начал искать варианты, как к 
ним попасть. В октябре 2022 
года приехал в Донецк.

Замечаю, что это были тя-
желые дни для города. «Со-
лома» кивает:

- У меня мировоззрение 
сразу поменялось. Одно де-
ло - смотреть на СВО по те-
левизору, а другое - своими 
глазами. Уезжать из Донецка 
не хотелось. Стал ездить к ре-
бятам, возить снаряжение… 
и понял - меня тянет сюда. В 
июле 2023-го подписал пер-
вый контракт. Стал боевой 
единицей. Сейчас уже чет-
вертый контракт.

- А что такое «Эспаньола»?
- У нашего командира так 

корабль называется. А мы - 
пираты. Наш капитан пони-
мал, в какую сторону движут-

ся военные действия, чему 
нужно уделить внимание.

- Например?
- Тогда беспилотная тема 

пошла, мы сразу же начали 
ее развивать. Появилась РЭБ, 
и начали применять РЭР 
(радио электронная борьба и 
радиоэлектронная разведка).

«КОНТРАСТ 
ПЕРЕПОЛНЯЕТ»

Принято считать, что фут-
бол и патриотизм неразрывно 
связаны, не могут существо-
вать друг без друга. Действи-
тельность все откорректиро-
вала. И если фанаты смогли 
соорганизоваться в бригаду, 
где тогда звезды футбола? 
«Солома» говорит мне с пло-
хо скрываемой горечью:

- Единицы вписались… 
Когда я уходил уже надол-
го, на контракт, обратился к 
ребятам, которых трениро-
вал. Некоторые ученики мои 
играют уже в Премьер-лиге. 
Ребята закупили партию коп-
теров, но эта была разовая ак-

ция. Вообще мой телефон не 
секретный, ждал, что коллеги 
наберут, поинтересуются: чем 
помочь? Один звонок был, 
от Жени Калешина, он про-
должает нас поддерживать. 
Он с нами.

- Чувствуете, как вы изме-
нились за эти два года?

«Солома» замечает, что по-
менялось мировосприятие:

- Иногда выезжаю в Мо-
скву, в командировки, и за-
метил, что чувствую себя в 
столице некомфортно. Кон-
траст переполняет. Был один 
момент, встречался с Рома-
ном Широковым, в «Лужни-
ках» было мероприятие. Мы 
с сослуживцем были в фор-
ме, ждали, когда он подъе-
дет. Вышла эта персона, с 
охраной, и прошла мимо. 
Не поинтересовался, не по-
здоровался, посмотрел как-
то особенно, косо. Ловишь 
на себе такие взгляды в тылу, 
бывает. Страна перестраива-
ется, да, но единого мнения 
пока нет.

- В футбол удается поиграть, 
для души?

- Я когда приехал сюда, по-
началу, да, получалось под-
держивать ребят из мариу-
польской футбольной школы. 
Даже потренировать их смог. 
Сейчас просто нет времени, 
не до футбола, живешь жиз-
нью бригады.

«ПАПА! 
ВКЛЮЧИ ГОЛОВУ!»

Про самый свой сложный 
день на СВО «Солома» рас-
сказывает с невыразимой те-
плотой:

- Первый боевой выход. 
Я когда ехал сюда, мне моя 
взрослая дочка сказала на до-
рожку: «Папа, включай голо-
ву!» Один из моих тренеров 
как-то заметил: «У Солома-
тина полностью отсутствует 
инстинкт самосохранения». 
У меня было немало травм, 
лез во все тяжкие. Так полу-
чилось, что мы ехали с коман-
диром на квадрике (квадроци-
кле. - Авт.) в Клещеевку.

Я понимающе киваю. Эта 
деревня под Бахмутом - Арте-
мовском, она на очень важной 
высоте, и ВСУ оборудовали 
в ней бетонированный укре-
прайон. Клещеевка несколько 
раз переходила из рук в руки, 
на СВО это случается редко. 
Мой собеседник продолжает:

- Мы не планировали ни-
куда заезжать, я был в крок-
сах, шортах и футболке. В 
таком наряде и первый раз 
на передке! И в таком наря-
де я там бегал по посадкам. 
Обстрел, добежал до блин-
дажа, упал в него, полежал 
и побежал дальше. Потом 
на картах стали этот блин-
даж обозначать как «блин-
даж «Соломы». Когда мы 
вернулись на базу, коман-
дир слез с квадроцикла, а 
я остался на нем сидеть… 
У меня в голове целый час, 
наверное, крутились сло-
ва дочки: «Папа, включай 
голову!»

- А самый лучший день?
- Он впереди!
В нашу каморку заглядывает 

«Механик»:
- Из Бахмута квадроцикл 

привезли. Уже отмывают от 
грязи. Треснула рама, и ко-
робка отошла от двигателя.

Мы идем смотреть захво-
равшую машину, и «Солома» 
придерживает меня за рукав:

- Супруга мое решение идти 
на СВО полностью поддержа-
ла. Дочь полковника! Сейчас 
учится на медсестру и помога-
ет в госпитале. Она уже давно 
в волонтерской группе «Вра-
чи, вы не одни!», собирает ап-
течки, медикаменты и пере-
дает на передовую, приезжает 
сюда. Можете их группу упо-
мянуть в газете? Поддержать?

«Солома» говорил мне, что 
в коллективе, где он служит, 
есть официальный лозунг 
«Один за всех!». Его не про-
сто придерживаются, по не-
му живут. Хорошо бы распро-
странить этот лозунг шире. Я 
обещаю и выполняю.
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Андрей Соломатин теперь ходит 
в камуфляже и на вопросы 

военкора «КП» Дмитрия 
Стешина (слева) отвечает 

прямо, без футбольных финтов.

ИЗ ДОСЬЕ 
«КП»

Андрею Соло-
матину 49 лет, 
родился в Москве, 
воспитанник «Тор-
педо», опорный по-
лузащитник, играл 
за «Локомотив» 
(143 матча, 7 голов), 
ЦСКА (64  матча, 
4 гола), в молодеж-
ной сборной России 
(23 матча, 3 гола), в 
сборной России (13 
матчей, 1 гол), чемпи-
он России и пятикрат-
ный обладатель Кубка 
России по футболу.

Военкор «КП» Дмитрий СТЕШИН 
встретил бывшего члена сборной 
России по футболу на ремонтной 
базе в зоне спецоперации. 
Теперь его задача не забить гол, 
а «чтобы все на фронте ездило».

Андрей Соломатин играл за сборную России 
против сборной США еще 25 лет назад. 

И тогда его не могли удержать даже трое 
американцев. А наши победили со счетом 2:0. 
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Был чемпион по футболу, 
теперь - фронтовик 
в «Эспаньоле» 
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Никита АВДЕЕВ

Губернатор 
Владимир Владимиров 
- о предотвращении 
серии терактов. 

В Ставропольском крае 
задержали иностранного 
гражданина из республи-
ки Центрально-Азиатского 
региона, планировавшего 
диверсии по указанию бо-
евиков из Украины. Опера-
тивное видео опубликовал 
Центр общественных свя-
зей Федеральной службы 
безопасности России (смо-
трите на сайте stav.kp.ru, в 
телеграм-канале kpstav и 
в  наших сообществах во 
ВКонтакте и Однокласс-
никах). В ролике показали 
самодельные взрывчатые 
устройства из бутылок и 
спичек и переписку с ку-
раторами ВСУ, в чьи ряды 
стремился попасть несосто-
явшийся подрывник. 

- Благодаря эффективной 
работе наших защитников 
безопасности его планам 
сбыться не суждено, - по-
благодарил силовиков глава 
региона.

А В ЭТО ВРЕМЯ
Владимир Владимиров 27 февраля поздравил военнослужа-

щих и ветеранов Сил специальных операций, назвав их настоя-
щим образцом мужества, решительности и профессионализма:

- Бойцы Сил специальных операций стоят на передовой защиты 
национальных интересов и эффективно выполняют поставленные 
задачи в любой момент и в любой точке мира. Они доказали это 
во время Крымской весны и подтверждают сегодня в зоне специ-
альной военной операции.

Губернатор пожелал бойцам и ветеранам крепкого здоровья, 
благополучия и новых успехов в службе на благо Отечества.

 ■ ЗНАЙ НАШИХ!

Подарила нательный 
крестик за спасение
Светлана 
СЕМИНОЖЕНКО

Ветеран СВО 
вытащил 
ребенка, 
провалившегося 
под лед.

В Зеленокумске 
многодетный отец, за-
щищавший интересы 
Родины в зоне спец-
операции, 9 февраля 
спас жизнь 9-летней 
девочке. Для Мари-
анны (имя изменено. 
- Ред.) ангелом-храни-
телем во плоти стал 
Александр Тузов. Ве-
теран СВО услышал 
детский крик с реки 
Кумы, будучи во дворе 
своего дома. Несмо-
тря на то, что после 
тяжелого ранения он 
ходит с трудом и с 
тростью, бросился на 
помощь, пока мимо 
равнодушно шли про-
хожие. 

- Люди разные бы-
вают… Могу и нецен-
зурно сказать, но я 
тогда уже выругался, 
- сдерживался герой в 
разговоре с «Комсо-
молкой».

Школьница гуляла 

с друзьями в районе 
старого русла реки 
около мотобола - это 
довольно оживленный 
район в центре горо-
да. Марианна пошла 
проверить толщину 
льда и чуть не погибла. 

- Прыгнул в воду, 
схватил ее за капю-
шон. А как иначе? 
Сам отец. Другие 
просто стояли и смо-
трели, пока ругаться 
не начал, - вспомина-
ет Александр, который 
не хотел предавать эту 
историю огласке.

Родители узнали о 

случившемся после 
звонка сотрудников 
полиции, оповестив-
ших, что их дочь в 
больнице. Марианна 
отделалась испугом, 
переохлаждением и 
головной болью, так 
что быстро восстано-
вилась. Своему спа-
сителю она подарила 
собственный натель-
ный крестик. 

- С девочкой об-
щаемся. Семья, как 
оказалось, знакомые 
моих знакомых, - по-
делился Александр 
Тузов. 

 ■ ШОК!

«Еле выжила! Поэтому и кормлю 
собак. Сытая не опасна»
Ева КОЛЬЦЕВА

67-летняя «баба Алла», 
чьи псы убили ребенка, 
сама чуть не погибла.

23 февраля Ставрополь потрясла новость про 
гибель 9-летней Кати (имя изменено. - Ред.). На 
улице Чапаева, неподалеку от детского сада, 
нового жилого микрорайона и напротив речки 
Ташлы, третьеклассницу загрызла свора «одо-
машненных» озверевших собак. Девочка ката-
лась с горки на тюбинге. Ее окружила стая и 
повалила на землю... Видео с камер наблюдения 
не для слабонервных (опубликовано в телеграм-
канале kpstav, сообществах «КП - Ставрополь» 
во ВКонтакте и в Одноклассниках). 

После возбуждения уголовного дела о при-
чинении смерти по неосторожности задержали 
67-летнюю «бабушку Аллу», давно известную в 

районе любительницу животных, собравшую в 
своем дворе и доме 9 уличных собак. Пенсио-
нерку арестовал Октябрьский районный суд на 
1 месяц и 30 дней. Она жила в захламленном 
старом доме с 90-летней матерью, о которой 
поручил позаботиться губернатор Владимир 
Владимиров. В свое оправдание в зале суда 
из-за решетки «баба Алла» заявила, что дети 
не раз дразнили ее собак, бросались камнями, 
а кто-то якобы даже стрелял по ним. Но самое 
удивительное - ответ старушки на вопрос жур-
налиста НТВ:

- Вы же сами подвергались нападению собак, 
причем очень жесткому?

- Да, я еле выжила, поэтому собак и кормлю 
всегда и везде. Сытая собака просто так никогда 
ни на кого не набросится.

Из рассказа местных, женщину так сильно 
погрызли бродячие псы несколько лет назад, 
что три месяца она провела в реанимации. Во-
лонтеры еще переживали, что Алла Ивановна не 
сможет больше даже видеть четвероногих, по-
этому забрали всех ее собак. Однако же, восста-
новившись, она завела новых. Как пишут в сети, 
чтобы охранять коров. Потом коров продала, но 
денег на содержание такого «приюта» все равно 
не хватало. Собаки были на самовыгуле без при-
смотра. Не один год жаловались соседи: с их 
слов, псы часто бросались на людей и однажды 
даже порвали пуделя и покусали его хозяина. 

- На меня кинулся мужик со словами: «Твои 
собаки порвали девочку». Я думала, он пошутил. 
Ничего я не видела, что там было. Там орали, что 
меня разодрать надо, - вспоминала пенсионерка 
первые часы после трагедии. 

Продолжение темы > стр. 12.

ЦОС ФСБ РФ

«Благодарю за слаженную 
работу и успешную 
операцию»

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
В храме Воздвижения Креста Го-

сподня 25 февраля около сотни чело-
век пришли попрощаться с погибшей 
третьеклассницей. Редакция приносит 
соболезнования семье и близким де-
вочки.

«Так несправедливо и безобразно, 
когда очередная еще совсем не-
окрепшая, полная надежд и мечта-
ний жизнь прерывается. Нелогично 
и дико. Необъяснимо и больно. <...> 
Как же дико слышать голоса людей, 
которые оправдывают подобные слу-
чаи. <...> Введение гуманного усы-
пления бродячих хищников, к коим 
относятся собаки, зоозащитники 
лукаво называют эвтаназией. <...> 
Жалко ли нам животных? Конечно. 

<...> Регионы сами не решили про-
блемы с бродячими псами, самовы-
гулом, приютами. Нет обязательного 
федерального обязательства реги-
страции, нет денег на приюты, вве-
дение усыпления на местах сталки-
вается с яростным сопротивлением 
ОСВВшников, так как это угрожает 
их бизнесу. А люди гибнут. И это 
слишком жестоко по отношению 
к ним». 

Депутат Госдумы 
Николай ВАЛУЕВ.

Взгляд со стороны
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С понедельника 
по пятницу 

в 8 утра (мск) 
слушайте программу «Что 
будет» - честный взгляд 
на происходящее вокруг!

Наталья 
ВАРСЕГОВА

Сначала панде-
мия с ее удаленкой. 
Потом санкции, 
импортозамеще-
ние, бурный рост 
производства и 
оборонки… Никог-
да еще российский 
рынок труда не пе-
реживал таких бур-
ных перемен, как 
за прошедшие пять 
лет!

Но перемены 
эти на всех отраз-
ились по-разному. 
«Комсомолка» по-
пыталась разо-
браться, какие от-
расли и профессии 
за эту пятилетку 
выиграли больше, 
а какие - меньше. 
А помог нам в этом 
известный эксперт 
по рынку труда, про-
фессор Финансово-
го университета при 
Правительстве РФ 
Александр Сафонов.

Поймали зарплату за хвост
Оборонка и все, что с ней связано

СВО поставила перед промышленностью новые задачи. На 
предприятиях, работающих на нужды армии, увеличили штат и 
оплату труда. В результате уровень жизни их сотрудников заметно 
вырос. Особенно это заметно в промышленных городах - Нижнем 
Тагиле, Челябинске, Череповце и т. д.

 
IT-сфера

В числе тех, кто первым оказался в дефиците на рынке труда, 
стали айтишники - программисты, разработчики, системные адми-
нистраторы и т. д. Зарплаты у айтишников среднего звена - 150 
- 200 тысяч рублей и выше. За год доходы у разных категорий 
айтишников выросли на 10 - 20 процентов.

 
Инженеры

Опять же, на волне импортозамещения - самые необходимые 
специальности. Не только в промышленности, но и в станко-
строительной отрасли, производстве компьютеров, электронных 
оптических изделий, беспилотных аппаратов.

 
Туризм

Россияне стали больше отдыхать в своей стране. Из-за этого 
растут зарплаты гидов, экскурсоводов, персонала отелей и т. д. 
Впрочем, компаниям из сферы международного туризма тоже 
грех жаловаться. Да, турпоток в Европу упал в разы, зато с 
2022 года подскочил и спрос на путевки в Азию, и цены на них, 

а значит, и заработки тех, кто их продает.

Синие воротнички
Слесари, разнорабочие, упаковщики и другие специалисты, 

которые умеют работать руками, сегодня в дефиците. И доходы 
у них растут как на дрожжах. По данным hh.ru, за прошлый год 
зарплаты токарей увеличились на 28%, сварщиков - на 39%.

 
Транспорт и логистика

За два последних года потребность в курьерах выросла на 97%, 
а их зарплаты - на 65%, показывает hh.ru. А водители второй год 
замыкают тройку самых востребованных специальностей. Их 
зарплаты за прошлый год прибавили 36%.

 
Сельское хозяйство

Доходы здесь долго были «ниже рыночных» из-за невысокой 
прибыльности аграрного бизнеса. Однако ситуация начала ме-
няться - в 2023 - 2024 годах зарплаты стали расти. Растет и 
аграрный экспорт, и спрос на продукты внутри страны, поэтому 
отрасль наращивает объемы производства. А самая высокая 

потребность - в высококвалифицированных специалистах: агрономах, 
семеноводах, генетиках и т. д. У них зарплаты растут быстрее всего.

Кому не так подфартило 
Образование

Индексация оплаты труда в этой сфере, как и у боль-
шинства бюджетников, всегда закладывается заранее. 
И ориентируется на прогнозные цифры по инфляции. Ко-
торые нередко отставали от реальных. Вот и получалось, 
что педагоги и другие работники образования вынуждены 

были брать по 1,5 ставки, чтобы получать достойную зарплату.

Социальная сфера
У бюджетников социальной сферы (соцработники, сотруд-

ники органов опеки и служб занятости, воспитатели и т. д.) 
индексация зарплат в некоторых случаях была еще ниже. 
Поскольку они зависят от возможностей не федерального, 
а регионального бюджета. Следовательно, страдают соц-

работники регионов со слабой экономикой.
 

ЖКХ
Здесь индексация оплаты труда происходит строго в соот-

ветствии с решением правительства и зависит от повышения 
тарифов на услуги. В ковидный период власти пытались 
стабилизировать рост цен на ЖКХ, поэтому повышение 
тарифов было минимальным (чуть более 3%). Следователь-

но, индексация зарплат в этом секторе отстала от других сфер.
 

Авиация
Летчики и бортпроводники пострадали дважды - из-за 

ковида и из-за санкций. Уменьшение числа рейсов ведет к 
сокращению персонала. В такой ситуации не до повышения 
зарплат, сохранить бы прежние ставки.

 
Автопром

Один из самых пострадавших секторов российской эко-
номики после объявления санкций и ухода с нашего рынка 
западных автомобильных компаний. Сейчас производство 
возрождается, но зарплаты многих сотрудников остаются 
невысокими.

 
Добыча газа, нефти, угля

Санкции в первую очередь ударили именно по этой от-
расли. Экспорт сырья уменьшился. А прекращение работы 
«Северных потоков» значительно снизило объемы газа, 
уходящего от нас в Европу.

 
Переработка черных и цветных металлов

По подсчетам «Вектор Капитала», за девять месяцев 2024 
года российский экспорт стальной продукции упал на 22% 
по сравнению с этим же периодом 2023 года. Неудиви-
тельно, что зарплаты в этой отрасли сегодня растут слабо.

в плюсе…
Подростки

До июня 2023 года для привле-
чения подростков на работу тре-
бовалось согласие органа опеки 
и попечительства. Но теперь тру-

доустройство детей 14 лет упрощено. Нужно 
лишь согласие одного из родителей. А с 15-лет-
ними трудовой договор может быть заключен 
напрямую. Зачастую подростки идут работать 
промоутерами  - например, раздают рекламные 
листовки на улицах. И эта профессия показала 
высокий прирост зарплаты за прошлый год - 88% 
(до 67 700 рублей).

 
Работающие пенсионеры

С 2025 года работающим пенсио-
нерам вернули индексацию, которая 
была приостановлена с 2016 года. 
С января им повысили пенсии на 

9,5%. Причина индексации - дефицит кадров: вла-
сти хотят стимулировать пенсионеров активнее 
выходить на рынок труда.

…и в минусе
Мигранты

Тут все звезды сошлись. Ковид с 
ограничениями и закрытием границ, 
падение рубля, ужесточение требо-
ваний к пребыванию иностранных 

рабочих, подорожание аренды жилья... В резуль-
тате многие мигранты из стран СНГ уехали домой 
или променяли Россию на другие страны - Южную 
Корею, Китай, Германию.

 
Люди с высшим 
образованием

Самыми бурными темпами сегод-
ня развиваются промышленность, 
логистика и хранение, доставка. 
Зарплаты в профессиях, где нужна 

вышка, сейчас растут не так быстро, как в тех 
сферах, где нужно работать руками и вузовский 
диплом не требуется, отмечает ведущий экс-
перт Института фундаментальных проблем 
социо-гуманитарных наук НИЯУ МИФИ Яков 
Якубович.

 ■ПРОГНОЗ ЭКСПЕРТА

Какие 
изменения 
ждут рынок 
труда

Профессор Финансового университета 
при Правительстве РФ Александр САФОНОВ:

- Прошедший год принес инновацию, которая уже в ближайшее 
время скажется на рынке труда. Это применение высоких техноло-
гий в разных отраслях и внедрение искусственного интеллекта. За 
счет этого в будущем станет постепенно снижаться потребность в 
таких профессиях, как тестировщики, разработчики веб-сайтов. На 
складах станут не нужны сортировщики, упаковщики и т. д.

Еще одна тенденция в том, что из-за санкций появилась потреб-
ность в большом количестве специалистов по ремонту. Это касается 
и автомобилей, и бытовой техники. Поскольку новую покупать дорого. 
Резко вырос и спрос на услуги домашнего ремонта.

Продолжит усиливаться кадровый голод в сельском хозяйстве. Это 
касается и сезонных работников (количество мигрантов уменьшилось), 
и специалистов в области обслуживания сложной техники, агрономов.

Также в ближайшее время будет постепенно расти количество 
работников из стран Африки.

Таксистам везет, 
а стюардессы в пролете

Кто выиграл 
и кто проиграл 
от изменений 

на российском 
рынке труда.

А вот кто еще оказался

radiokp.ru
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С УДОВОЛЬСТВИЕМ 
ВСТРЕЧУСЬ 
С ДОНАЛЬДОМ

Владимир ПУТИН - 
о будущих переговорах:

4

6

9

14

«МИР ТАНКОВ» - 
ЭТО ВАМ НЕ ИГРУШКИ
Депутат ПС Денис 
Кравченко - про важность 
креативной индустрии

МИНСК НА ПЕРЕДНЕМ 
КРАЕ ПРОТИВОСТОЯНИЯ 
С БЛОКОМ НАТО

Военный эксперт 
Александр АРТАМОНОВ:

ТОЛЬКО В ПОЛЕТЕ 
ЖИВЕТ ЧЕЛОВЕК
Юрию Антонову - 80!

Распространяется бесплатно

ДВОЕ ПОД ОДНИМ ЗОНТОМ. 
ЯДЕРНЫМ Оборона России и Беларуси: нападение на одну 

из стран - агрессия против всего Союзного 
государства. Ответ будет коллективным 13
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Павел РОДИОНОВ

 ■ 23 февраля Владимир Пу-
тин в Кремле вручил «Золо-
тые Звезды» Героев России 
бойцам и офицерам, сража-
ющимся на передовой.

- Участники специальной 
военной операции верны 
славным заветам наших от-
цов, дедов, прадедов. Прояв-
ляя мужество, вы стоите на 
страже России, отважно бо-
ретесь за правду и справед-
ливость, за мир, будущее на-
шего народа. Страна гордится 
вами, вашими подвигами, ва-
шим вкладом в дело защиты 
Отечества. Спасибо вам за до-
блесть, самоотверженность, 
за верность долгу и любовь 
к Отчизне, - обратился Вла-
димир Путин к главным дей-
ствующим лицам церемонии.

Высшего звания и награды 
из рук президента в этот день 
удостоились одиннадцать во-
еннослужащих. Среди них 
младший сержант Андрей 
Григорьев из Якутии с позыв-
ным «Тута». Он прославился 
на всю страну после того, как 
в Сети появилось видео, где 
он в смертельно опасной ру-
копашной схватке на ножах 
победил громилу вэсэушни-

ка. Камера, с которой велась 
съемка, была на каске укра-
инца. Бой запечатлен во всех 
подробностях. Сначала про-
тивники стреляли друг в друга 
с очень близкой дистанции, 
а затем сошлись врукопаш-
ную. Григорьев повалил про-
тивника на землю. Украинец 
выхватил нож и нанес сержан-
ту рваные резаные раны лица, 
рук и тела. Превозмогая боль, 

Григорьев смог выбить нож 
из рук противника и в ответ 
нанес ему смертельные раны. 
Украинец, умирая, назвал 
Григорьева лучшим бойцом 
в мире.

Это случилось еще в ноябре 
прошлого года. Тогда «Тута» 
с боевым напарником полу-
чили задание войти в село 
Трудовое в ДНР и водрузить 
там российский флаг. Зада-

ние они выполнили - устано-
вили трехцветное полотнище 
не где-нибудь, а, как позже 
выяснилось, над командным 
пунктом подразделения ВСУ. 
На обратном пути бойцы по-
пали под плотный пулемет-
ный огонь противника. На-
парник «Туты» погиб. В него 
самого попали осколки разо-
рвавшегося рядом вражеско-
го дрона. Он укрылся в сарае, 
чтобы перевязать себя. Там 
его обнаружили вэсэушники 
и стали кричать, чтобы он 
сдался. В это время ударил 
еще один БПЛА. Григорьев 
решил покинуть постройку 
и тут-то наткнулся на вэсэ-
ушника, с которым сошелся 
врукопашную.

Вся история - готовый сце-
нарий для фильма. Украин-
цы устроили за одиноким 
якутским волком настоящую 
охоту. К своим под постоян-
ными атаками дронов он про-
бирался несколько дней. По 
дороге уничтожил два склада 
с  боеприпасами и горючим. 
С тяжелыми ранениями он на-
конец вышел, точнее - смог 
доползти, к позициям своей 
бригады. Вот такая история 
подвига.

Хотя сам Григорьев себя ге-
роем не считает.

- Я просто выполнял зада-
ние, - говорит он.

Владимир Путин крепко 
пожал руку отважному якуту 
и прикрепил ему на парадный 
китель «Золотую Звезду».

- Служу России! - четко, по-
военному сказал сержант.

После торжественной цере-
монии Владимир Путин вме-
сте с награжденными бойца-
ми и офицерами возложил 
венок к Могиле Неизвестного 
Солдата у Кремлевской стены.

- Сколько таких неизвестных 
солдат было, даже не  знает 
никто, - обратился к награж-
денным президент, общаясь 
с ними позже в неформаль-
ной обстановке. - Благодаря 
их усилиям, мужеству, труду 
очень тяжелому на фронте мы 
с вами сегодня имеем Россию, 
мы с вами защищаем ее и де-
лаем это - вы делаете это - до-
стойно. Нам не стыдно с вами 
перед нашими отцами, перед 
нашими предками. Мы сра-
жаемся за Родину и сделаем 
все - я знаю, что вы, те, кто ря-
дом с вами, - мы все сделаем 
для того, чтобы передать ее 
будущим поколениям, нашим 
детям, нашим внукам. Вот так 
сложилась судьба, так Госпо-
ду было угодно, если можно 
так сказать: на наши плечи 
с  вами выпала такая слож-
ная, но почетная миссия - за-
щищать Россию. И мы с этой 
миссией справимся, никаких 
сомнений.

СПАСИБО ЗА ДОБЛЕСТЬ И ЛЮБОВЬ К ОТЧИЗНЕ
Владимир ПУТИН - героям СВО:

 ■ В ответ на очевидные успехи 
нашей армии Киев способен толь-
ко пакостить, обстреливая граж-
данские объекты при поддержке 
Запада.

Владимир Путин, отвечая на вопросы 
журналистов в Санкт-Петербурге, об-
ратил внимание на подозрительные со-
впадения при атаке беспилотников ВСУ 
на станцию «Каспийского трубопро-
водного консорциума» в Краснодар-
ском крае. Там происходила перекачка 
казахстанской нефти на зарубежные  
танкеры, развозившие топливо в стра-
ны Европы. Удар нанесен накануне 
переговоров в Эр-Рияде. И вряд ли, 
полагает российский лидер, это слу-
чайность:

- Неожиданную, может, вещь скажу, 

но тем не менее: ведь атаки подобного 
рода невозможны без космической раз-
ведки, а высокоточные данные косми-
ческой разведки по объектам пораже-
ния Украина получает только от своих 
западных союзников. И кто конкретно 
дал эти данные, предоставил космиче-
ские снимки, я сейчас не знаю, но со-
вершенно точно могу вам с полным 
основанием сказать, что самостоятель-
но украинские вооруженные силы этого 
сделать не в состоянии. У них нет соот-
ветствующих космических спутниковых 
группировок.

И еще один подозрительный нюанс. 
Для ремонта станции потребуется обо-
рудование, а с этим могут быть пробле-
мы. Ведь пострадавшая техника как раз 
западного, в основном европейского 
производства:

- Мне только что сказали, - пояснил 
ситуацию Владимир Путин, - что евро-
пейцы продлили санкции в отношении 
России, в том числе конкретно речь 
идет о невозможности поставок нам 
западного оборудования в сфере не-
фте- и газодобычи. Что это значит? Это 
значит, что ВСУ нанесли удар, а через 
два дня европейцы объявили о том, что 
отремонтировать эту станцию невоз-
можно. Если бы это оборудование по-
ступило завтра, послезавтра, то и тогда 
потребовалось бы полтора-два месяца. 
А теперь что это означает? Что оно 
не будет поставлено вообще. Конеч-
но, если чисто формально посмотреть, 
это похоже на какие-то скоординиро-
ванные действия. Но мне не хочется 
в это верить. Я думаю, что это слу-
чайно. Просто европейцы идут своим 

путем и не обращают внимания на то, 
что происходит. Но формально, если 
посмотреть на то, что происходит, это 
похоже на какую-то координацию. За-
чем им это нужно? Непонятно.

С экономической точки зрения эта 
атака точно не в интересах европейцев. 
Сокращение поставок неизбежно при-
ведет к росту цен на нефть. Но, видимо, 
некоторые европейские лидеры готовы 
пойти на любой риск, любые жертвы, 
чтобы хоть как-то насолить России, 
а заодно и Штатам:

- Действующая администрация США 
многократно объявляла о том, что она 
стремится к тому, чтобы стабилизиро-
вать или даже понизить цены на энер-
гоносители. Но действия подобного 
рода, конечно, прямо противоположны 
достижению тех целей, которые ставит 
перед собой американская админи-
страция, - подчеркнул Владимир Путин.

 ■ Владимир Путин при-
поднял завесу секретности 
и раскрыл новые подроб-
ности о системе «Ореш-
ник».

ПРИРУЧЕННОЕ 
СОЛНЦЕ
- Вот весь мир говорит про 

«Орешник». А  материалы-
то какие! Температура на бо-
евых головках соответствует 
температуре на поверхности 
Солнца. Мы  же понимаем: 
с 80-х годов еще разрабаты-
вали системы планирующего 
летающего блока. Мы его на-
звали «Авангард». Там сопо-
ставимые температуры, чуть 
меньше, чем на поверхности 

Солнца. В конце 80-х задума-
лись еще о том, чтобы сделать 
такие системы. Не могли, по-
тому что не было материалов. 
Вот в чем была проблема. Он 
летит и плавится, как эскимо, 
и сигнал на управление про-
ходит. Это результаты рабо-
ты над новыми материалами, - 
рассказал глава государства 
на Форуме будущих техноло-
гий в Москве.

Материалы - это химпром. 
Когда-то СССР был в этой об-
ласти вторым в мире.

- Однако после распада 
СССР это наследие во многом 
было растрачено и растранжи-

рено. Говорю это с огромным 
сожалением. Стыдно, честно 
говоря, стыдно перед теми 
людьми, которые всю свою 
жизнь положили на то, чтобы 
создать химическую промыш-
ленность, - эмоционально ска-
зал президент.

ПРО ЛОВЛЮ БЛОХ 
И АРКТИКУ
И напомнил критическую 

важность развития химпрома 
для промышленного сувере-
нитета России. По его сло-
вам, страна уже преодолела 
здесь значительную часть пу-
ти, перестраивая производ-

ственные цепочки и создавая 
новые мощности. Что, в свою 
очередь, позволяет реализо-
вывать прорывные проекты, 
которые еще недавно казались 
фантастикой.

Президент осмотрел вы-
ставку новейших разработок. 
Сопровождавший его руко-
водитель Курчатовского ин-
ститута Михаил Ковальчук 
рассказал об уникальном ма-
териале, который в том числе 
применяется при строитель-
стве ледоколов. Ковальчук на-
звал это одной из тем для по-
тенциального диалога с США 
по арктической тематике:

- У России колоссальный 
60-летний опыт в строитель-
стве ледоколов, в то время как 
у США ледоколов всего два, 
и  один сгорел.

Президент, напротив, по-
просил его не спешить об-
мениваться передовыми 
технологиями с американца-
ми, подкрепив свое мнение 
 известной народной послови-
цей:

- Суета нужна только при 
ловле блох.

После веского замечания 
Владимира Путина руководи-
тель «курчатника» согласился, 
что спешить делиться ноу-хау 
с американцами пока действи-
тельно не стоит.

ПОДОЗРИТЕЛЬНЫЕ СОВПАДЕНИЯ ПОДЛОЙ АТАКИ ИСПОДТИШКА

«ЛЕТИТ И ПЛАВИТСЯ, СЛОВНО ЭСКИМО» ПРОРЫВ
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Сержант Андрей Григорьев из Якутии, получивший «Золотую 
Звезду», признался, что был в шоке, когда узнал о присвоении ему  
высшего звания.



28 февраля - 6 марта / 2025 / № 8 3ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИЛИЦА

Андрей МОШКОВ

 ■ Встряхнуть через вертикаль 
власти.

УСПОКОИЛИСЬ - 
ПОТЕРЯЛИ
Президент в Смолевичском рай-

оне посетил сельхозпредприятие 
«Шипяны-АСК». Его учредитель - 
Научно-практический центр НАН 
Беларуси по земледелию. Произ-
водят молоко, выращивают круп-
ный рогатый скот и кормовую 
базу для него. А также зерновые 
и бобовые культуры, рапс, семена.

То, как работает предприятие, 
должно стать примером для 
остальных.

- Смотрите, запоминайте. 
С сегодняшнего-завтрашнего дня 
в своих областях, где вы уполно-
моченные и помощники, точно 
так проведите мероприятия. И на 
местах с губернаторов, местных 
руководителей спросите на всю ка-
тушку. Обобщите в Правительстве 
все и доложите мне. Кому - орде-
на, медали, а кому - противопо-
ложное, - сказал глава государства 
уполномоченным представителям 
в регионах, помощникам Прези-
дента в областях.

Их самих Александр Лукашенко 
тоже по голове не погладил - ска-
зал, что категорически недово-
лен работой, что они порой за-
нимаются показухой и не сильно 
погружены в вопросы сельского 
хозяйства:

- Освежим память и начнем дей-
ствовать. Этот год особенно, да и 
пятилетка - это не просто качество 
(наш конечный результат), это 
железная исполнительская дисци-
плина. Если не будет дисциплины, 
все пустое. Наша задача - встрях-
нуть сегодня страну, чтобы, не дай 
бог, не было спячки. Ваша задача, 
говорю по-военному, - встряхните 
страну через вертикаль власти. 
Президент имел в виду не только 
зимовку в животноводстве и под-

готовку к весеннему севу, которой 
посвятили выездной семинар. Он 
обратился ко всем селянам, про-
изводителям и руководителям:

- Мы гордимся тем, что больше 
восьми миллиардов долларов про-
дали сельхозпродукции. Это здо-
рово, но мы можем это потерять. 
Как обычно бывает: успокоились, 
все хорошо - потеряли. Поэтому 
надо, чтобы, встряхнувшись, мы 
имели в этом году минимум де-
вять миллиардов долларов, а то 
и десять от продажи продоволь-
ствия. Продовольствие будет по-
стоянно дорожать.

МНОГО ЛЬ КОРОВА 
ДАЕТ МОЛОКА?
Президент как никто подкован 

во многих сельхозвопросах. Он 
заметил, что корова не должна 
доиться полтора-два года, как 
происходит сейчас в отдельных 
хозяйствах. Так, на его подворье 
продолжительность продуктивно-
го периода у буренок составляет 
минимум девять - двенадцать лет. 
Коровы дают до 47 литров молока 
в сутки. А на некоторых фермах 
радуются и пятнадцати литрам.

На молочно-товарном комплек-
се «Алесино» часть стада - коровы 
красной датской породы. Их за-
везли в качестве эксперимента.  
Александр Лукашенко поинтере-
совался, оправдали ли они ожи-
дания:

- Этот вопрос очень важный, по-
тому что Академия наук замах-
нулась создать нам тут «космос» 
в животноводстве. Посмотрим, 
как создаем. Мы отбирали в Дании 
самых лучших и платили деньги. 
Привезли сюда - бракуем. Здесь 
самая минимальная должна быть 
отбраковка.

По словам руководителя «Але-
сино», результат красные бурен-
ки показали достойный - молока 
много, и высокого качества. Что 
особенно хорошо для производ-
ства сыров.

ЗАДАЧА - ВСТРЯХНУТЬ 
СТРАНУ, ЧТОБЫ  
НЕ БЫЛО СПЯЧКИ

Александр ЛУКАШЕНКО:

Александр Лукашенко - о российско-
американских переговорах:

- Вы видите, как меняется обстановка 
политическая, которая довлела над эко-
номикой в связи с политикой США и так 
далее. Но обольщаться не надо. Мы не 
знаем, чего хотят США. Говорю это потому, 
что я абсолютно погружен в эти вопросы. 
Мы не знаем, чего они потребуют от рос-
сиян за прекращение войны и так далее. 

Мне кажется, что они попробуют сейчас 
россиян столкнуть с китайцами. Вот этого 
россиянам допустить нельзя.

Ситуация меняется. Где-то, наверное, нам 
на пользу, где-то вряд ли, если туда (дого-
ворятся Путин и Трамп) вернутся все эти 
иностранные компании - вначале американ-
ские, а потом другие - европейские. Будет 
непросто конкурировать на нашем рынке. 
Но продовольствие будет нужно всем.

 ■ Нужно и дальше 
укреплять обороноспо-
собность государства.

Накануне Дня защитни-
ков Отечества и Воору-
женных сил Республики 
Беларусь президент вру-
чал госнаграды и погоны 
высшему офицерскому со-
ставу.

- Было время, когда мно-
гие думали: войны навсег-
да уйдут в прошлое. Чело-
вечество мечтало, что XXI 
век станет веком созида-
ния, сотрудничества и ми-
ра. Мы видим, как вместо 
пояса добрососедства на 

западных рубежах Бела-
руси наши бывшие союз-
ники по антигитлеровской 
коалиции упорно рисуют 
дугу нестабильности. Вы-
вод один. Нам нужно быть 
сильными, проявлять бди-
тельность и укреплять обо-
роноспособность государ-
ства настолько, насколько 
это возможно,  - сказал 
белорусский лидер. - Мы 
и впредь будем развивать 
всестороннее сотрудниче-
ство с нашими союзника-
ми, прежде всего по ОДКБ, 
и  братской Россией. Ни 
у кого не должно быть со-
мнений, что мир, стабиль-

ность, безопасность страны 
находятся под надежной за-
щитой.

Во время церемонии пре-
зидент выразил уверен-
ность, что каждый ее участ-
ник хорошо понимает, что 
сила армии определяется 
не только железом - танка-
ми, пушками, самолетами:

- Сила армии - это в пер-
вую очередь мужество, 
стойкость и патриотизм 
солдат и офицеров. Вои-
нов, всецело преданных 
присяге, стране и народу. 
И ваша задача  - растить  
и воспитывать таких вои-
нов.

 ■ В Минске побывал гу-
бернатор региона с «бе-
лой» столицей.

Губернатор Свердловской 
области России Евгений 
Куйвашев впервые побывал 
в Минске в 2019 году. И вот 
второй визит.

- Прошло немало времени. 
Мы все-таки, как бы ни бы-
ло сложно, двигались впе-
ред. И, как мне докладывают, 
имеем в товарообороте почти 
миллиард долларов, - встретил 
гостя Президент РБ. - Разви-
та промышленность у вас. Мы 

также промышленная респу-
блика. Вы знаете все, что мы 
можем производить: это и ав-
томобилестроение, и кое-чего 
мы добились в сельском хозяй-
стве, тоже благодаря России 
и тому рынку, на котором мы 
востребованы как аграрная 
страна, которая производит 
хорошие продукты питания.

Кроме традиционных сфер 
сотрудничества - авиастрое-
ние:

- Мы уже на своем заводе 
делаем немало деталей для 
вашей авиапромышленности. 
Для нас это важно. Мы поти-

хоньку идем от ремонтов са-
молетов к производству этих 
самолетов. Особенно делаем 
ставку на производство само-
лета «Освей» здесь, в Белару-
си, и поставки на российский 
рынок.

Белорусы готовы не только 
отремонтировать и обновить 
парк трамваев в Екатерин-
бурге и других городах облас- 
ти, но могут и метро постро-
ить.

- Готовы проектировать, го-
товы заниматься строитель-
ством метрополитена у вас. 
Если вас это устраивает, если 

мы вам подходим, будем у вас 
работать, - сказал Александр 
Лукашенко. - Будем работать 
с нашей Свердловской обла-
стью - не чужой для нас. Вы 
для нас, для Советского Союза 
всегда были кузницей всего 
того, что нужно было, осо-
бенно в годы Великой Отече-
ственной войны. Без вашего 
региона нам трудно было бы 
одержать ту Великую Победу.

Президент рассказал, что 
бывал в Свердловске, который 
теперь переименован в Екате-
ринбург:

- Говорят, он очень изменил-

ся, совершенно другим горо-
дом стал. Но мне он и тогда 
нравился. Снега много, зимний 
город. Помню, весь в изморо-
зи, весь белый.

- Так складываются отно-
шения, что мы все больше 
и  больше с каждым годом 
сближаемся. Мы реализуем 
ряд серьезнейших проектов. 
Очень близко общаемся. Вы 
настоящие, самые близкие 
друзья для нас, - сказал Евге-
ний Куйвашев.

- Если вам что-то нравится 
в Беларуси, вы скажите, мы 
будем стараться россиянам по-
мочь, - подвел итог Александр 
Лукашенко.

НАСТОЯЩИЕ, САМЫЕ БЛИЗКИЕ ДРУЗЬЯ ДОБРАЯ ВСТРЕЧА

«НЕ ЗНАЕМ, ЧЕГО ХОТЯТ США» СКАЗАНО

«И ВПРЕДЬ СТАНЕМ РАЗВИВАТЬ  
СОТРУДНИЧЕСТВО С РОССИЕЙ И ОДКБ»

ЩИТ РОДИНЫ

Бе
лТ
А

Александр Лукашенко:  
- Сегодня в белорусской армии служат 
люди, которые свято чтут и берегут 
традиции победного поколения.
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 ■ Без нормальных отношений 
между Москвой и Вашингтоном 
глобальные проблемы решать 
невозможно.

КОСМОС 
КАК ПРЕДЧУВСТВИЕ
Во время рабочей поездки 

в Санкт-Петербург Владимир Пу-
тин побывал на одном из ведущих 
предприятий по выпуску беспи-
лотников НПП «Радар ммс». Про-
дукция «Радара» идет прямиком 
в войска на передовую и здорово 
помогает лупить ВСУ. Президент 
торжественно вручил коллективу 
предприятия орден Александра 
Невского. И там же, в одном из 
цехов, ответил на вопросы жур-
налистов по самым актуальным 
темам последних дней. Об отноше-
ниях с США, перспективах встречи 
с Дональдом Трампом и вариантах 
разрешения украинского конфлик-
та. Но прежде всего дал оценку 
прошедшим переговорам делега-
ций России и США в Эр-Рияде:

- Я оцениваю их высоко. Первое, 
о чем хотел бы сказать, - это о том, 
что мы договорились возобновить 
в нормальном режиме работу ди-
пломатических ведомств. Посто-
янное выдворение дипломатов из 
Вашингтона и из Москвы ни к чему 
хорошему не приводит. У нас, если 
так дело дальше пойдет, в этих зда-
ниях будут работать только одни 
уборщицы, чей труд тоже, безу-
словно, надо ценить, но это не то, 
ради чего создаются дипломатиче-
ские представительства, - резонно 
заметил лидер РФ.

Обсуждавшийся в Эр-Рияде круг 
тем для возобновления полно-
ценных контактов был довольно 
широк. Это и Ближний Восток, 
конкретно - присутствие России 
в Сирии, и палестино-израильское 
урегулирование, и экономика, 
и космос:

- Несмотря на все проблемы 
предыдущих трех лет, у нас продол-
жается работа в космосе, и на МКС 
работают как американские астро-
навты, так и российские космонав-

ты. И перспективы есть хорошие. 
Все это было предметом обсужде-
ния, рассмотрения на встрече в Эр-
Рияде. Оценка положительная. Ко-
нечно, первостепенное значение 
мы уделяем ситуации, связанной 
с украинским направлением.

ДАВНО НЕ ВИДЕЛИСЬ
Общая атмосфера на перегово-

рах, как доложили президенту их 
участники с нашей стороны, была 
очень доброжелательной. И этому 
есть логичное объяснение:

- С американской стороны это 
были совсем другие люди, которые 
были открыты для переговорного 
процесса без всякой предвзятости, 
без всяких осуждений того, что бы-
ло сделано в прошлом, - во всяком 
случае в двусторонних контактах 
этого ничего не было, - настроен-
ные и открытые для совместной 
работы.

Прозвучал главный вопрос, кото-
рый задают сейчас во всем мире: 
когда президенты России и США 
смогут наконец пожать друг друг 
руки лично? Правда, не обошлось 
без забавного казуса. Журналист, 
задававший вопрос, от волнения 
перепутал фамилии лидеров сверх-
держав:

- А когда вы уже с Путиным... - 
начал было репортер, но, спохва-

тившись, поправился: - Когда вы 
встречаетесь с Трампом?

- С Путиным - каждый день, - по-
шутил президент, - в зеркало смо-
трюсь.

Но что касается его рандеву 
с американским коллегой, пред-
ложил набраться терпения. Жела-
ние провести саммит есть с обеих 
сторон. Но он должен стать резуль-
тативным, что требует подготовки:

- Я с удовольствием встречусь 
с Дональдом, мы давно очень не 
виделись. У нас нет с ним никаких 
близких отношений, но все-таки 
за четыре года работы, когда он 
был президентом, мы встречались, 
ровно очень обсуждали межгосу-
дарственные отношения. С удо-
вольствием с ним встречусь и се-
годня. Я думаю, что он тоже, это 
было видно по характеру нашего 
телефонного разговора. Но мы на-
ходимся в таком положении, что 
недостаточно встретиться, чтобы 
просто чай-кофе попить, посидеть, 
поговорить о будущем. Нужно до-
биться того, чтобы наши команды 
подготовили вопросы, чрезвычай-
но важные как для США, так и для 
России, в том числе и на украин-
ском треке, с тем чтобы выйти на 
приемлемые для обеих сторон ре-
шения. А это, конечно, непростая 
задача.

 ■ Морпехи-черноморцы с боями прорва-
лись в Сумскую область.

Что же касается украинского кризиса, то пере-
говоры по его урегулированию должны опираться 
на реалии на земле. А они явно не в пользу Киева.

- Вы знаете, - обратился Владимир Путин к жур-
налистам, - военные корреспонденты, ваши кол-
леги, люди чрезвычайно информированные, 
мужественные, прямо скажем, героически вы-
полняют свою миссию, исполняют свой долг - и 
гражданский, и профессиональный, - объективно 
информируют общественность России, да и всего 
мира о том, что происходит на линии боевого со-
прикосновения. Самая последняя информация, 
которую мне доложили буквально час назад: се-
годня ночью бойцы 810-й бригады морской пе-
хоты Черноморского флота пересекли границу 
Российской Федерации и Украины и вышли на 
территорию противника. И по всей линии боевого 
соприкосновения наши войска наступают.

 ■ Европейские поли-
тические собачонки 
еще недавно оскорб-
ляли нового-старого 
хозяина Белого дома.

Москва, напомнил пре-
зидент, никогда не вме-
шивалась в дела других 
государств, в отличие от 
Запада. И сейчас евро-
пейцы за это расплачи-
ваются:

- Они сами виноваты. 
Трампа в свое время об-
виняли в том, что он имеет 
какие-то особые отноше-
ния с Россией и что Рос-
сия вмешивалась в вы-

боры, когда он победил 
в своем прошлом периоде 
президентства. По судам 
его затаскали, создали 
даже специальную комис-
сию в Конгрессе. Ничего 
не подтвердилось - и не 
могло подтвердиться, 
потому что этого никогда 
не было. А что мы сейчас 
видели в ходе этой пред-
выборной кампании? Все 
европейские лидеры, все 
без исключения, факти-
чески напрямую вмеши-
вались в избирательный 
процесс в США. Дело до-
шло до прямых оскорбле-
ний одного из кандидатов.

В Кремле, по признанию 
Владимиру Путина, хоть 
и симпатизировали одно-
му из кандидатов, но тихо, 
в отличие от европейцев, 
не стеснявшихся резких 
заявлений. И Трамп после 
всего негатива, звучавше-
го в его адрес, ведет себя 
с ними сейчас очень ин-
теллигентно:

- Честно говоря, удивля-
юсь сдержанности вновь 
избранного президента 
США в отношении своих 
союзников, которые ве-
ли себя, прямо скажем, 
хамским образом. Ведь 
если мы говорим об укра-

инском урегулировании, 
США работают со своими 
европейскими союзника-
ми. Там ничего не закры-
то, американцы с  ними 
все это обсуждают. Но 
у нас есть такой вопрос, 
как продление СНВ-3. 
Все подзабыли, навер-
ное, а  я  напомню, что 
ровно через год, в фев-
рале 2026-го, заканчива-
ется действие Договора 
об ограничении страте-
гических наступательных 
 вооружений. Они что, хо-
тят сидеть здесь за сто-
лом переговоров и быть 
посредниками между Рос-
сией и США? Наверное, 
нет.

 ■ ЦРУ и другие спецслужбы раскрыли 
глаза американскому лидеру.

Владимир Путин напомнил, что Дональд Трамп 
обещал быстро решить украинский кризис, но 
его позиция изменилась после того, как он всту-
пил в должность:

- Просто он стал получать информацию, как 
уже избранный президент, от спецслужб и так 
далее. И сказал, что да, потребуется полгода. 
Сейчас не будем говорить о сроках, но это аб-
солютно естественно. Здесь ничего особенного 
нет, просто он начал получать объективную ин-
формацию. И эта информация как бы измени-
ла его подход. Поэтому нужно какое-то время. 
Сколько? Я сейчас не готов ответить.

В европейских странах поднялась настоящая 
паника, после того как они оказались за бортом 
переговоров Москвы и Вашингтона. В панике  
и деятели в Киеве. Все хотят иметь право голоса:

- Право голоса в чем? - задался вопросом Вла-
димир Путин. - Я же сказал, целью и предметом 
переговоров в Эр-Рияде было восстановление 
российско-американских отношений. Что, кто-то 
хочет быть посредником между Россией и США? 
Наверное, это избыточное требование. Самое 
главное в решении всех очень острых вопросов, 
включая и украинское урегулирование, заключа-
ется в том, что без повышения уровня доверия 
между Россией и США решить многие вопросы, 
в том числе и украинский кризис, невозможно. 
Целью встречи в Эр-Рияде было как раз повы-
шение этого доверия между нашими странами.

К тому же Москва никогда не была против.
- Также мы никогда не отказывались от пере-

говорного процесса с Украиной. Никогда! Это 
наши, так скажем, партнеры по этим переговорам 
отказались, прекратили контакты с Россией, ев-
ропейцы. А украинская сторона запретила сама 
себе вести переговоры, вышла из переговорного 
процесса в Стамбуле, прямо публично об этом 
объявив. Что ж, мы же никому ничего не навя-
зываем. Мы готовы. Уже сто раз об этом сказал. 
Хотят - пожалуйста, пусть ведут эти переговоры. 
И мы будем готовы вернуться за стол перегово-
ров. Что касается переговорного процесса, мне 
в ходе телефонного разговора президент Трамп 
сказал, могу это подтвердить, что, конечно, США 
исходят из того, что он будет происходить при 
участии и России, и Украины. Никто Украину из 
этого процесса не исключает. Поэтому нет осно-
ваний для такой реакции на встречу.

ОБЪЕКТИВНЫЙ ПОДХОД

РАЗВЕДКА ДОЛОЖИЛА ТОЧНОДОЛЖНЫ С ТРАМПОМ НЕ ПРОСТО 
ЧАЙ-КОФЕ ПОПИТЬ…

БОЕВЫЕ СВОДКИ

НАСТУПЛЕНИЕ ПО ВСЕМУ 
ФРОНТУ - КОЗЫРЬ  
НА ПЕРЕГОВОРАХ

РАСПЛАТА ЗА ХАМСТВО БУМЕРАНГ
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Глава Госдепа США Марко Рубио -  
Дональду Трампу:  
- Босс, я всегда говорил, что 
контакты с Москвой необходимы, 
пусть даже нам что-то не нравится.
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Главные заявления Сергея Лаврова:
 ✔ Мы начали отход от края пропасти, 

куда наши отношения завела админи-
страция бывшего президента США Джо 
Байдена, но это только первые шаги. 
Что касается переговоров о безопасно-
сти, о стратегической стабильности, мы 
надеемся, что условия для этого будут 
созданы. Пока движение к нормализа-
ции отношений на всех направлениях 
начинается. Есть по крайней мере го-
товность, декларированная готовность 
это движение начать.

 ✔ Президент США Дональд Трамп - 
первый и пока единственный из за-
падных лидеров, кто публично и громко 
сказал, что одна из первопричин укра-
инской ситуации - действия команды 
Байдена по втягиванию Киева в НАТО. 
Это уже сигнал, что он понимает нашу 
позицию, когда президент Путин в теле-
фонном разговоре с ним еще раз акцен-
тировал, что нам важно не перемирие, 
которое позволит довооружить Украину 
в очередной раз и опять натравить ее на 
нашу страну, а долгосрочный устойчи-
вый мир, опирающийся на устранение 
первопричин конфликта.

 ✔ В Эр-Рияде госсекретарь Марко 
Рубио сказал, что новая администра-
ция Белого дома действует, признавая 
национальные интересы государств. 
И именно с этих позиций надо вести 
диалог. Национальные интересы ни-
когда не совпадут полностью, большая 

часть из них расходится по отдельным 
направлениям, важным для каждой 
страны. Но там, где они совпадают, на-
до делать все, чтобы извлечь из этого 
максимум взаимной выгоды. А там, 
где они расходятся, это говорит госсе-
кретарь США, ответственные державы, 
включая и Россию и США, обязаны не 
допустить, чтобы эти расхождения сва-
ливались в конфронтацию, тем более 
конфронтацию, которая пагубна для 
многих остальных стран мира.

 ✔ Подготовленный МИД РФ совместно 
с белорусскими коллегами проект Евра-
зийской хартии многообразия и много-
полярности в XXI веке должен заложить 
нормативный фундамент новой геопо-
литической реальности на континенте. 
Наши партнеры на глобальном Юге и 
Востоке представляют самобытные ци-
вилизации, культуры и религии, вхо-
дят в самые разные интеграционные 
объединения. Но всех их объединяет 
стремление к поступательному мир-
ному развитию без внешнего диктата, 
без внешнего давления. Как и мы, они 
выступают за демократизацию между-
народной жизни, уважение естествен-
ного права народов самим определять 
свою судьбу.

 ✔ Проблема Евросоюза в том, что 
брюссельская бюрократия, которая 
формируется благодаря каким-то за-
кулисным договоренностям, стала ру-
ководствоваться своими интересами. 

Это вступает в противоречие с  нацио-
нальными интересами многих стран 
- членов ЕС.

 ✔ Евросоюз недавно заявил: даже если 
США отменят санкции против РФ, он 
будет их только наращивать. Вы знаете, 
это уже такое самовоспроизводящееся 
самомнение и убеждение в том, что ты 
всегда прав. Санкции не просто подры-
вают международное право - они подры-
вают международное сотрудничество, 
экономические и финансовые интересы 
тех стран, которые эти санкции вводят.

 ✔ Если наши западные коллеги одума-
ются и захотят возобновить отношения, 
то мы посмотрим, на каких условиях 
это можно будет сделать. Слово за ни-
ми. Мы не будем ни за кем бегать.

 ✔ Мы сейчас об этом даже не думаем, 
мы занимаемся укреплением своего 
государства в интересах своего народа. 
Наша экономика, вся наша система 
должна функционировать так, чтобы 
никоим образом не зависеть от капри-
зов западных стран или других партне-
ров РФ.

В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ
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Светана КАМЕКА

 ■ Глава МИД РФ рассказал о ре-
зультатах переговоров в Эр-Рияде.

Сошел с самолета и сразу отправил-
ся в Госдуму: руководитель внешнепо-
литического ведомства на следующий 
день после переговоров с США в Эр-
Рияде рассказал на правительствен-
ном часе об их итогах и о приоритетах 
российской внешней политики.

Председатель ГД Вячеслав Воло-
дин отметил, что диалог с МИДом - 
основа для того, чтобы депутаты при-
нимали правильные решения:

- У нас, наверное, одни из самых 
конструктивных отношений с Мини-
стерством иностранных дел, которые 
сложились за прошедшее время. И 
в этом большая заслуга министра, 
потому что он постоянно демонстри-
рует уважение к парламенту, под-
держивает диалог с профильными 
комитетами.

- Совместно с коллегами в парла-
менте мы показываем мировому со-
обществу безальтернативность ис-
коренения первопричин украинского 
кризиса. Этот важнейший момент 
президент Путин особо подчерк-нул в 
своем телефонном разговоре 12 фев-
раля с президентом Трампом. И в 
ходе встречи в Эр-Рияде мы уделили 
этой теме особое внимание, - сказал 
Сергей Лавров.

18 февраля в столице Саудовской 
Аравии высокопоставленные пред-
ставители США и России предпри-
няли серьезный разговор впервые 
с начала военной операции на Украи-
не. В Госдепе его охарактеризовали 
как «важный шаг вперед для урегу-
лирования конфликта». Российскую 
сторону представляли Сергей Лав-
ров, помощник президента Юрий 
Ушаков и директор РФПИ Кирилл 
Дмитриев. В американскую деле-
гацию вошли госсекретарь Мар-
ко Рубио, помощник президента 
по нацбезопасности Майк Уолтц 
и  спецпосланник по Ближнему 
Востоку Стивен Уиткофф. Четыре 
с половиной часа обсуждали двусто-
ронние отношения и СВО. Никого из 
Киева не пригласили.

Сергей ЛАВРОВ:

 ■ Сбежавшим из России компа-
ниям будет непросто вернуться.

Массовый исход зарубежных компа-
ний создал возможности для россий-
ских производителей, которые заняли 
их ниши. За прошлый год объем про-
мышленного производства вырос на 
4,6 процента.

- Недальновидные решения ино-
странных компаний об уходе из России 
возымели обратный эффект - убытки 
понесли они, а не мы. Наша промыш-
ленность успешно адаптировалась под 
сложившиеся условия и набрала хоро-
шие темпы развития. Вернуться теперь 
на наш рынок будет непросто, - считает 
спикер ГД. - Суверенная политика на-
шей страны позволяет нам наращивать 
технологии, обеспечивая собственные 
национальные интересы. И среди них 
точно нет тех зарубежных компаний, 
которые в угоду политической конъ-
юнктуре бежали, делая «громкие» за-
явления о России.

 ■ Как поддерживают участни-
ков специальной военной опе-
рации.

2025 год объявлен Годом защит-
ника Отечества. В этом же году от-
метим 80-летие Великой Победы.

- Один из главных приоритетов Госу-
дарственной Думы - законодательное 
обеспечение поддержки участников 
СВО, добровольцев, их семей. Уже 
работают законы, которыми для них 
предусматривается комплекс льгот. 
Всего с 2022 года депутаты приняли 
124 законодательные инициативы, - 
сказал Вячеслав Володин.

Сейчас на рассмотрении 26 законо-
проектов, из них восемь уже приняли 
в первом чтении. Среди них:

 ✒ О праве участников боевых 
действий в составе воинских фор-
мирований ЛНР и ДНР получать две 

пенсии одновременно: по инвалид-
ности и страховую по старости либо 
по инвалидности и пенсию за вы-
слугу лет

 ✒ О дополнительном отпуске для 
родственников участников СВО, про-
ходящих лечение или реабилитацию 
и нуждающихся в уходе в соответ-
ствии с медицинским заключением

 ✒ О дополнительном отпуске про-
должительностью пятнадцать суток 
для сотрудников ОВД из числа вете-
ранов боевых действий

 ✒ Об исключении из срока дей-
ствия результатов ЕГЭ периодов 
участия в СВО и прохождения сроч-
ной службы.

Еще предстоит решить важный во-
прос - наделить бойцов, отражающих 
нападение ВСУ на Курскую область, 
статусом участников СВО и ветера-
нов боевых действий.

 ■ Вычеркнем тех, кто бросил Рос-
сию в трудный момент.

Спикер Госдумы, Председатель 
Парламентского Собрания Союза  
Беларуси и России Вячеслав Воло-
дин:

- Так сложилось, что раньше 23 фев-
раля поздравляли всех мужчин без ис-
ключения. За прошедшее время многое 
смогли осознать и переосмыслить. Ис-
пытания и вызовы, которые проходим 
вместе со страной, показали: есть и те, 
кто испугался за себя, бросил Россию 
в трудный момент, трусливо бежал за 
границу. Еще хуже, когда оттуда полива-
ет ее грязью. Сегодняшний праздник - не 
их! Нам надо об этом говорить открыто 
и подчеркивать, если мы думаем о бу-
дущем страны.

Поздравляю с праздником всех, кто 
исполняет свой воинский долг в хо-
де специальной военной операции. 
Кто  служит в рядах Вооруженных сил 
Российской Федерации. Обеспечива-
ет  безопасность нашей страны в спе-
циальных службах, полиции. Получа-
ет военное образование в училищах 
и институтах, готовясь встать в любой 
момент на  защиту Родины. А также тех, 
кто работает в военно-промышленном 
комплексе. Отдельные теплые слова 
поздравления семьям наших военно-
служащих, ветеранам, участникам бое-
вых действий!

День защитника Отечества объеди-
няет всех, кто любит Россию, связы-
вает с ней свое настоящее и будущее. 
Кто готов в любой момент в случае 
 опасности встать на защиту страны, 
нашей  Родины. Желаю счастья, здоро-
вья и  победы!

ПРОСЯТСЯ 

ХЛОПНУЛИ ДВЕРЬЮ, 
ТЕПЕРЬ ЛЕЗУТ В ЩЕЛИ

ДЕНЬ ЗАЩИТНИКА ОТЕЧЕСТВА -  ПРЯМАЯ РЕЧЬ 124 ЗАКОНА ЗА ТРИ ГОДА ВАЖНО

НЕ ДЛЯ ВСЕХ МУЖЧИН

МЫ НАЧАЛИ ОТХОДИТЬ ОТ КРАЯ ПРОПАСТИ

Сергей Лавров: 
- Начало разговора само по себе является возвращением  
к нормальности, это признают и приветствуют абсолютно все.

ОБРАТНО
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Михаил ПАНЮКОВ

 ■ Закон о поддержке креа-
тивной экономики зарабо-
тал с февраля.

ДОБАВЛЕННАЯ 
СТОИМОСТЬ
Экономическая мощь го-

сударства - это не только ко-
личество надоев, центнеров 
с гектара, выдача на-гора чу-
гуна и стали. Есть и другие 
сферы деятельности, в кото-
рых не обойтись без творче-
ского воображения, 
развитого эстетиче-
ского вкуса и нестан-
дартного мышления. 
О важности креатив-
ной экономики для 
Союзного государ-
ства неоднократно 
говорил замести-
тель Председателя 
Комиссии ПС по эко-
номической политике Де-
нис Кравченко. Более того - 
с февраля в России заработает 
закон, инициатором которо-
го он являлся, - «О развитии 
креативных (творческих) ин-
дустрий в РФ». Так что же это 
вообще такое?

- Креативные индустрии - 
это отдельный вид эконо-
мической деятельности, 
отличающийся созданием 

повышенной добавленной 
стоимости за счет интеллек-
туальной и уникальной дея-
тельности, - поясняет парла-
ментарий. - Некоторые виды 
креативных индустрий допол-
няют реальный сектор эко-
номики в части предостав-
ления услуг для улучшения 
клиентского опыта и повыше-
ния конкурентоспособности 
продукции.

- Звучит весомо. 
А  если привести 
конкретные при-
меры? 

- Сюда можно отне-
сти отрасль дизайна, 
связи с общественно-
стью, выставочную 
деятельность и даже 
разработку игр.

В России, на-
пример, особенно активно 
 развиваются IT-экосистемы, 
тот же «Яндекс». Или, скажем, 
промышленный дизайн, кото-
рый через внешний вид суще-
ственно влияет на стоимость 
промышленной продукции. 
Можно посмотреть на ряд 
гражданской продукции в об-
ласти общественного транс-
порта, компьютерной техни-
ки или автомобилей.

Беларусь же стала очень 
 известна в мире своей 
 отраслью компьютерных игр - 
«Мир танков», например. А те-
перь производит  спортивные 
 симуляторы и  симуляторы 
грузового  автотранспорта. 
К  креативным индустри-
ям  можно также отнести 
 народно-художественные 
промыслы, особо развитые 
в наших странах.

ЕДИНЫЕ КРИТЕРИИ
- Когда все эти направле-

ния стали рассматривать 
как единую сферу?

- В девяностых годах про-
шлого века к традиционным 
культурным направлениям 
добавилась возможность вы-
сокой коммерциализации. 
И это очень серьезные циф-
ры. Судите сами - уже сейчас 
в разных странах мира доля 
креативной экономики со-
ставляет от четырех до вось-
ми процентов ВВП.

При этом креативные ин-
дустрии тесно завязаны на 
 уникальном культурном ко-
де той страны, где они пред-
ставлены. Фактически сейчас 
этот сектор экономики вписы-
вает уникальные культурные 

 характеристики в современ-
ный повседневный потреби-
тельский опыт.

- И в чем же суть вашего 
закона, который вы с кол-
легами подготовили?

- Она заключается в опи-
сании собственно сектора 
креативной экономики и за-
крепления за ним единого 
связующего координатора. 

Благодаря единому законо-
дательному описанию отрас-
ли мы смогли создать единые 
критерии и классификатор 
креативных индустрий. Это 
дает регионам нашей страны 
универсальный инструмент 
для их развития и возмож-
ность разрабатывать единые 
меры поддержки на федераль-
ном уровне.

WORLD OF TANKS - ЭТО ВАМ НЕ ИГРУШКИ!

 ■ Глобальная кооперация оказалась ловуш-
кой.

- Мы с достойными цифрами и показателями встре-
тили 25-летие Союзного государства, - не без гордости 
говорит Денис Кравченко. - И это не только космо-
навтика, но и авиация, микроэлектроника, атомная 
промышленность и многие другие отрасли.

- Насколько интересны белорусские ноу-хау 
в микроэлектронике?

- По моим данным, белорусские разработки опережа-
ют российские. Мы, конечно, стремимся подтягиваться. 
Я не буду говорить в абсолютных величинах, но это 
действительно вызывает у нас уважение. И  здорово, 
что Президент Беларуси сумел сохранить это важное 
направление в промышленности.

- Давайте напомним, что у нас по авиации.
«Уральский завод гражданской авиации» развивает 

отношения с белорусским «558-м Авиационным ре-
монтным заводом» и с Минским заводом гражданской 
авиации № 407» по созданию хорошего, конкурен-
тоспособного регионального проекта «Освей». Это 
турбовинтовой лайнер, который будет перевозить 
девятнадцать пассажиров. Он очень нужен России.

Мы сегодня развиваем новейшую нашу технику, 
это «Сухой Суперджет Нью» (SJ-100), с учетом де-
структивной позиции западных партнеров. Они долго 
нам навязывали глобальную кооперацию, как это 
было принято. Ведь у Boeing и Airbus производство 
расположено более чем в ста государствах. А потом 
объявили рекордное количество санкций и лишили 
нас обещанных поставок в рамках кооперации, ве-
роломно отказавшись от собственных обязательств. 
Что ж, это их выбор. Мы стали ближе с нашими бело-
русскими партнерами. Кроме того, я знаю, что белорус-
ские предприятия участвуют в проектах производства 
среднемагистрального лайнера МС-21. Это тоже очень 
важно. Сегодня четыре лайнера осуществляют налеты, 
которые необходимы по требованию безопасности.
Отдельно мы сейчас модернизировали Ил-96 и Ту-
214. Я обо всем не могу рассказывать, но здесь тоже 
идет партнерское взаимодействие. У нас отличные 
перспективы.

 ■ Дела земные не мешают нам думать 
в космическом масштабе.

Существует российская лунная программа, Китай 
работает в этом направлении, Илон Маск нацелился 
на Марс. Парламентарий напомнил, что в основе 
всего этого - наработки российских ученых.

- Есть такая философия, как русский космизм, 
ее основоположник Николай Федоров, - объяснил 
Денис Кравченко. - Именно прочитав его труды, 
 Циолковский увлекся космонавтикой. Если посмо-
треть чертежи нашего великого ученого и нара-
ботки, вы очень удивитесь. Там все есть - и сам 
корабль, и его конструкция, схема, как должны от-
ходить ступени, выход человека в открытый космос 
и многое другое.

Но важно помнить, что Циолковский задумывал 
космонавтику как межпланетные перелеты. Ны-
нешние мировые достижения в этой области - ни-
чтожная часть того замысла. Космические станции, 
которые вращаются вокруг Земли, находятся на 
высоте всего-то четыреста километров. Мы даже 
не оторвались, так сказать, от материнской груди. 
И даже не освоили ближайший спутник Земли - 
Луну. В том числе - в качестве межпланетного 
космопорта, ведь для того, чтобы оторваться от 
Луны, требуется гораздо меньше энергии.

- И что же, это все реально?
- Безусловно. Но ни одна страна в мире не сможет 

реализовать в полном объеме масштабных проек-
тов, связанных с межпланетным перелетом. Поэто-
му кооперация наших ближайших стран, таких как 
Россия и Беларусь, имеет важнейшее приоритетное 
значение для развития космонавтики.

- Как оцениваете нынешний этап сотрудни-
чества?

- Очень высоко. Мы обеспечили полет коллеги из 
Беларуси Марины Василевской. Он имел большой 
резонанс. Строительство космодрома Восточный. 
Только наши ближайшие союзники допущены - 
белорусы. Это очень закрытая территория, са-
мый современный в мире космодром. Сейчас идет 
строительство третьей очереди. Вторая площадка 
практически завершена. В 2024 году осуществили 
пуск ракеты-носителя «Ангара». Теперь мы два 

вида ракет-носителей можем пускать с этого кос-
модрома. Это очень  важно.

Восточный - очень компактный и достаточно мо-
лодежный. Развивается рядом с городом Циолков-
ским, который буквально заново построен. С хо-
рошими такими культурными, развлекательными 
и досуговыми центрами рядом.

Ну а что касается межпланетных перелетов, я ду-
маю, что Россия и Беларусь могут стать фундамен-
том для следующего космического клуба ведущих 
мировых держав, которые почтут за честь к нам 
присоединиться.

ВОСТОЧНЫЙ: ЛЕСТНИЦА В НЕБО ЧЕРЕЗ ТЕРНИИ 
К ЗВЕЗДАМ

ПРЕОДОЛЕНИЕ

ЧЕСТНОЕ СЛОВО ЛЕГЧЕ ВОЗДУХА
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Россия и Беларусь еще 
на старте доказывают 
справедливость изречения 
поэта, что на Марсе 
будут яблони цвести.

Народные платки - один из фундаментов творческой индустрии.
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 ■ С волонтеров, которые посыла-
ют игрушки бойцам в зону спец-
операции, потребовали денег.

ЯРКИЙ СИМВОЛ
Возмутительная ситуация произошла 

с Евгенией Гребневой, одной из самых 
известных волонтеров Воронежа. На 
нее подали в суд «Союзмультфильм» 
и «Киностудия «Союзмультфильм» за 
нарушение авторского права. В чем же 
она провинилась?

Вместе с коллегами Евгения зани-
мается сбором и отправкой на фронт 
гуманитарной помощи. В числе необ-
ходимых вещей были также игрушки. 
В частности фигурки Чебурашки - одна 
из женщин вязала их крючком. 
Зверушек дарили российским 
воинам вместе с маленькой 
иконой.

Так уж получилось, что уша-
стый герой из любимого совет-
ского мультика стал одним из 
символов современной Рос-
сии. Причем настолько эмоци-
онально мощным, что вызы-
вает ненависть на отравленной 
нацизмом Украине. Там вспомнили да-
же, что Чебурашка с Крокодилом Геной 
в мультфильме ехали из Москвы не 
куда-нибудь, а в Ялту. Захватывать 
Крым, ага! Оккупанты, одним словом. 
Но если одни доходят до глупой край-
ности из-за своей русофобии, то дру-
гие - из-за тупой жадности.

МЕЛОЧНЫЙ ИСТЕЦ
Последней каплей для «Союзмульт-

фильма» стали шевроны с изображе-
нием Чебурашки. Евгения Гребнева 
выставила их в интернете в обмен на 
помощь с гуманитаркой. Юристы же 
правообладателей в исковом заявле-
нии указали, что волонтер пыталась на 
шевронах заработать.

- У меня даже в мыслях не было на-

живаться на этом, - недоуме-
вала Евгения. - Все, чем мы 
занимаемся, не имеет ника-
кого отношения к коммерции.

Но представителей студий 
это не убедило. Их главный 
юрист Наталья Большова не-
сла какую-то чушь о том, что 
Чебурашки, посылаемые на 
передовую, «несут существен-

ную угрозу охраняемым публичным ин-
тересам». Те самые, что бойцы крепят 
к своим разгрузкам и рюкзакам как 
светлый символ родного дома. Потре-
бовали шестьдесят тысяч плюс еще 
мелочно 177 рублей на почтовые рас-
ходы. С издержками вышла сумма под 
сто тысяч.

САМОДЕЛКИНЫХ 
ПОД СУД?
- Авторские права - тема очень ще-

петильная, - говорит председатель 
Комиссии ПС по труду и социаль-
ной политике Елена Афанасьева.  - 
Я понимаю людей, которые придумали 
какой-то продукт и вправе получать за 
него доход. Потом эти права переходят 
к наследникам, родственникам. Какой-

то организации. По за-
кону вроде бы все 
правильно. Но спра-
ведливо ли, если 
право собственника 
противоречит обще-
ственному интересу? 
А собственник к соз-
данию продукта имеет 
уже опосредованное от-
ношение.

- Но тут вообще дикая исто-
рия, ведь речь не идет собственно 
про коммерцию.

- Согласна. Я знаю, что такое благо-
творительность, сама стараюсь помо-
гать детям, у которых нет родителей. 
Могу купить такого вот Чебурашку для 
малыша в магазине. Но если бы я смог-

ла сама его изготовить, то это обо-
шлось бы, наверное, раз в пять дешев-
ле. И что же, надо запрещать тем, кто 
на радость ребятишкам способен сма-
стерить игрушку, это делать? Может, 
еще бабушки, которые вяжут свитера 
с Чебурашкой, должны спрашивать раз-
решения у «Союзмультфильма»?

- Кому-то кажется, что волонтеры 
либо корыстные притворщики, либо, 
в крайнем случае, бездельники, - гово-
рит Елена Афанасьева. - Ну нечего им 
делать, вот они и дурью маются. На са-
мом деле я знаю много неравнодушных 
энтузиастов, которые всегда готовы 
помочь другим. И это очень занятые лю-
ди. Многие занимаются крупными про-

ектами, кто-то на ответствен-
ной должности, у кого-то 

семья. Но они все равно 
находят время на дру-

гих, потому что тако-
ва потребность их 
души. Ограничи-
вать наших нерав-
нодушных граждан 
под предлогом на-

рушения чьих-то ав-
торских прав, когда 

нет и тени коммерче-
ского интереса, - это верх 

цинизма и несправедливости. 
Все мы просто люди, и помогать бес-
корыстно - это очень по-человечески.

В принципе, студия могла бы под-
держать волонтеров и бескорыстно по-
слать тысячи чебурашек нашим бой-
цам, раз это их хоть чуть-чуть согревает 
в окопах. Но нет же.

Юристы, представляющие правообладателей, натолкнувшись на возмуще-
ние общественности, свой иск к волонтеру отозвали. Но Гребнева считает, 
что этого мало.

- Мы победили, но проблема все равно пока остается, - сказала она. - Ведь 
то, что сейчас является символом СВО, официально не разрешено для ис-
пользования. Это пробел в законодательстве, с которым нужно что-то делать.

ЧЕБУРАХНУЛИСЬ ЧЕРСТВОСТЬ

КОГДА ВЕРСТАЛСЯ НОМЕР
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 ■ Почему нельзя преда-
ваться эйфории от рос-
сийско-американских пере-
говоров.

Мнением о консультациях 
в Эр-Рияде поделился заме-
ститель председателя Ко-
миссии ПС по международ-
ным делам, миграционной 
политике и связям с сооте-
чественниками.

- В преддверии переговоров 
меня уже несколько недель об-
уревали два чувства, - расска-
зал Лео нид Калашников. - 
С одной стороны, надежда, 
а с другой - настороженность. 
Ведь мы помним, как Трамп 
пришел в первый раз. Воен-
ных действий на Украине 
тогда не было. А его сразу же, 
как только он сказал 
о  России чуть-чуть 
хорошо, заклевали, 
обозвали русским 
шпионом, и пошло-
поехало. Когда сей-
час в ходе выборов 
он говорил, что будет 
с Россией договари-
ваться, все вспоми-
нали тот печальный 
опыт. Начавшиеся перегово-

ры дарят определенную на-
дежду, но рождают 
справедливые опа-
сения. Видна силь-
ная растерянность 
русофобской Евро-
пы. Но они уже на-
чинают потихонечку 
собираться для про-
тивостояния. Так же, 
как и американские 
демократы готовы 

бросить новый вызов Трампу.

Определенную насторо-
женность вызывает и реак-
ция представителей США 
в Саудовской Аравии. Спец-
представитель президен-
та США Дональда Трампа 
по Ближнему Востоку Стив 
Уиткофф назвал переговоры 
«превзошедшими все ожида-
ния».

- Что же вас смущает?
- В то же время Лавров, ко-

торый несколько раз, а для 

меня как дипломата это за-
метно, произносит слово «по-
зитивно», но не более того. 
Очевидно, это демонстра-
ция сдержанной позиции, 
которая о многом говорит. 
Сергей Викторович всегда 
ведет себя, как требуют об-
стоятельства, при том, что и 
пошутить может, он большой 
шутник. Но сейчас не время 
для шуток. И мы не шутили, 
когда сего дня ратифицирова-

ли соглашение с Беларусью 
о гарантиях безопасности 
в Госдуме. Его, в частности, 
представлял заместитель 
Лаврова Александр Грушко, 
бывший представитель Рос-
сии в НАТО, когда у нас были 
хоть какие-то отношения.

- То есть переговоры пере-
говорами, а безопасность 
прежде всего?

- Именно так. Посмотрите 
историю переговоров про-
шлого столетия  - она тоже 
должна нас волновать и на-
водить на размышления. 
От Брестского мира и пак-
та Молотова-Риббентропа 
до предательских перегово-
ров Горбачева с Рейганом 
и предательского Хасавюрта 
с Ельциным. Мы должны чет-
ко  представлять, что может 
ожидать на этом пути с аме-
риканцами. Они никогда не 
будут для нас до конца откры-
ты. И нельзя окончательно 
сбрасывать со счетов евро-
пейцев, рассчитывая, что те 
будут сидеть на приставном 
стульчике в мировой полити-
ке. Они очень опасны. Имен-
но они развязали две миро-
вые войны. Европа, а не США 
и не Россия. И забывать об 
этом нельзя.

ЕВРОПА ПО-ПРЕЖНЕМУ ОПАСНА
Леонид КАЛАШНИКОВ:
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О неадекватности своих партнеров из Старого Света догадались даже 
американцы, вот и сели с нами за стол переговоров от греха подальше.

Сегодня с энтузиастов за Чебурашку 
спросили, а завтра что, за крымские 
пейзажи и позывные начнут предъявлять?
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 ■ Какие перспективы 
у «скромно успешного ко-
мика», ставшего «диктато-
ром без выборов»?

ПОКА ДЕТАЛИ  
НЕ ОБСУЖДАЛИ
Дональд Трамп подытожил 

прошедшую в Эр-Рияде ди-
пломатическую «пристрелку» 
американской и российской 
делегаций:

- Переговоры в Саудовской 
Аравии о прекращении войны 
на Украине были очень хоро-
шими. Если такая мощная 
держава, как Россия, которая 
победила Гитлера и Наполео-
на, не хотела бы разрешения 
конфликта на Украине, это 
стало бы большой проблемой 
для США.

Госсекретарь США Марко 
Рубио, который возглавлял 
делегацию в Эр-Рияде, рас-
сказал подробнее:

- Мы не обсуждали никаких 
конкретных частей сделки. 
Мы не вели переговоров по 
деталям, включая террито-
риальные вопросы. Потому 
что целью встречи было не 
это, целью встречи было по-
нять, есть ли реальный инте-
рес к обсуждению мира или 
его нет. У ЕС есть свой набор 
санкций против России. Даже 
если мы отменим все наши 
санкции, а это не обсужда-
лось, европейцам тоже при-
дется отменить санкции.

В Европе, которая приняла 
на днях шестнадцатый пакет 
санкций, после этих слов на-
пряглись - явно побежали впе-
реди паровоза.

У Трампа спросили, выделят 
ли в итоге украинцам место за 
столом переговоров.

- У них было это место в те-
чение трех лет. Даже посред-
ственный, глупый переговор-
щик мог это легко уладить 

много лет назад. Без потери 
территорий. Зеленский - аб-
солютно некомпетентный 
президент, делает нелепые за-
явления, и его руководство по-
зволило войне  продол жаться.

То же самое он сказал и ев-
ропейским лидерам, что оста-
лись за бортом:

- Я услышал: «О, нас не при-
гласили!» Ну где вы были три 
года! Вы могли бы заключить 
сделку.

«ВОВА - ЧЕТЫРЕ 
ПРОЦЕНТА»
Все мы помним, как весь за-

падный мир носил Зеленского 
на руках. Называли «новым 
Черчиллем», «человеком, ко-
торый спасет Европу», «ге-
роем, который остановит 
Путина», «образчиком демо-
кратии». Но внезапно урони-
ли лицом в асфальт, и он с лег-
кой руки Трампа превратился 
в «Вову - четыре процента»  
и «диктатора без выборов».

- Подумайте только, скром-
но успешный комик Влади-
мир Зеленский уговорил США 
потратить 350 миллиардов 
долларов на войну, которую 
невозможно выиграть, кото-
рую никогда не нужно было 
начинать, но которую он, без 
США и Трампа, никогда не 
сможет уладить. Зеленский 
признает, что половина денег, 

которые мы ему отправили, 
«пропала». Он отказывает-
ся от выборов, у него очень 
низкие результаты в опро-
сах общественного мнения 
на Украине, и единственное,  
в чем он был хорош,  - это 
играть Байденом «как на 
скрипке». Будучи диктато-
ром без выборов, Зеленский 
должен действовать быстро, 
иначе у него не останется 
страны. Тем временем мы 
успешно ведем переговоры 
о прекращении войны с Рос-
сией. Зеленский, вероятно, 
хочет сохранить «подливоч-
ный аппарат». Я люблю Укра-

ину, но Зеленский проделал 
ужасную работу, его страна 
разрушена, миллионы людей 
погибли понапрасну - и так 
продолжается…

БЕЗ КАРТ В РУКАВЕ
Дальше - больше. Дональд 

сообщил, что его от Зеленско-
го тошнит и тому в принципе 
нечего делать на переговорах:

- Я наблюдал за Зеленским 
годами и видел, как он ведет 
переговоры без «карт в рука-
ве». У него нет козырей. И от 
этого тошнит. Просто надо-
едает. И меня это достало! 
Если честно, я не думаю, что 

это очень важно - ему быть 
на переговорах. Я бы хотел, 
чтобы он вообще туда не ез-
дил. Вы посмотрите на снос 
их городов, и все эти люди по-
гибли, они больше никогда не 
вернутся к жизни.

- Но это все вина Владимира 
Путина, - попытался вставить 
журналист.

- Мне надоело это слушать.
Володя З. в привычной ма-

нере начал хамить и требо-
вать денег и «зброю» за кра-
сивые глаза. В Турции после 
встречи с Эрдоганом и вовсе 
раздухарился:

- Россия поставила ультима-
тум в тот момент в 2022 го-
ду: уменьшение численности 
Вооруженных сил Украины, 
признание оккупированных 
территорий Украины терри-
ториями России. Они хотели 
поставить пророссийское ру-
ководство во главе страны, 
чтобы оно полностью было 
в  вертикали Путина. И у меня 
такое впечатление, что сейчас 
проходят какие-то перегово-
ры, и они с таким же настрое-
нием происходят. Но проис-
ходят между представителями 
России и представителями 
США. Об Украине, опять об 
Украине и без Украины. Ин-
тересно, если мы в самый 
сложный момент не пошли 
на такие ультиматумы, откуда 
такое ощущение, что сейчас 
пойдем на это?

Как будто у него будет вы-
бор.

А ДЛЯ КОГО-ТО ЖАРЕНЫМ ЗАПАХЛО

 ■ Но в Киеве считают на-
оборот.

Как Киеву поучаствовать 
в переговорном процессе? Для 
начала провести выборы.

- Там военное положение. 
А лидер страны… не хочется 
говорить об этом, но у него ведь 
рейтинг доверия только четыре 
процента. Страна между тем 
в руинах. Может, стоит укра-
инскому народу дать сказать: 
что-то давненько у нас тут вы-
боров не было! Это не от России 
исходит, а от меня и от многих 
других стран, - заявил Дональд 
Трамп.

Зеленский быстро провел 
свой опрос, который показал 

«честный» рейтинг доверия 
в 57 процентов:

- Поэтому если кто-то хочет 
меня заменить прямо сейчас, то 
сейчас никак не получится. Ес-
ли ради мира вы действительно 
хотите, чтобы я оставил свой 
пост, я готов. Могу обменять 
его на членство в НАТО.

Единственный легитимный 
руководитель в стране спи-
кер Верховный рады Руслан 
Стефанчук трусливо отполз  
в сторонку:

- Придумывать «демократию» 
под обстрелами - это не демо-
кратия. Украине нужны пули, 
а не избирательные бюллетени.

Ну, хочет пулю - получит. При-
чем от своих же, которым на-
доело, что их пускают в расход. 
Или от союзничков.

Глава РФПИ Кирилл Дмитриев оце-
нил переговоры России и США как по-
зитивные:

- Трамп и Путин, в свою очередь, воз-
можно, встретятся на следующей неделе. 
Конкретную дату встречи пока назвать 
трудно.

 ✔ Рубио и Лавров договорились создать 
механизм консультаций для устранения 
раздражителей в отношениях РФ и США.

 ✔ Россия и США предлагают трехсту-
пенчатый мирный план, включающий 

прекращение огня, выборы на Украи-
не, а затем подписание окончательного 
соглашения.

Заявления Госсекретаря США Мар-
ко Рубио по итогам переговоров с Рос-
сией:

 ✒ Это должно быть окончательное пре-
кращение войны, а не временное прекра-
щение, как мы видели в прошлом. Трамп 
желает завершить конфликт на Украине 
справедливо и не допустить его возоб-
новления через два-три года.

 ✒ Это потребует уступок со всех сто-
рон, условия должны быть приемлемы- 
ми.

 ✒ Окончание конфликта на Украине от-
кроет России и США путь к сотрудниче-
ству в экономике и геополитике.

 ✒ Восстановить деятельность диппред-
ставительств России и США можно до-
вольно быстро.

 ✒ Российские банковские карты будут 
работать во всем мире после завершения 
конфликта.

 ■ Прошлась тяжелой артиллерией по 
нелегитимному и остальная верхушка 
США.

Так, как было раньше, - миллиарды помощи, 
миллионы снарядов - уже не будет. Европа 
еще хорохорится, но с главным спонсором - 
Америкой - и у киевского сидельца начались 
серьезные проблемы.

Вице-президент Джей Ди Вэнс нелестно 
отозвался об «украинской просрочке»:

- Страны Зеленского вообще не было бы, 
если бы не щедрость США. Скажи спасибо! 
Не нужно отправляться в пресс-тур по Европе 
с оскорблениями в адрес президента. Идея, 
что Зеленский собирается изменить мнение 
президента, наплевав на него в публичных 
СМИ, - отвратительный способ вести себя 
с этой администрацией. Политика президента 
США не основана на российской дезинфор-
мации. Она основана на том, что Дональд 
Трамп знает толк в геополитике и имеет очень 

твердую точку зрения, причем очень давно.
Советник президента США по нацбезопас-

ности Майк Уолтц поддержал риторику:
- Должна быть глубокая признательность 

со стороны Киева за все, что сделано аме-
риканскими налогоплательщиками, прези-
дентом Трампом во время его первого срока 
и после него. Потому заявления со стороны 
Киева и  оскорбления в отношении президен-
та Трампа неприемлемы.

Оттоптался и глава Департамента эффек-
тивности государственного управления 
США Илон Маск:

- Зеленский уволен с работы, которую он 
выполняет. Зеленский презирает свой народ, 
он захватил все украинские СМИ, а контроли-
руемые им опросы о собственном одобрении 
не заслуживают внимания. Трамп прав, что 
игнорирует его и стремится к миру незави-
симо от этой отвратительной и огромной ма-
шины взяточничества, питающейся трупами 
украинских солдат.

Запасаемся поп-корном, скоро будет еще 
интереснее.

НЕ В БРОВЬ, А В ГЛАЗЭТОТ ЗЕ СЛОМАЛСЯ, 
НЕСИТЕ ДРУГОГО

ПРАВИЛЬНОЕ РЕШЕНИЕ

ЧТОБЫ ПУЛИ НЕ СВИСТЕЛИ -  

КОНФЛИКТ НЕ ДОЛЖЕН ВОЗОБНОВИТЬСЯ КОРОТКО ОБ ИТОГАХ
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Зеленскому уже порекомендовали сбежать в Европу  
и там спрятаться от своего же разгневанного народа.

НУЖНЫ БЮЛЛЕТЕНИ
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 ■ Ведущий военный эксперт Алек-
сандр Артамонов рассказал об ожи-
даниях от грядущих переговоров 
России и США.

ГОРЯЧИЕ ГОЛОВЫ 
ВСПОМНИЛИ ЯЛТУ
- В последнее время обстановка 

в мире накалялась - и вдруг созвон 
Путина и Трампа, что дальше?

- Надежды людей питают, и очень 
хочется, чтобы ситуация как-то раз-
решилась, но для этого необходимы 
предпосылки. Я их в данной ситуа-
ции не вижу. Нам была необходима 
кульминация, а потом некая развязка. 
Горячие головы заговорили о Ялте.

Ялта была собранием, в котором 
приняли участие лидеры стран-
победительниц. Сейчас у нас не та 
эпоха. Во-первых, никто не победил. 
Во-вторых, все-таки там были союз-
ники. А для нас Трамп никогда союз-
ником не был. Он нередко говорил, 
что стратегической ошибкой Байдена 
было объединение России и Китая. 
И сделает все возможное и невозмож-
ное, чтобы этот союз разбить.

Трамп только что подтвердил, что 
не собирается отказываться от по-
ставок Украине оружия после того, 
как будет достигнуто некое соглаше-
ние. Я считаю, что дьявол в деталях. 
Нужно внимательно смотреть за тем, 
что делает тот или иной человек, тем 
более когда этот человек возглавляет 
первую экономику мира. 

Трампа привели к власти для 
того, чтобы он сделал Америку 
великой снова. Ему надо прий-
ти к шестому технологическо-
му укладу - к роботизации, на-
нотехнологиям, квантовым 
компьютерам. Для этого тре-
буется сокращение рабочей 
силы. Она больше не нужна. 
Трамп сказал, что никогда не 
согласится с валютой БРИКС. Мы отве-
тили, что не идем по американскому 
пути некоего доминирования с какой-
то валютой какого-то блока. 

Все это доказывает одно - Трамп сто-
ит на жесткой милитаристской про-
грамме управления миром через силу.

Именно исходя из этой политики 
и он, и Вэнс, и Хегсет, и Уиткофф, его 
представитель по Ближнему Востоку, 
сделали чудовищное нацистское заяв-
ление о выселении людей из Сектора 
Газа. 10 июля 2024 года принята Ва-
шингтонская декларация. Там сказано 
о возможности агрессии против лю-
бой страны мира, которая не устроит 
их, если они сочтут, что эта страна 
позволила себе какие-то агрессивные 
действия относительно страны, ра-
ботающей с блоком НАТО, не члена 
блока НАТО.

Наше руководство понимает, что 
нельзя бить всех врагов сразу, и мы 
пытаемся каким-то образом органи-
зовать временное пространство. Мы 
должны доказать, что лезть на нас бес-
смысленно.

Ситуация не просто на-
пряженная. Нас связали 
долгосрочным по времени 
фронтом по направлению 
Украины. Нам необходимо 
держать около двух мил-
лионов человек на этом 
направлении, чтобы про-
водить денацификацию. 
Помимо этого, еще есть 
охрана границы. Это тре-

бует еще большего контингента. Пред-
ставьте себе, что при этом возникнут 
какие-либо конфликты, пойдет эска-
лация на южных рубежах со стороны 
Кавказа и не только.

Япония буквально сейчас снова 
взяла курс на милитаризм. Это уже 
четвертый театр военных действий. 
Есть и пятый - арктический, после 
вступления Швеции в блок. Я ви-
жу развивающуюся конфронтацию 
в  Балтийским море, которое вслед за 
Черным уже называют морем НАТО. 
Ситуация, к  сожалению, идет к от-
крытой эскалации.

СТАЛО ГОРАЗДО 
СТРАШНЕЕ
- Ситуация, в которой мы жили по-

следние тридцать лет, заключалась 
в  попытке преобразования наших 

властных элит в то, что устраивало бы 
Запад. Они готовы перейти к новому 
человеческому укладу, который очень 
хорошо был представлен в 2018 году 
в Санта-Фе. Люди, которые за это голо-
совали, готовы едва ли не к антрополо-
гическому сдвигу, то есть к разделению 
человечества на две ветви - господ и 
рабов. Это один из выводов Санта-Фе. 

И мы с вами сейчас подступили к са-
мому краю. Недаром даже часы «суд-
ного дня» передвинулись в сторону 
возможного начала конфликта. На 
несколько секунд стали ближе к нему. 

Мы, со своей стороны, тоже объяви-
ли свой подход. У нас идет образова-
ние в Российской Федерации воин-
ской элиты. Выходцы из армии дальше 
займут командные посты в  эконо-
мике. 

Относительно Беларуси. Александр 
Григорьевич Лукашенко сделал пра-
вильную ставку на то, что республика 
выступает за стабильность прежде 
всего и за то, чтобы Беларусь жила  
желательно без войны, но не любой 
ценой. И тут в Союзном государстве 
возникает новая концепция обороны 
и безопасности России и Беларуси. 

Позиции стали фактически непри-
миримы. С одной стороны, группа, 
которую представляет Илон Маск, со 
своим зигованием. А с другой - мы, 
которые тоже ушли с соглашательской 
позиции и прямо заявляем, что у нас 
другая цивилизация. Именно поэто-
му я вижу, к сожалению, контекст не 
мира, а войны.

ДЛЯ МОСКВЫ И ВАШИНГТОНА 
ЭР-РИЯД - ОТТЕПЕЛЬ, ДЛЯ КИЕВА - ЯД

 ■ Беларусь выдвинута на перед-
ний фланг противостояния.

- Недавно прошла Мюнхенская 
конференция, которую СМИ иногда 
называют «новым мюнхенским сго-
вором», корректно ли сравнение?

- Нынешняя конференция не явля-
ется мюнхенским сговором. На ней 
принято какое-то решение об уже-
сточении военного режима в Евро-
пе. Европейцы договорились едва 
ли не о собственном оборонном бло-
ке. В словах Зеленского неожидан-
но проскочило, что он за создание 
параллельного НАТО вдоль рубежей 
России. 

Речь будет идти об охвате терри-
тории Беларуси со стороны Польши, 
со стороны Украины, создании там 
некого филиала НАТО, который бу-
дет обладать отдельным бюджетом. 
И дальше все эти бюджеты пойдут 
на подрывную войну на территории 
России и Беларуси. Беларусь вообще 
выдвинута на передний край. Большое 
НАТО будет стоять сзади, а вперед 
выдвинут маленький филиал.

Американцы нисколько не выходят 
из Европы. США, наоборот, будут на-
качивать Евросоюз оружием, европей-
цы будут маршировать и как можно 
больше вооружать свои армии, а сза-
ди будет по-прежнему стоять НАТО. 

Поэтому это не мюнхенский сговор, 
это развитие того, что уже давно ре-
шено. Это абсолютное продолжение 
Третьего рейха. Англосаксонский блок 
во время Второй мировой войны фи-
нансировал военщину Третьего рейха, 
накачивал их оружием и деньгами. 
Это совершенно единая идеология.

Сейчас мы наблюдали рутинное со-
вещание, на котором попытались миру 
представить совсем не то, что они там 
решили. Они перешли к агрессивному 
конструированию восточноевропей-
ского вала «от моря до моря» даль-
ше, со смычкой через Черное море 
с  блоком ОТГ, потому что Турция - это 
член НАТО. Вокруг нас возводится 
стена. Пойдет дальнейшее ползучее 
продвижение этой стены на Восток. 
Это их планы, это их жизнь, это их 
намерения. Они этого нисколько не 
скрывают.

ОБОСТРЕНИЕ

ДАЛЬШЕ НОВЫЙ 
ВОЕННЫЙ БЛОК?

 ■ Кадры вновь решают 
все.

- Для меня ситуация, в кото-
рой мы сейчас живем, подоб-
на ситуация двадцатых годов 
ХХ столетия. Дело не в аме-
риканцах, а в том, что рас-
колотый дом не устоит. У нас 
большая часть людей думает 
одним образом. А определен-
ная часть, пусть она и малочис-
ленная, но при больших полно-

мочиях и крупных капиталах, 
думает несколько иначе. И эти 
две партии столкнулись между 
собой в тиши кабинетов.

С одной стороны барьера - 
те, кто пытается добиться, 
чтобы Россия стала частью 
единого западного мира и 
фактически колонией даже 
не США, а того, что называют 
«Комитет 300». Это крупней-
шие состояния мира, объеди-
ненные в одну сеть. Это Совет 

по инклюзивному капитализму 
во главе с Ватиканом. И яс-
но, какое место уготовано там 
России. И в этом плане есть 
свои привлекательные черты, 
как водится у дьявола.

С другой стороны барьера - 
люди, которые отвечают: мы 
идем к смерти. Эта позиция 
лучше всего изложена в книге 
про Тараса Бульбу. У его сына 
Андрия тоже была своя пози-
ция. Он выступал за польскую 

шляхту и за свет просвеще-
ния для казаков. Но речь шла 
о порабощении украинского 
народа.

Важно, чтобы эти люди си-
стемно ушли от власти. Я ви-
жу молодых людей (их много), 
которых можно направить на 
то, чтобы они стали действи-
тельно элитой везде.

Если мы не пойдем этим 
путем, продолжится контекст 
финансово-спекулятивного 

подкупа нашей элиты и пре-
образования нашей молоде-
жи.

Кадры готовы, необходимо 
проводить замену. Кстати, 
большевики тоже проходили 
этот этап, когда отстраняли 
царских специалистов и при-
водили молодые кадры. Да, 
будут ошибки, они есть всег-
да. И не надо резко всех от-
странять. Можно оставлять 
консультантами. Так делали 
тогда. Не боги горшки обжи-
гают. Все в наших руках.

ПРИШЛО ВРЕМЯ ПЕРЕЧИТАТЬ «ТАРАСА БУЛЬБУ» ДЬЯВОЛЬСКАЯ КУХНЯ
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Все понимают, что разрушительный 
конфликт нужно остановить.
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 ■ Российские войска «поздрави-
ли» врага в свой профессиональный 
праздник с воздуха, а на земле во-
шли в Сумскую область.

ПОЛЫХАЮТ СКЛАДЫ 
В ОДЕССЕ
Волна российских войск катит-

ся медленно, но верно. В ДНР осво-
бождены еще четыре населенных 
пункта - Надеждинка группировкой 
«Центр», Улаклы группировкой «Юг», 
а Новоселку и Новоочеретоватое взя-
ли под контроль бойцы группировки 
 «Восток».

В результате решительных действий 
подразделений группировки «Запад» 
триколор взвился над Новолюбовкой 
в ЛНР. На западном фланге Дзержин-
ского направления противник выбит 
из Зеленого поля.

В Курской области постепенно про-
давливается оборона ВСУ. На правом 
фланге идут активные бои в Лебедевке 
и южнее Свердликово - устойчивое 
продвижение вперед. В Погребках и 
Никольском противник сильно за-
креплен и пока сопротивляется. Бои 
идут за каждый метр. На левом флан-
ге российские бойцы закрепились на 
окраинах Черкасской Конопельки, 
происходит, как говорят специалисты, 
выравнивание фронта.

Параллельно с этим нанесены уда-
ры дронами по энергетической и во-
енной инфраструктуре противника 

в Одессе. В частности, целями стали 
портовая инфраструктура и несколько 
торговых центров. Мощные взрывы 
свидетельствуют о том, что пораже-
ны военные склады. В Одессе горит 
последнее вооружение, полученное 
от США до вступления в должность 
Трампа. А новых поставок пока не 
предвидится.

И 23 февраля, в день Красной армии, 
сотни дронов «Герань» атаковали Ки-
ев, Канев, Кривой Рог, Сумы, Черни-
гов, Умань, Житомирскую область, 
оккупированное Запорожье - всего 
десять регионов. Воздушная тревога 
на Украине длилась с вечера до утра.

Противник насчитал 267 россий-
ских «птичек» - это абсолютный ре-
корд.

ШУМИТ СУРОВО 
БРЯНСКИЙ ЛЕС
Но враг пока не сломлен. На этом 

фоне приходит сообщение о подготов-
ке нового наступления ВСУ. Одним из 
потенциальных направлений удара 
может стать Брянская область. В от-
личие от Белгородской и Курской об-
ластей, в этот приграничный регион 
противник пока не предпринимал по-
пыток вторжения крупными силами, 
лишь засылали диверсантов. Теперь 
в пятидесяти километрах от границы 
обнаружена пятитысячная группи-
ровка противника и двести единиц 
бронированной техники. Наиболь-
шая концентрация украинских солдат 
наблюдается в районах населенных 

пунктов Баничи - Перемога - Глухов, 
а также у села Мирополье. Эксперты 
указывают, что целями врага могут 
стать леса в Климовском районе или 
заповедник «Брянский лес», который 
простирается до самого Брянска.

ВСУ занимают жилые дома вблизи 
границы с Россией, эвакуируя мест-
ных, которые могут «слить» данные 
русским.

О военной целесообразности здесь 
говорить не приходится. В преддверии 
неизбежных переговоров для Киева 
гораздо важнее медийный эффект, 
как с вторжением в Курскую область. 
Страшные потери в десятки тысяч че-
ловек не смущают украинское коман-

дование, которое продолжает слать 
туда резервы. Так что расслабляться 
даже на фоне раскола в западном ла-
гере по украинскому вопросу не стоит. 
А пока одна из самых громких ново-
стей, которую озвучил сам Верховный 
Главнокомандующий, - российские 
войска перешли границы Сумской 
области Украины. Цель  - отрезать 
снабжение украинской группировки 
в Судже. Уже взят первый населенный 
пункт - поселок Новенькое. Военный 
корреспондент Александр Сладков 
позже уточнил, что российские воен-
ные уничтожили сорок единиц броне-
техники и сотни солдат ВСУ в районе 
села Юнаковка в Сумской области.

 ■ На родине просроченного 
президента Зеленского пора-
жен штаб ВСУ.

Так и не смогли насладиться 
 уютом одного из респектабельных 
отелей Кривого Рога высокопо-
ставленные украинские офицеры. 
В гостинице был организован штаб 
ВСУ и разместились иностранные 
военные советники. Им обрушил 
потолок на головы российский 
оперативно-тактический комплекс 
«Искандер-М».

Удар подгадали так, что в этот 
момент в здании находились не 
только командный состав ВСУ, но 
и представители частных военных 
компаний, а также кураторы, отве-

чавшие за обучение и снабжение 
войск.

Очевидно, что информация 
о  расположении штаба добыта 
с помощью местного сопротивле-
ния - жителей Днепропетровской 
области. Зеленский, который ро-
дился в Кривом Роге и за которого 
здесь на президентских выборах 
голосовали с наибольшим энту-
зиазмом, предал и своих земля-
ков тоже. Обещал равные права 
русской культуре, русскому языку, 
а сам...

После того как он потеряет свой 
пост, а до этого, судя по всему, 
уже недалеко, вряд ли его будут 
рады здесь видеть большинство 
жителей.

 ■ 24 февраля мы отметили очеред-
ную годовщину начала специальной 
военной операции. Как же изменилась 
ситуация на линии соприкосновения 
с прошлого февраля?

Самые значительные успехи были достиг-
нуты в ДНР, где после освобождения Авде-
евки российские войска смогли прорваться 
к Курахово и Покровску. Также удалось 
вытеснить ВСУ из Угледара и практически 
окружить Великую Новоселку.

На Часовоярском направлении - хотя 
и небольшие, но тактически важные успе-
хи: наши бойцы сделали значительные 
шаги к полному освобождению важного 
укреп района и началу боевых действий за 
Дружковско-Константиновский укреп.

К концу прошлого года и в начале теку-
щего года активизировались события на 
Сватовско-Купянском участке, где россий-
ская армия достигла успеха у реки Жере-
бец, приблизившись к Купянской агломе-
рации.

К сожалению, до сих пор остается под 
контролем врага часть Курской области. 
Однако время показало всю стратегиче-
скую ошибочность украинской авантю-
ры. После нее наступление российской 
армии на других участках не только не  
замедлилось, но даже ускорилось. На пике 
ВС РФ освобождали по пятьсот квадрат-
ных километров в месяц. К настоящему  
времени освобождены 67 процентов  
захваченной Курщины. Победа будет за 
нами!

 ■ Освобожденные жите-
ли Улаклы рассказали, как 
их «защищали» укронаци-
сты.

Главная забота россий-
ских военных, после того как 
взят очередной населенный 
пункт,  - это, конечно, граж-
данское население. Если враг, 
опасаясь окружения, бежит, 
оставляя позиции, тогда здесь 
оперативно налаживается 
снабжение, люди обеспечи-
ваются всем необходимым 
на месте. Если же противник 
ожесточенно сопротивляет-
ся, прикрываясь мирными 
жителями, которые прячутся 
в подвалах, то после освобож-

дения очередной деревеньки, 
села, а часто и города, целых 
зданий в них практически не 
остается. А это значит, что 
натерпевшихся женщин, ста-
риков и детей эвакуируют по-
дальше в тыл.

Так случилось и в селе Ула-
клы. Военкор Александр Коц 
разместил на своей страничке 
мини-репортаж, как вывозят 
местных жителей из-под об-
стрела. В том числе самых ма-
леньких. «Соки, бананы, го-
рячий суп - все это они едят 
впервые за долгое время», - 
пишет военкор. На видео-
кадрах зафиксирован рассказ 
одной из местных женщин про 
украинских «захистников».

- Моего брата украинский 
военный подорвал гранатой 
прямо возле двора, ни за что, - 
говорит она. - Нас вывозили 
в Киев, но мне там не понрави-
лось: «Почему на украинском 
не размовляете?» Мы вер-
нулись домой. Наших очень 
ждали. Вышла, увидела ребят, 
надпись «Россия». Сразу гово-
рю: заберите нас, пожалуйста, 
у меня дети.

Ее сыну исполнилось шесть 
лет. День рождения встречали 
в подвале. Вот уж никакому 
ребенку такого не пожелаешь! 
Свой подарок он получил от 
российских военных - чебу-
рашку. И, конечно, самое глав-
ное - безопасную жизнь.

ИТОГИ УКРАИНСКОЙ «ПЕРЕМОГИ» ВРАГ ОТСТУПАЕТ ПОСЛЕДНЯЯ ОСТАНОВКА КАРА

«БРАТА НИ ЗА ЧТО ПОДОРВАЛИ ГРАНАТОЙ» В ОККУПАЦИИ
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ОГРОМНЫЙ БУКЕТ «ГЕРАНЕЙ» К 23 ФЕВРАЛЯ

Малыша Лесика доставили 
в безопасное место.

Российский боец шагает по родной Курщине. 



28 февраля - 6 марта / 2025 / № 8 11ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИРАЗВИТИЕ

Кристина ХИЛЬКО

 ■ Электродома, авто на зарядке, 
сокращение импорта газа и выбро-
сов в атмосферу. БелАЭС укрепля-
ет энергетическую безопасность 
страны.

Энергетика задает тон развитию 
многих отраслей экономики - от про-
мышленности и транспорта до сель-
ского хозяйства и ЖКХ. Не говоря 
о том, как сильно она влияет на по-
вседневную жизнь каждого из нас.

Ввод в эксплуатацию БелАЭС 
в Островце состоялся в 2020 году. 
Специалисты Росатома строили стан-
цию по принципу «как себе», стро-
го следуя техническим стандартам 
и безопасности. Посещая атомную 
станцию 7 ноября 2020 года, Алек-
сандр Лукашенко сказал:

- Исторический момент - страна 
становится ядерной державой.

Сегодня рассматривается вопрос 
о «зеркальном» строительстве второй 
атомной электростанции. Нехитрая 
арифметика показывает: БелАЭС 
закрывает около сорока процентов 
внутренних потребностей страны 
в  электроэнергии. Если до ввода 
станции более девяноста процентов 
электрической и тепловой энергии 
вырабатывалось на импортируемом 
природном газе, то сейчас показатель 
снизился до 67 процентов. Вдобавок 
удалось заместить десять миллиардов 
кубических метров природного газа.

- Снижение этого показателя влияет 
не только на обеспечение энергети-
ческой безопасности страны, но и на 
экологическую обстановку. БелАЭС 

позволяет сократить выбросы в ат-
мосферу на семь миллионов тонн 
в год. Это большая цифра, - конста-
тирует заместитель министра энер-
гетики Беларуси Денис Мороз.

Хотя на заре девяностых эконо-
мический кризис, связанный с раз-
валом Советского Союза, затронул 
все сферы. Подстанции, объекты га-
зового хозяйства нуждались в кап-
ремонте и обновлении технологий. 
Они работали буквально на преде-
ле возможностей, создавая угрозу 

для стабильного газо-, электро- и 
теплоснабжения. Ситуация измени-
лась с момента избрания Александра 
Лукашенко президентом. Начались 
капитальные изменения и развитие 
энергетической системы. С середины 
1990-х протяженность электросетей 
в стране увеличилась на тридцать 
тысяч километров. Сегодня мирный 
атом Беларуси укрепляет фунда-
мент энергетической безопасности 
и технологического суверенитета 
страны.

Сейчас важно наращивать этот 
успех.

- В соответствии с поручением 
главы государства Министерством 
энергетики проводится достаточно 
кропотливая, скрупулезная работа по 
технико-экономическому обоснова-
нию строительства второй атомной 
электростанции либо еще одного бло-
ка на площадке Белорусской АЭС. По 
большому счету, мы в рамках этого 
технико-экономического обоснова-
ния анализируем то, при каких усло-
виях и в каких параметрах должна 
быть атомная электростанция для то-
го, чтобы успешно интегрироваться 
в белорусскую энергосистему. Сроки, 
поставленные главой государства, - 
2025 год, - отметил Денис Мороз.

Виталий УТКИН, член комиссий Пар-
ламентского Собрания по энергетике 
и по транспорту:

- Президент во благо 
своего народа, своей 
страны, ее развития 
противопоставил се-
бя всем  заказным по-
литикам Запада, кото-
рые кричали о том, что 
нам нужно заморозить 
и не строить атомную 
электростанцию, не 
рассматривать даже 
 вопрос о ее возведении. 

Глава государства проявил политиче-
скую твердость и мудрость. И как гарант 
Конституции по защите прав наших граж-
дан, их законных интересов он отстоял 
позицию, которая отвечает интересам на-
рода, направлена во благо Беларуси, оте-
чественной экономики. Сегодня Беларусь 
достигла энергетической безопасности, 
страна в минимальной степени зависит 
от импортных энергоресурсов, которые 
могли бы влиять на энергетическую, 
а значит, и экономическую безопасность.

 ■ Информационное 
и политическое давле-
ние на БелАЭС обруши-
вается не первый год.

Островец находится 
в  двадцати километрах 
от белорусско-литовской 
и в 140  - от белорусско-
латвийской границы. Это 
дает повод для нападок 
и настоящей истерии по по-
воду белорусской станции 
со стороны еврочиновников.

Станция - современный 
энергетический объект, наи-
более щадящий для окру-
жающей среды. Мирный 
атом открывает широкие 
возможности по созданию 

новой экономики в непро-
стых условиях глобального 
противостояния.

Несмотря на очевидные 
плюсы, страны ЕС в откры-
тую резко критикуют прак-
тику атомной зеленой эко-
номики.

Недавно министр энер-
гетики Румынии Себастьян 
Бурдужа заявил, что по-
литика «озеленения» пре-
вратилась в утопию, которая 
дорого обходится стране. 
Германия была вынуждена 
закрыть практически все 
АЭС и перейти на ветря-
ки и солнечные батареи. 

Но такая альтернативная 
электроэнергия в разы до-
роже, чем атомная. Да и 
отработавшие свой срок 
солнечные панели - опас-
ный мусор. По прогнозам 
Международного агентства 
по возобновляемой энер-
гетике, к 2050 году их объ-
ем может достичь 78 мил-
лионов тонн. Без должной 
 переработки солнечные 
батареи будут только от-
равлять окружающую сре-
ду токсичными тяжелыми 
металлами.

Или такой факт. Запад 
как бы борется за чистую 

 энергетику, но предлагает 
использовать уголь. Каза-
лось бы, самый грязный 
источник топлива ушел 
в  прошлое. Но сейчас, под 
давлением санкций против 
России и Беларуси, уголь-
ная энергетика вынужден-
но возрождается по всему 
миру - даже там, где шахты 
стояли законсервированны-
ми больше тридцати лет. 
Выведенные из эксплуата-
ции угольные месторожде-
ния получают вторую жизнь 
в странах ЕС и США. Так 
кто же реально думает об 
экологии?

 ■ Потребление электроэнергии 
растет не по дням, а по часам.

За 2024 год показатель перешагнул 
43 миллиарда киловатт-часов - это аб-
солютный рекорд.

В РБ продолжается строительство 
электродомов. Плюсы новостроек оче-
видны: замерз - настроил нужный режим 
и подобрал оптимальную температуру. 
Индивидуальный обогрев помещений 
в умном доме - то, что доктор прописал, 
особенно когда за окном похолодало. Ак-
тивно идет работа по переводу индиви-
дуального жилфонда на электричество 
для отопления, горячего водоснабжения, 
готовки.

- Только в прошлом году в энерго-
снабжающие организации обратились 
почти 33 тысячи граждан, которые хо-
тели использовать электроэнергию для 
отопления и горячего водоснабжения 
в частных домах. За 2019 - 2024 годы 
таких запросов было более 136 тысяч, 
девяносто процентов удовлетворено, - 
поделился статистикой Денис Мороз.

За последние годы - с 2021 по 2024-й - 
в стране построили более 1,786 миллиона 
квадратных метров электродомов - почти 
девяносто процентов от плана на пятилет-
ку. Больше всего «умных» зданий появи-
лось на улицах Гродненской, Минской 
и Могилевской областей.

В Синеокой традиционный транспорт 
с двигателями внутреннего сгорания из-
рядно потеснили «электрички». Удобные, 
выгодные в эксплуатации и безвредные 
для окружающей среды электрокары 
становятся все более популярными. Их 
количество в Беларуси в 2024 году по 
сравнению с 2023-м увеличилось вдвое 
и приблизилось к 24 тысячам.

Не отстает и общественный транспорт 
от «Белкоммунмаша», МАЗа. Жодино 
и Шклов первыми в стране перешли на 
электробусы. Водители и пассажиры 
не нарадуются: тишина при движении, 
низкий пол, высокий уровень комфорта 
в салоне.

ЕСТЬ КОНТАКТ!

БУДУЩЕЕ БЕЖИТ 
ПО ПРОВОДАМ
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Реакторы атомной 
станции - показатель 
мирного курса 
экономики страны.

В этих многоэтажках перешли 
на новые технологии.
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 ■ Вместе с ценами растут 
и зарплаты, и прожиточный 
минимум.

ВНУТРЕННИЙ 
СПРОС ПОДРОС
Приходя в магазин, мы ча-

сто смотрим на цены и пока-
чиваем головой, замечая их 
рост. Однако если посмотреть 
на цифры статистики, кото-
рые, как известно, холодны 
и точны, то получается, что 
рост зарплат за 25 лет обогнал 
цены. И это факт. Читайте и 
убедитесь сами. 

По данным Росстата, в ян-
варе 2025 года инфляция 
ускорилась до 9,92 процента 
в годовом выражении, тогда 
как в декабре 2024 года этот 
показатель составлял 9,52. За 
месяц потребительские цены 
выросли на 1,23 процента. 
Больше всего подорожали 
продукты - на 1,33 процента 
за месяц и на 11,13 за год.

Вроде бы картина получает-
ся совсем грустная. Четверть 
века назад литр молока сто-
ил 11 рублей, а десяток яиц - 
19. Наведайтесь в ближай-
ший магазин, взгляните на 
ценники и, как говорится, 
почувствуйте разницу. Рос-
стат не даст соврать. Стои-
мость десятка яиц (хорошо, 
что не девяти, как одно вре-
мя пытались продавать) уже 
плавно перевалила за сотню, 
а молоко стремительно при-
ближается к этому совсем не 
заветному рубежу (еще его 
и продают в таре по 0,9). Про-
дукты в России за 25 лет по 
широкому списку товаров 
и услуг, которые отслежи-
вает Росстат, подорожали в 
восемь раз (плюс 700 про-
центов). При этом средние 
темпы роста составили 9,1 
процента в год.

За это время курс долла-
ра в России вырос в 3,4 раза 
(с  29 до 98 рублей), цены на 
жилье - в 16 раз, а пачка сига-
рет подорожала в 27 раз.

Впрочем, на рост цен влия-
ют факторы как объективного 
характера, так и субъективно-
го. По словам министра эко-
номического развития Рос-
сии Максима Решетникова, 
главная причина нынешней 
инфляции - структурные из-

менения в экономике, свя-
занные с увеличением вну-
треннего спроса. Однако не 
все отрасли оказались готовы 
к изменениям, что и привело 
к подорожанию товаров.

Например, рост цен на мо-
лочные продукты, в частности 
масло и сыр, связан с тем, что 
при увеличении доходов на-
селения изменились потреби-
тельские предпочтения.

- Люди стали покупать боль-
ше сыров и масла, но нужный 
для этого объем сырого мо-
лока пока ограничен, потому 
что наращивание стад и соз-
дание новых ферм требуют 
времени, и для этого нужно 
активнее инвестировать, - до-
бавил министр.

ПОЛУЧКА ВЫШЕ 
ИНФЛЯЦИИ
В декабре прошлого года 

на прямой линии о росте цен 
в России говорил и президент 
Владимир Путин. Он расска-
зал, что инфляция объясняет-
ся несколькими факторами. 
Один из них - зарплаты и до-
ходы растут более быстрыми 
темпами, чем выпуск продук-
ции, что приводит к дисба-
лансу. В частности, объяснял 
президент, выросло потребле-
ние молока, мяса и некоторых 
других позиций. Также на це-
ну влияет рост мировых цен, 
урожай, санкции:

- Скажем, у нас постоянно 
растет производство продук-
тов питания: плюс три про-
цента ежегодно. По мясу мы 
полностью себя обеспечиваем 
на сто процентов.

Это хороший показатель. 
Но это с чем связано? У нас 
по требление мяса в год - при-
мерно 80 килограммов на 
человека, а в мире - 42 при-

мерно, усредненный пока-
затель. Вроде бы хватает, но 
все равно. Потребление мяса 
у нас выросло в два раза за 
последнее время, понимаете? 
В два раза.

По молоку. У нас каждый 
год увеличивается произ-
водство молока, но увели-
чивается и потребление, не 
хватает его для того, чтобы 
 производить масло. Рост цен 
на масло, я знаю, 33 - 34 про-
цента, в некоторых регионах 
примерно так, может, где-то 
и больше.

Просто продуктов не стало 
настолько больше, насколько 
возросло потребление, - это 
первое. Здесь, конечно, нужно 
просто работать в отраслевом 
смысле.

Вторая объективная причи-
на - это урожай.

Третья объективная при-
чина - рост мировых цен на 
некоторые продукты.

И, конечно, в известной сте-
пени сказываются внешние 
ограничения, санкции и так 
далее. Они не имеют ключе-
вого значения, но все же так 
или иначе отражаются, пото-
му что удорожают логистику 
и так далее.

 ■ В Синеокой жестко тормозят 
инфляцию.

Годовая инфляция в Беларуси в ян-
варе 2025 года составила 5,2 процента, 
сохранившись на уровне предыдущего 
месяца. Продовольственная инфляция 
тоже сохранилась на уровне декабря 
2024-го. При этом годовой рост цен 
на сезонные овощи и фрукты снизил-
ся до 2,7 после 5,2 процента месяцем 
раньше.

В начале января Александр Лукашен-
ко заявил, что власти будут проводить 
жесткую политику по сдерживанию ин-
фляции:

- Я понимаю, что голой и чистой эко-

номики не бывает: всегда жизнь кор-
ректирует экономические подходы, я 
в этом уже убедился. Поэтому цены 
мы будем наблюдать. Формулу спра-
ведливости в ценообразовании мы под-
готовим. Правительство заканчивает 
эту работу.

Президент Беларуси подчеркнул, что 
основные подходы к вопросам цено-
образования в стране известны.

- Эту проблему надо решать. Решать 
в плане справедливости и равнопра-
вия, - заявил глава государства. - Это 
не дело, когда торговля или те, кто 
меньше вкладывается в тот или иной 

товар, получают огромные деньги, еще 
и за границу выводят.

Заместитель председателя Комис-
сии Парламентского Собрания по 
бюджету, налогам и финансовому 
рынку, член Комиссии Парламент-
ского Собрания по труду и соци-
альной политике Василий Панасюк 
отмечает:

- Сегодня проводится активная ра-
бота, чтобы цены были доступными 
для потребителя и справедливыми для 
производителя. И вопрос ценообразо-
вания - дело общегосударственное. 
Поэтому депутатский корпус актив-

но включился в процесс контроля за 
ценами. При работе в избирательных 
округах мы постоянно проводим со-
ответствующие мониторинги. Задача 
президентом поставлена предельно 
ясная - рост ВВП по итогам года должен 
составить 104,1 процента, а целевая 
задача по ограничению инфляции - на 
уровне, не превышающем пять про-
центов. И все госорганы в своей рабо-
те эти показатели взяли как главные 
ориентиры.

Эффективная работа экономики 
обеспечивает рост доходов. Средняя 
зарплата белоруса достигла почти 68 
тысяч российских рублей - максималь-
ное значение за последние десять лет.

ЧИСТАЯ ЭКОНОМИКА ТАК В БЕЛАРУСИ
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ЦЕЛЬ ОПРАВДЫВАЕТ ЦЕНЫ

Потребление молочных 
продуктов растет, и цены 
на это тоже реагируют.
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 ■ Элитное жилье в Москве сравнялось по цене с Лон-
доном.

На тенденцию обратил внимание Bloomberg. Из-за западных 
санкций, введенных после февраля 2022 года, россияне стали 
все чаще скупать элитное жилье на родине. Продажи квартир 
дороже 1,95 млн рублей за квадратный метр за год выросли 
на сорок процентов, а цены - на 21 процент. Теперь Москва 
находится в одном ценовом диапазоне с Парижем и Лондоном, 
где стоимость жилья, наоборот, падает.

Спрос на элитную недвижимость в Москве растет, поскольку 
в нее инвестируют обеспеченные россияне, у которых ока-
залось меньше возможностей тратить деньги за границей 
из-за санкций. Плюс, как показала практика, недвижимость 
в еврозоне не защищена законом о личной собственности. 
Было много нашумевших новостей - то ее арестовывали, то 
замораживали. Европа перестала быть привлекательным ин-
вестиционным центром.

Кроме того, россияне вкладываются в недвижимость на 
родине, чтобы спасти деньги от инфляции.

 ■ Платежеспособность 
населения лучше, чем 
в «жирные» 2013 - 2014 
годы.

Есть и еще один важный 
показатель, о котором забы-
вают наши недоброжелате-
ли. Вместе с ценами растут 
и зарплаты, и прожиточный 
минимум, как в Беларуси, 
так и в России, причем опе-
режая инфляцию. Вот объяс-
нение директора Института 
социально-экономических 
исследований Финансово-
го университета при Прави-
тельстве РФ Алексея Зубца:

- Да, действительно, инфля-
ция в стране большая, но ре-
альные доходы, вернее, но-
минальные, растут быстрее. 
Они опережают инфляцию, 
и  сегодня платежеспособ-
ность россиян принципиально 
выше, чем в 2001-м. Это было 
довольно тусклое время, поч-
ти сразу после кризиса 1998 
года, и там все было плохо. 
Доходы населения начали ра-
сти где-то в 2003-м.

Но даже если брать 2013 - 
2014 годы, которые счита-
лись лучшими докризисными 
в российской экономике, то 
и по сравнению с тем перио-
дом мы имеем достаточно се-
рьезный рост реальной пла-
тежеспособности населения.

У Росстата, кстати, есть 
и другая статистика. Это по-
купательная способность 
населения: сколько продук-
тов питания оно может себе 
позволить на свои доходы. 
Берутся показатели в мясе, 
в курятине, в яйцах и так да-
лее. И вот, если брать ста-
тистику с 2013 - 2014 годов, 
то там есть позиции, по ко-
торым платежеспособность 
упала. Например, по рыбе, 
по морепродуктам. То есть 
относительно доходов на-
селения рыба в тот период 
была дешевле. Но по боль-
шинству позиций  количество 
товаров, которые может ку-
пить средне статистический 
россиянин за свой средний 
доход, выросло - по мясу, мас-
лу, сахару и далее по списку.

ДОХОДЫ И РАСХОДЫ СТАТИСТИКА

ЗАНЯТНЫЙ ФАКТ

КВАРТИРНЫЙ ЗАПРОС
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Платим за метры, как  
в Британии, зато у нас  
недвижимость  
по надуманным 
причинам не отбирают.

Борис ОРЕХОВ

 ■ Госдума РФ ратифи-
цировала Договор меж-
ду Россией и Беларусью 
о гарантиях безопасности 
в рамках Союзного госу-
дарства.

НАШ ОТВЕТ НАТО
Документ выводит на прин-

ципиально новый уровень со-
трудничество наших стран 
в  оборонной сфере. Теперь 
российский ядерный зонтик 
обеспечивает защиту Бела-
руси. Страны-союзницы пред-
примут совместные ответные 
действия при возникнове-
нии угрозы их суверенитету. 
А опасность этого вполне ре-
альная. И Договор - наш ответ 
агрессивным замыслам извеч-
ных потенциальных противни-
ков. Ситуация на западных ру-
бежах СГ остается тревожной. 
НАТО сконцентрировало здесь 
невиданные прежде военные 
силы. Регулярно проводятся 
масштабные учения, на кото-
рых в том числе отрабатывают-
ся удары натовской авиации по 
городам РФ и РБ тактическими 
атомными бомбами. Надеж-
но защититься от возможного 
нападения мы можем только 
сообща.

Впервые главный принцип, 
заложенный в положениях 
Договора, Владимир Путин 
лаконично сформулировал на 
заседании Совета безопасно-
сти РФ еще весной 2023 года:

- Беларусь - это часть Союз-
ного государства. Развязыва-
ние агрессии против Беларуси 
будет означать агрессию про-
тив Российской Федерации. 
На это мы будем отвечать все-
ми имеющимися у нас сред-
ствами.

Инициатива разработать со-
вместный соответствующий 
документ принадлежала Пре-
зиденту Беларуси Алексан-
дру Лукашенко. Он высказал 
ее на переговорах с россий-
ским коллегой в апреле 2023 
года, где обсуждалась единая 
концепция безопасности. Вла-
димир Путин инициативу сразу 
поддержал. Разработкой до-
кумента занимались профиль-
ные ведомства наших стран. 
Прежде всего - министерства 
иностранных дел и обороны.

СТРАТЕГИЧЕСКОЕ 
СОЮЗНИЧЕСТВО
Подготовленный Договор ли-

деры наших стран подписали 
по итогам заседания Высше-
го Госсовета Союзного госу-
дарства 6 декабря 2024 года 
в Минске.

- Сама жизнь заставляет нас 
обращать особое внимание на 
обороноспособность наших 
государств. С подписанием 
межгосударственного догово-
ра о гарантиях безопасности 
мы выходим на беспрецедент-
ный уровень стратегического 
союзничества и координации 

действий в военной сфере, - 
заявил тогда Александр Лука-
шенко.

- Этот Договор позволит на-
дежно защитить безопасность 
России и Беларуси, создаст 
условия для дальнейшего мир-
ного и устойчивого развития 
наших государств,  - сказал 
Владимир Путин.

И уже 5 февраля 2025 года 
он внес документ на ратифи-
кацию в Госдуму.

- Задача депутатов - реализо-
вывать решения, принятые на 
уровне глав Союзного государ-
ства. В условиях современных 
вызовов вопросы обеспечения 
безопасности в рамках общего 
оборонного пространства при-
обретают ключевое значение. 
Наша цель - защитить граждан 
России и Беларуси, наши тер-
ритории от угроз и провокаций 
в первую очередь со стороны 
приграничных государств Ев-
росоюза, - заявил спикер Гос-
думы, Председатель Парла-
ментского Собрания Союза 
Беларуси и России Вячеслав 
Володин на заседании 18 фев-
раля. Депутаты единогласно 
одобрили документ.

ФАКТОР ЗАЩИТЫ  
И СДЕРЖИВАНИЯ
Важнейший аспект Дого-

вора  - его исключительно 
оборонительный характер 
в соответствии со всеми меж-
дународными положениями. 
Уже в первой статье ясно ска-
зано, что наш военный союз не 
направлен против других госу-
дарств и развивается в духе 
целей и принципов ООН. При 
этом «угрожаемые ситуации»  
понимаются шире привычных 
военных рисков. В документе 
четко прописаны и меры вза-
имного реагирования на эко-
номические санкции, а также 
и военно-политические угрозы, 
то есть попытки силового гос-
переворота.

Более того, совместный от-
вет предполагается не только 
в случае нападения со стороны 
другого государства или объ-
единения стран. Если агрес-

сором выступит террористи-
ческая или экстремистская 
организация, РФ и РБ также 
будут действовать в рамках 
стратегии коллективного от-
вета.

Военная агрессия против 
любого участника Договора 
будет рассматриваться как 
агрессия против всего Союз-
ного государства. Со всеми из 
этого вытекающими ответными 
действиями. Особо подчерки-
вается роль ядерного оружия 
РФ как ключевого инструмента 
предотвращения вооруженных 
конфликтов, а также как сред-
ства сдерживания.

- Стороны рассматривают 
ядерное оружие как крайнюю 
меру, которую применяют толь-
ко в случае непосредственной 
угрозы суверенитету или тер-
риториальной целостности, - 
сказано в статье шестой.

Также в документе сказано, 
что российское ядерное ору-
жие может быть использовано 
в качестве ответа как на ядер-
ную атаку, так и на нападение 
с применением обычного ору-
жия. Решение «нажать на кноп-
ку» будет принято, только если 
угроза представляется крити-
ческой для суверенитета и тер-
риториальной целостности.

- Решение о применении 
ядерного оружия Россий-
ской Федерации для защиты 
Республики Беларусь прини-
мается в заранее оговоренном 
сторонами порядке, - гласит 
документ.

Отдельный пункт посвящен 
военным объектам. Бела-
русь - западный форпост СГ. 
Для предотвращения и отраже-
ния угроз в ее адрес Договор 
предусматривает возможность 
создания военных и иных объ-
ектов РФ на территории Бела-
руси, а также размещения там 
российских войск.

Кроме того, четко оговари-
вается продолжительность 
действия Договора. Он заклю-
чается на десятилетний срок 
с автоматическим продлением 
на последующие десятилетние 
периоды.

ДВОЕ ПОД ОДНИМ ЗОНТОМ. ЯДЕРНЫМ ОБОРОНА
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Европейцы до того доизгалялись, 
что получили наведение ракет  
на свои города.
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 ■ Вечно молодому Юрию 
Антонову - 80 лет.

ВЫРУЧИЛО ПИСЬМО 
ГОРБАЧЕВУ
- Что-то вяло хлопают на 

первом ряду, - артист на сце-
не с улыбкой обратился к опе-
шившим советским чиновни-
кам, которые оккупировали 
лучшие места. - Хотя я, конеч-
но, понимаю, что тут сидят 
уважаемые люди, которые  
за билетами в кассы не 
 стояли.

На дворе 1987 год, Юрий 
Антонов, - а это был он, - не 
выдержал на одном из своих 
концертов в Куйбышеве, ныне 
Самара. Его популярность на 
пике, люди мечтают послу-
шать его хиты, а билеты рас-
пространяются по блату. Да 
еще между чинушами, кото-
рые относятся к нему свысока.

Незадолго до этого Юрий 
Антонов установил рекорд, не 
побитый до сих пор, - за пят-
надцать дней дал 28 концер-
тов, которые посетили шесть-
сот тысяч человек. Его песни 
знал весь Советский Союз. По 
телевизору постоянно крути-
ли фильм «Берегите женщин», 
где звучали, наверное, луч-
шие композиции исполните-
ля. Суперзвезда, да и только! 
И каково ему в ответ на шутку 
было услышать из зала: «Хал-
тура!» Антонов просто развер-
нулся и ушел со сцены.

Гнев партийного началь-
ства не знал пределов. Да кто 
он такой, этот Антонов?! Ни 
звания, ни государственных 
наград, даже не член Союза 
композиторов! Что он себе 
позволяет?! Местный чинов-
ник запретил его концерты 
в Поволжье, а в прессе начали 
травлю певца: «Премьерские 
замашки замечаются не в пер-
вый раз. Выезжая на гастроли, 
он требует к себе повышен-
ного внимания: персональ-
ный автомобиль, роскошные 
апартаменты. Но что хуже - 
бестактные высказывания со 
сцены в адрес зрителей».

Юрию стали перекрывать 
кислород, запретили зарубеж-

ные гастроли. Лишь письмо 
к Горбачеву изменило ситуа-
цию. К самому генсеку оно 
не дошло, но влиятельное 
окружение приказало дать 
заднюю. На самом верху Ан-
тонова тоже с удовольствием 
слушали. Членом Союза ком-
позиторов неудобный артист 
стал лишь через четыре года 
после этих событий. А сейчас 
с юбилеем его поздравляют 
президенты - Владимир Пу-
тин и Александр Лукашен-
ко. И почетные звания у него 
есть, и ордена. Но главная на-
града - по-прежнему любовь 
слушателей.

АККОРДЕОН 
НЕБЕСНОЙ 
КРАСОТЫ
Юрий Антонов появился на 

свет в Ташкенте в победном 
1945-м. Отец был советский 
офицер, мама  - домохозяй-
ка. После завершения Вели-
кой Отечественной войны 
его  семья сначала переехала 
в Берлин, где служил папа, 
а затем в Беларусь.

Юра мог бы пойти по сто-
пам отца  - стать военным. 
Но в десять лет не прошел 
комиссию в минское Суво-
ровское училище. Тогда он 

решил переключиться на 
творчество. В небольшом бе-
лорусском городе Молодечно 
окончил музыкальную школу 
по классу аккордеона и начал 
свою первую трудовую дея-
тельность  - руководителем 
хора в железнодорожном де-
по. Очень неплохо получал! 
Оклад шестьдесят рублей, 
притом что юноше было все-
го четырнадцать лет.

- Заработанные деньги я 
отдавал родителям, а себе 
немного оставлял на лимо-
над, - рассказывал артист. - 
Хорошо помню, как тащил на 
себе трофейный аккордеон, 
который был привезен из Гер-
мании, и путешествовал на 
попутных машинах до места 
своей работы.

Вообще дома было аж два 
трофейных немецких аккор-
деона Hohner.

- Небесной красоты просто! 
Послевоенная голодуха, раз-
руха - и вдруг стоят шедевры 
искусства, два перламутро-
вых аккордеона, - вспоминал 
артист.

Его сердце до сих пор хра-
нит воспоминание про район 
Геленово, где жила его семья, 
местную Триумфальную арку, 
которой сейчас уже нет, гору 

Лысицу. Это было непростое, 
но счастливое время.

ВМЕСТО 
КОНТРАБАСА - 
БАЛАЛАЙКА
С 1959 по 1963 год Юрий 

Антонов - студент отделения 
народных инструментов Мо-
лодечненского музыкального 
училища. Строптивый нрав 
показывал и здесь - если урок 
был неинтересен, приносил 
приемник с наушниками и от-
бивал ритм руками по парте.

В училище будущая знаме-
нитость организовал свой 
первый квартет, а затем 
и  «русский народный джа-
зовый диксиленд», как его 
в шутку называл сам фронт-
мен группы. Потому что кон-
трабаса у них не было - его 
заменила бас-балалайка. А где 
брали ноты? На барахолках 
в Вильнюсе, куда мотались на 
мотоцикле. Заодно прикупа-
ли и модных вещей. Недаром 
впоследствии любимца совет-
ской публики критиковали за 
«стиляжничество». Ничего, 
проглотили и это.

В 1963 году музыкант пе-
реехал в Минск, где снача-
ла работал преподавателем 
в  детской музыкальной шко-

ле, а затем стал солистом-
инструменталистом в Бело-
русской государственной 
филармонии. В конце 1964 
года пошел служить в армию, 
а после демобилизации занял 
пост музыкального руководи-
теля инструментального ан-
самбля «Тоника», в котором 
выступал известный белорус-
ский певец Виктор Вуячич. 
Таковы первые шаги знамени-
того артиста. Летом 1969 года 
игравшего на электрооргане 
«Ионика» Юрия пригласили 
в Ленинград - в знаменитый 
коллектив «Поющие гитары». 
Артист вышел на большую 
творческую дорогу. Но о на-
чале карьеры всегда вспоми-
нает с теплотой.

- Что ни говори - именно 
в Беларуси я стал музыкан-
том, - говорил Юрий Анто-
нов. - В Беларуси прошла моя 
молодость. Я очень люблю бе-
лорусский народ, это замеча-
тельные люди. И вообще, это 
часть моей Родины.

ТОЛЬКО В ПОЛЕТЕ ЖИВЕТ ЧЕЛОВЕК

 ■ Любимец публики отказал-
ся эмигрировать в США.

А ведь судьба Юрия Антоно-
ва могла сложиться совсем по-
другому. Он очень неохотно говорит 
о своей личной жизни. Но в давнем 
интервью признался, что с первой 
женой, которую звали Анастасия, 
хотел эмигрировать в США. Вполне 
возможно, что именно ей посвящен 
суперхит:

«Жизни даль распахнув 
мне настежь,
Ты явилась весны красивей.
Птицы в небе щебечут: «Настя!»,

Травы вторят: «Анастасия!».
Юрий прошел все инстанции, по-

лучил все разрешения, купил биле-
ты в Америку и приехал в Минск, 
чтобы попрощаться с родителями. 
Во время последнего разговора 
папа-фронтовик, прошедший всю 
войну, встретивший Победу в Бер-
лине, чуть не плакал. И тут в душе 
без пяти минут эмигранта будто 
что-то перевернулось. Возвратив-
шись в Ленинград, он написал за-
явление и отказался от поездки. 
Любимая женщина уехала без него.

Второй женой Антонова стала 
банковская служащая из Югосла-

вии. Какое-то время он жил с ней 
на ее родине и первую пластин-
ку выпустил именно там. Но и на 
этот раз с чужбиной не сложилось, 
после развода вернулся в СССР.  
И с третьей супругой развела судь-
ба - она сейчас в Париже. Что ж - 
се ля ви!

Теперь народный артист живет 
в собственном доме в Подмоско-
вье вместе с родной сестрой и в 
окружении многочисленных питом-
цев, - собак, кошек, белок. Сам он 
по восточному гороскопу петух и 
держит экзотические виды перна-
тых - фазанов, павлинов, уток, гу-
сей, не говоря уж про куриц. На них 
уходит почти тонна семечек в год.

 ■ Всесоюзную славу 
композитору принесло 
сотрудничество с группой 
«Аракс».

«Выстрелил» Юрий Анто-
нов в 1979 - 1981 годах. Три 
пластинки-миньона с запи-
санными в сопровождении 
«Аракса» суперхитами «Ана-
стасия», «Зеркало», «Золотая 
лестница», «Я вспоминаю», 
«Не забывай», «Двадцать лет 
спустя» и другими имели оше-
ломительный успех. В 1983 
году певец был  признан 
«Звуковой дорожкой» луч-
шим исполнителем СССР. 
Его пластинки вышли общим 
тиражом в двадцать миллио-
нов экземпляров. Насколь-
ко Антонов был знаменит? 
Судите сами. Когда на заре 
перестройки в СССР прие-
хал один из культовых «бит-
лов» сэр Пол Маккартни, то 
утверждал, что из советской 
музыки знает только «Под-
московные вечера» и песни 
Юрия Антонова.

НА ПИКЕ

ПОКЛОННИК СЭР  
ПОЛ МАККАРТНИ

НО НЕТ ЧУДЕСНЕЙ НИЧЕГО... ПАТРИОТ
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ФАКТ
Юрий Антонов во-

шел в число артистов, 
которые выплачивают 
денежные премии из лич-
ных сбережений бойцам 
СВО за уничтоженные 

немецкие танки 
Leopard.

Дома хозяйничают птицы, а композитор 
с удовольствием с этим мирится.

Мэтр и сейчас 
способен зажигать 
на сцене и заводить 
публику.
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ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

Понедельник Вторник Среда Четверг

Пятница Суббота Воскресенье

- Обычно с начала 
нового года в наших 
странах происходят 
изменения в законо-
дательстве. Что, к примеру, 
изменилось с 1 января 2025 
года в Беларуси?

 
Николай САМОСЕЙКО, 

юрист:
- Размер базовой величи-

ны увеличился до 42 рублей 
(раньше было сорок). Это 
влияет на размер различных 
пособий, стипендий, налогов, 
сборов, штрафов и других вы-
плат.

Минимальная зарплата те-
перь оставляет 726 рублей 
(ранее 626). А размер базовой 
ставки - 270 рублей (была - 
253), ее величина напрямую 
влияет на размер зарплаты 
бюджетников.

Теперь они, кстати, смо-
гут увеличить свои доходы 
за счет выполнения допол-
нительных обязанностей, 
которые у работника могут 
появиться, но только если он 
согласен с механизмом, пред-
ложенным новой редакцией 
Указа «Об оплате труда ра-
ботников бюджетных органи-
заций». 

Тарифы на жилищно-
коммунальные услуги пе-
ресматривают в Беларуси 
два раза в год - с 1 января 
и с 1 июня. Рост ЖКУ не дол-
жен превышать половины ба-
зовой величины (21 рубль). 
На эту сумму и повысились 
тарифы.

Теперь работающие пенсио-
неры, за исключением тех, кто 
подпадает под действие Зако-
на «О государственной служ-
бе», смогут получать пенсию 
в полном объеме. При этом 
с 2025 года страховой стаж, 
который нужен для назначе-
ния трудовой пенсии, будет 
составлять двадцать лет (ра-
нее он был 19,5 года).

В этом году увеличились 
также некоторые социальные 
выплаты, включая пособия по 
беременности и родам, вы-
платы по уходу за ребенком 
до трех лет.

С начала года в Беларуси 
вступили в силу изменения 
в Налоговом кодексе. Подрос 
транспортный налог и налог 
на первую квартиру, появи-
лись новые обязательства по 
налогообложению криптова-
люты и увеличились налого-
вые вычеты.

С января запрещено при-
водить домашних питомцев 
и животных-компаньонов 
(кроме собак-поводырей) 
в продовольственные мага-
зины, а также в кафе и дру-
гие заведения общественного 
питания.

ТЕЛЕПРОГРАММА

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ 
ВОПРОСЫ, 

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
15.30, 18.00, 21.00, 00.00, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 13.10, 15.10, 18.10 
«Наши» (12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 12.15, 
13.15, 15.45, 18.45, 21.15, 
00.10 «Горячая точка» (16+)

06.30, 12.30 «Неделя Союзного 
государства» (12+)

07.30, 17.30 Мультфильм (0+)
08.30 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным» (12+)
09.30 «Беларусь. Главное» (12+)
10.30, 01.30 «Факты на стол с 

Аббасом Джума» (16+)
11.15, 05.05 «Возвращение» (12+)
13.25 «ВА-БАНК» (12+)
15.15, 18.15, 20.45, 23.45, 00.20 

«Союзное государство: люди, 
события, факты» (12+)

16.00 «БЕЗ СЛЕДА» (12+)
19.00 «КРАСНАЯ КАПЕЛЛА» (12+)
21.10, 03.10 «Наши» (12+)
21.30 «Новое PROчтение» (12+)
22.00, 03.30 «ДЫМ ОТЕЧЕСТВА» 

(12+)
00.35 «Наши люди» (12+)
02.00 «Курилы - русская земля. От 

«А» до «Я» (12+)
05.50 «Хит-привет из СССР. «Лесной 

олень». Музыкальная программа 
(12+)

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
15.30, 18.00, 21.00, 00.40, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 13.10, 15.10, 18.10, 
21.10, 03.10 «Наши» (12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 12.15, 
13.15, 15.45, 18.45, 21.15, 
00.50 «Горячая точка» (16+)

06.30, 12.30 «Беларусь. Главное» 
(12+)

07.30, 17.30 Мультфильм (0+)
08.30 «Наши люди» (12+)
09.30, 21.30 «Неделя Союзного 

государства» (12+)
10.30 «Новое PROчтение» (12+)
11.15, 05.05 «Последний свидетель. 

Мгновения жизни» (12+)
13.25 «ВА-БАНК 2» (12+)
15.15, 18.15, 20.45, 03.15 «Союзное 

государство: люди, события, 
факты» (12+)

16.00 «БЕЗ СЛЕДА» (12+)
19.00 «КРАСНАЯ КАПЕЛЛА» (12+)
22.00 «ПЛАМЯ» (12+)
01.05 «Культ культуры. Мария 

Александрова (с субтитрами)» 
(12+)

02.00 «Шантары - острова тайн и 
сокровищ» (12+)

03.30 «ВА-БАНК 2» (12+)
05.05 «Последний свидетель. 

Мгновения жизни» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
15.30, 18.00, 21.00, 00.00, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 13.10, 15.10, 18.10, 
21.10, 03.10 «Наши» (12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 12.15, 
13.15, 15.45, 18.45, 21.15, 
00.10 «Горячая точка» (16+)

06.30, 12.30 «Новое PROчтение» (12+)
07.30, 17.30 Мультфильм (0+)
08.30 «Культ культуры. Маквала 

Касрашвили (с субтитрами)» 
(12+)

09.30 «Факты на стол с Аббасом Джума 
(16+)

10.30 «Минск - Москва» (12+)
11.15, 05.05 «Архитектор Лангбард. 

Невостребованный архив» 
(12+)

13.30 «55 ГРАДУСОВ НИЖЕ НУЛЯ» 
(6+)

15.15, 18.15, 20.45, 00.20, 03.15 
«Союзное государство: люди, 
события, факты» (12+)

16.00 «ЗАПИСКИ ЭКСПЕДИТОРА 
ТАЙНОЙ КАНЦЕЛЯРИИ-2» (12+)

19.00 «КРАСНАЯ КАПЕЛЛА» (12+)
21.30, 23.30, 01.30 «Минск - Москва» 

(12+)
22.00, 03.30 «ПОЕЗД ВНЕ 

РАСПИСАНИЯ» (12+)
02.00 «Витим: Путешествие по Угрюм-

реке»» (12+)
05.50 «Хит-привет из СССР» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 15.30, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.00, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 13.10, 15.10, 18.10, 
21.10, 03.10 «Наши» (12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 11.15, 
12.15, 13.15, 15.45, 18.45, 
21.15, 00.10 «Горячая точка» 
(16+)

06.30, 10.30, 12.30 «Факты на стол с 
Аббасом Джума» (16+)

07.30, 17.30 Мультфильм (0+)
08.30 «Культ культуры. Виктор 

Барыкин (с субтитрами)» (12+)
09.15, 15.15, 18.15, 20.45, 23.45, 

00.20, 03.15 «Союзное 
государство: люди, события, 
факты» (12+)

09.30, 01.30 «Минск - Москва» (12+)
11.30 «Мир. Национальная 

жемчужина Беларуси» (12+)
11.45 «Кавалеры лесов, болот и рек» 

(6+)
13.25 «ДЫМ ОТЕЧЕСТВА» (12+)
16.00 «ЗАПИСКИ ЭКСПЕДИТОРА 

ТАЙНОЙ КАНЦЕЛЯРИИ-2» (12+)
19.00 «КРАСНАЯ КАПЕЛЛА» (12+)
21.10, 00.35 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным» (12+)
22.10, 03.30 «ЛЮБИМАЯ» (12+)
02.00 «Люди плато Путорана» (12+)
05.05 «Марк Шагал. Нереальная 

реальность» (12+)
05.50 «Хит-привет из СССР» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 15.30, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.00, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 13.10, 15.10, 18.10, 
21.10, 03.10 «Наши» (12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 11.15, 
12.15, 13.15, 15.45, 18.45, 
21.15, 00.10 «Горячая точка» 
(16+)

06.30, 10.30 «Минск - Москва» (12+)
07.30, 17.30 Мультфильм (0+)
08.30 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным» (12+)
09.30, 21.30, 01.30 «Факты на стол 

с Аббасом Джума» (16+)
11.30 «Крылатая радуга» (6+)
11.45 «Павел Сухой. Взлетная 

полоса» (12+)
12.30 «Новое PROчтение» (12+)
13.30 «ПОЕЗД ВНЕ РАСПИСАНИЯ» 

(12+)
15.15, 18.15, 20.45, 23.45, 00.20, 

03.15 «Союзное государство: 
люди, события, факты» (12+)

16.00 «ЗАПИСКИ ЭКСПЕДИТОРА 
ТАЙНОЙ КАНЦЕЛЯРИИ-2» (12+)

19.00 «КРАСНАЯ КАПЕЛЛА» (12+)
22.00, 03.30 «ОПАСНЫЕ 

ГАСТРОЛИ» (6+)
02.00 «Люди плато Путорана» (12+)
05.05 «Портрет на фоне эпохи» (12+)
05.50 «Хит-привет из СССР» (12+)

06.00 «Синий трактор». Мультфильм 
(0+)

08.15 «БЕЗ СЛЕДА» (12+)
10.45 «ЛЮБИМАЯ» (12+). Главная 

героиня - девушка по имени Ира. 
Она планировала поступать 
в институт, но все изменила 
встреча с молодым строителем 
Володей. Именно эта встреча 
привела ее на стройку. Работать 
Ира стала очень добросовестно, 
что не очень понравилось 
бригадиру Бляхину. Тут же 
начались конфликты и трудные 
отношения с любимым...

12.15 «ТИХИЙ ЦЕНТР» (12+)
16.00 «ВОСЬМОЕ МАРТА» (12+)
17.45 «ТРИ ПОЛУГРАЦИИ» (16+)
20.00 «Неделя Союзного государства» 

(12+)
20.30 «Родион Газманов. «Моя 

гравитация». Музыкальная 
программа (12+)

22.05 «ПОЗДНЯЯ ВСТРЕЧА» (12+)
23.30 «ТИХИЙ ЦЕНТР» (12+)
03.15 «ТРИ ПОЛУГРАЦИИ» (16+)
05.30 «Новое PROчтение» (12+)

06.00 «Приключения Ам Няма. Новые 
соседи». Мультфильм (0+)

08.00 «Витим: Путешествие по Угрюм-
реке» (12+)

09.00 «Наши люди. Константин 
Адаев» (12+)

10.00 «ДЕВОЧКА ИЩЕТ ОТЦА» (0+)
11.45 «КРАСНАЯ КАПЕЛЛА» (12+)
18.15 «ОПАСНЫЕ ГАСТРОЛИ» (6+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
20.30 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным. «Холодная война: 
борьба за передал Арктики 
началась?» (12+)

21.30 «ОДИНОКАЯ ЖЕНЩИНА 
ЖЕЛАЕТ ПОЗНАКОМИТЬСЯ» 
(6+)

23.10 «ЗАПИСКИ ЭКСПЕДИТОРА 
ТАЙНОЙ КАНЦЕЛЯРИИ-2» (12+)

04.05 «ОДИНОКАЯ ЖЕНЩИНА 
ЖЕЛАЕТ ПОЗНАКОМИТЬСЯ» 
(6+). 

  У Клавдии никак не складывается 
личная жизнь. И вот она 
решает расклеить объявление 
на улице: «Одинокая женщина 
желает познакомиться...». Так 
появляется Валентин. Он бывший 
циркач, пережил душевные и 
физические травмы. Опустился. 
Как к нему относится Клавдия? 
Противоречиво. Какое же решение 
она примет?

05.45 «Союзное государство: люди, 
события, факты» (12+)

7 марта 8 марта 9 марта

3 марта 4 марта 5 марта 6 марта
ОТВЕЧАЕТ 
НА ВОПРОСЫ

ГАЗЕТУ МОЖНО НЕ ПРОСТО ЧИТАТЬ, НО И СМОТРЕТЬ!
НЕ ПРОПУСТИТЕ НА НАШЕМ КАНАЛЕ «СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ» В ВК ВИДЕО И YOUTUBE

Военный эксперт Александр Артамонов - про 
активность НАТО у границ России, милитаризацию 
Японии, возможные сценарии развития конфлик-
тов и как Россия будет отвечать на вызовы, вклю-
чая экономическое давление и военные угрозы. 

 ✒  Самое интересное, 
что происходит в России 
и Беларуси.

 ✒  О Союзном государстве 
из первых рук.

 ✒  Оперативно о Путине, Лукашенко 
и союзных депутатах

ПОДКЛЮЧАЙСЯ!
T.ME/SOUZ_VECHE

Политолог Сергей Марков рассказал, кто будет 
преемником Трампа, почему предыдущая адми-
нистрация США - маньяки, за что Зеленский по-
лучает миллион долларов в день и сколько платят 
украинским генералам их хозяева.
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НАШ САЙТ

Союзное 
вече

Подвиг Героя Советского 
Союза Александра Матро-
сова - пример следования 
заповеди Христовой: «Нет 
больше той любви, аще кто 
положит душу свою за други 
своя».

Матросов родился 5 фев-
раля 1924 года в Ульянов-
ской области. Мать растила 
его без отца. Заболев тубер-
кулезом, за пару недель до 
кончины отдала пятилетнего 
сына в детский дом.

В 1942 году Матросова, 
как комсомольца, направили 
в пехотное Краснохолмское 
училище в Оренбургской об-
ласти. В 1943-м Александр 
записался добровольцем 
в маршевую роту для отправ-
ки подо Ржев. 

По пути на фронт Матро-
сов познакомился с девуш-
кой Клавдией Грибцовой, чье 
имя и адрес вписал в свой 
смертный медальон - карбо-
литовую гильзу со вложенной 
внутрь запиской. Девушка 
и получила извещение о ги-
бели героя. 

Курстанты 25 февраля бы-
ли включены в состав 91-й 
Сталинской стрелковой бри-
гады, которая с 24 февраля 
пошла в наступление.

27 февраля (не 23-го, как 
в статье) у деревни Чернуш-
ки атака роты захлебнулась 
под пулеметным огнем из 
вражеского дзота. Наши бой-
цы стали отличной мишенью 
для гитлеровцев. В этот мо-
мент Матросов закрыл ам-
бразуру собственным телом, 
лишив фашистов возможно-
сти вести прицельный огонь.

Подготовили 
Олег ЗИНЧЕНКО, 

Наталья САЙКИНА.

28 февраля - 6 марта / 2025 / № 8

Отпечатано в типографии 
ООО «Агентство «Кавказинтерпресс», 
г. Ставрополь, пр-д Трудовой, 14. 

Заказ № 73.
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Елена ОДИНЦОВА

Какие важные 
для наших кошельков 
изменения вступают 
в силу с первым 
днем весны.

НЕ ДАВАЙТЕ МНЕ ЗАЕМ, 
ПОЖАЛУЙСТА!

Вдумайтесь: около 40% де-
нег, которые украли у росси-
ян мошенники в прошлом го-
ду, - кредитные! Это статистика 
Центробанка. То есть жертва 
сначала отдает аферистам свои 
кровные, а потом берет заем в 
банке - и эти деньги тоже отправ-
ляет жуликам. А потом много 
лет выплачивает кредит. Всего 
же за прошлый год, по данным 
МВД, аферисты украли у рос-
сиян около 200 млрд рублей. 
Выходит, примерно 80 млрд из 
них - кредитные деньги.

И вот с 1 марта у россиян 
появится возможность уста-
новить самозапрет на выдачу 
себе кредитов. Причем во всех 
банках и микрофинансовых ор-
ганизациях сразу.

Теперь для этого достаточно подать за-
явление через портал Госуслуг (с сентября 
услуга станет доступна и через многофунк-
циональные центры). Дальше информация 
о самозапрете попадает в вашу кредитную 
историю. И если вы обратитесь за ссудой в 
банк или МФО, они запросят вашу кредитную 
историю и увидят: давать вам кредит нельзя.

Если самозапрет оформлен, а банк все 
равно выдал вам кредит, то платить по нему 
вы не должны.

Самозапрет действует на потребительские 
кредиты, микрозаемы, кредитные карты. На 
ипотеку, автокредиты, образовательные кре-
диты в рамках госпрограмм его устанавливать 
нельзя. Но эти виды ссуд не получить за пять 
минут - они предполагают более серьезную 
проверку заемщика со стороны банка.

Снять самозапрет можно тем же путем, что 
и установить, - подав заявление через портал 
Госуслуг. Но ссуду можно будет оформлять 
только через два дня после этого. Предполага-
ется, что за это время человек успеет прийти 
в себя и одуматься, если кредит он решил 
взять под влиянием телефонных мошенников.

КОГО ЖДЕТ ИНДЕКСАЦИЯ
С 1 марта проиндексируют выплаты воен-

ным пенсионерам и всем, кто к ним прирав-
нен (бывшие сотрудники МВД, ФСБ и т. п.), а 
также вдовам военнослужащих.

Военные пенсии уже увеличивали, как обыч-
но, с 1 октября. Тогда прибавка составила 
5,1%. Но поскольку инфляция в 2024 году 

оказалась выше прогнозной, их решили по-
высить еще раз. Так, чтобы общий размер 
индексации составил 9,5% (официальный раз-
мер инфляции за 2024 год).

Пенсии повышены задним числом, с 1 ян-
варя 2025 года. Поэтому в марте бывшие 
военнослужащие и силовики получат пере-
считанную с учетом доиндексации пенсию 
плюс доплату за январь и февраль.

Средний размер военной пенсии после до-
индексации составит 43 тысячи рублей.

УЧАСТКИ - С ГРАНИЦАМИ
И БЕЗ ХЛАМА

С первого дня марта начинает действовать 
много новшеств, которые касаются дачников 
и владельцев (в том числе будущих) частных 
домов. Подробнее о них мы расскажем 4 
февраля в газете и на сайте KP.RU, а пока - 
вкратце некоторые из изменений.

- Вступает в силу закон, по которому вла-
дельцам «проблемных» участков в границах 
населенных пунктов, садовых и огородных 
товариществ (заброшенных, заросших сорня-
ками и хламом) дается три года на то, чтобы 
привести землю в пригодный для использо-
вания вид.

Вопреки страшилкам, которые ударно рас-
пространяют телеграм-каналы, прямо с 1 
марта заброшенные участки никто отбирать 
не будет. Санкции, включая штрафы и изъятие 
участка через суд, возможны, если за три 
года, начиная с нынешнего 1 марта, террито-
рию так и не приведут в нормальный вид. Что 

это значит? Например, до-
статочно просто покосить 
траву и не заваливать его 
мусором.

Для участков, которые 
будут приобретены по-
сле 1 марта, три года «на 
освоение» отсчитываются 
с момента оформления 
права собственности.

- Сделки с землей боль-
ше не будут регистриро-
вать, если в ЕГРН (едином 
госреестре недвижимо-
сти) нет сведений о гра-
ницах участка. Также на 
участке «без границ» от-
ныне нельзя зарегистри-
ровать дом или какие-то 
другие строения.

Чтобы сведения о гра-
ницах участка попали 
в ЕГРН, надо провести 
межевание. Этим зани-

маются аккредитованные кадастровые ин-
женеры (есть как государственные, так и 
частники). Процедура платная  - в прошлом 
году для стандартного участка в 6 - 8 соток 
стоила порядка 10 тысяч рублей, а сейчас, 
по прогнозам, цены вырастут. Далее состав-
ленная кадастровым инженером документация 
через МФЦ передается в Росреестр.

- Регистрировать право собственности на 
построенный индивидуальный дом теперь нуж-
но сразу по завершении процесса строитель-
ства. Иначе грозит штраф: 1,5  - 2 тысячи 
рублей. Эксплуатировать незарегистрирован-
ные дома (то есть жить в них) запрещается.

Раньше законом не оговаривалось, в какие 
сроки владелец должен оформить право соб-
ственности на свой дом. Многие и не торо-
пились, чтобы подольше не платить за него 
налог.

ЗАЖИГАЛКА - НЕ ИГРУШКА
Энергетики отныне будут продавать как 

алкоголь. То есть продавец должен требовать 
паспорт, если есть подозрения, что покупа-
тель - несовершеннолетний. А людям до 18 лет 
продавать энергетики с 1 марта запрещено 
по всей стране (до этого запрет действовал 
в 65 регионах, включая Москву).

То же касается зажигалок и баллончиков 
с газом, которые используются, например, в 
портативных туристических газовых плитах. 
Этот запрет связан с ростом сниффинга среди 
подростков (токсикомании путем вдыхания 
бытового газа).

● Вырастет сумма пособия 
по беременности и родам для 
женщин, уволенных в связи с 
ликвидацией предприятия. С 
нынешних 920 рублей в месяц 
оно увеличится до региональ-
ного прожиточного минимума 
(в 2025 году это не меньше 17 
тысяч рублей). Вообще, по зако-
ну работодатель не имеет права 
уволить беременную. Но есть 
вот это исключение - когда за-
крывается само предприятие и 
деваться некуда.

● Материнский капитал 
можно будет использовать для 
оплаты ипотеки на строитель-
ство частного дома. Но только 
при заключении договора с под-
рядчиком, который работает с 
эскроу-счетами.

Общий смысл: деньги поку-
пателя застройщик-подрядчик 
получает только после завер-
шения стройки, до этого они ле-
жат на специальном банковском 
счету - эскроу. Как показал опыт 
этой схемы в случае многоэта-
жек, граждан от обмана она дей-
ствительно защищает лучше. Но 
стоимость самой стройки воз-
растает  - застройщику в этом 
случае не обойтись без банков-
ских кредитов.

● Чтобы поставить автомо-
биль на учет в ГАИ, больше не 
нужно предъявлять полис ОСА-
ГО. Это касается и новых, и по-
держанных авто.

● Все выплаты людям, при-
знанным иноагентами, с 1 марта 
в России могут поступать только 
на специальные счета, открытые 
в российских уполномоченных 
банках. Это касается и гоно-
раров, и дохода от продажи и 
сдачи в аренду недвижимости, 
которая находится в России. 
Воспользоваться этими деньга-
ми можно будет только после то-
го, как статус иноагента снимут.

● В предприятиях обществен-
ного питания  - кафе, рестора-
нах - чек будут обязаны выдавать 
не после получения с вас денег, 
а до этого. То есть правильная 
схема должна выглядеть так: вы 
захотели расплатиться - получи-
ли чек, изучили его внимательно 
(и задали вопросы, если они воз-
никли) и только потом заплатили.

ЧТО ЕЩЕ 
ИЗМЕНИТСЯ
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Бывают 
в жизни случаи, 

когда отказ 
банка в выдаче 

кредита повышает 
настроение 

даже сильнее, 
чем одобрение!

Самозапрет на кредиты 
и прибавка военным 
пенсионерам
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МАРЬЯ 
ВЛАДИМИРОВНА

Любимая -
это по-русски звучит, как родимая,

Но что если ссорам семейным нет в доме числа?
За что на меня вы обиделись,

Марья Владимировна,
и прежняя добрая Машенька вас не спасла?..
Любовь навсегда -

неужели себя изжила, да и вымерла?
А я вот без вас не могу провести ну ни дня,
как будто кто вынул из жизни вас,

Марья Владимировна,
а если вас нет у меня,

значит, нету меня.
Морщины от ссор - они самые неизгладимые.
А дом, переполненный ссорами, разве он дом?
Давайте пойдем

за потерянной Машенькой,
Марья Владимировна,

и уговорим нас простить
и домой приведем.

20 февраля 2015 г.

 ■ О ЧЕМ ПИСАЛА «КОМСОМОЛКА» В ЭТОТ ДЕНЬ 28 февраля

Другие стихи 
Евтушенко - 
специально 
для «КП» - 
читайте 
на сайте

Ведущие рубрики 
Татьяна АДАБАШ, 
Елена ПОПОВА.

1961
Первая полоса 

рапортует о наших 
космических успе-
хах:

«Десятки мил-
лионов километров 
космической пусто-
ты отделяют нашу 
Землю от ближайшей 
планеты. Это колос-
сальное расстояние 
преодолевает сейчас 
автоматическая меж-
планетная станция 
(АМС), посланная к 
Венере волей и тру-
дом советского народа.

12 февраля 1961 года на 
орбиту вокруг Земли был 
выведен тяжелый спут-
ник, несущий космиче-
скую ракету, на борту ко-
торой находилась АМС. По 
команде с Земли в строго 
определенный момент и 
в строго заданной точке 
космическая ракета стар-
товала с борта спутника. 
Когда ракета превысила 
вторую космическую ско-
рость, ее двигатель выклю-
чился, АМС отделилась и 
по инерции полетела к Ве-
нере».

«Радио АМС передает на 
Землю научную информа-
цию. В настоящее время 
приборы, установленные 
на АМС, исследуют кос-
мические лучи межпланет-
ного пространства, маг-
нитные поля Вселенной в 
диапазоне от нескольких 
единиц гамм до несколь-
ких десятков гамм, из-
меряют корпускулярные 
потоки Солнца и заря-
женные частицы косми-
ческого газа, регистри-
руют микрометеориты.
Внешне АМС - это герме-
тический цилиндровый 

корпус. В нем находят-
ся аппаратура, блоки хи-

мических батарей. 
Снаружи корпуса 
расположены дат-
чики научной аппа-
ратуры, две панели 
солнечных батарей, 
жалюзи системы 
терморегуляции и 
элементы системы 
ориентации. Кроме 
того, снаружи уста-
новлены четыре 
антенны. Внутри 
АМС системой 
терморегуляции 
поддерживается 
постоянная тем-
пература.

На борту АМС 
находится вымпел с изо-
бражением герба СССР. 
Внутри вымпела помещена 
памятная медаль, в центре 
которой изображен план 
Солнечной системы с ор-
битами Меркурия, Венеры, 
Земли и Марса.

Сферический вымпел 
помещен в специальную 
защитную оболочку, внеш-
няя поверхность которой 
образована пятиугольны-
ми элементами из нержа-
веющей стали с изобра-
жением Государственного 
герба СССР и надписью 
«Земля - Венера. 1961».

2015-й объявлен Го-
дом литературы в Рос-
сии. Большой друг 
«Комсомолки» и боль-
шой поэт Евгений Евту-
шенко передал в редак-
цию свои новые стихи. 
Одно из стихотворений 
посвящено жене Евту-
шенко Марии.

2015

Полет к Венере и стихи Евтушенко
В этом году «Комсомольской правде» 100 лет! 
Вспоминаем публикации «КП» в разные годы.

Дмитрий ШЕПЕЛЕВ:

Я умолял родителей Жанны, 
стоя на коленях, не втягивать 
Платона в эту историю!
Окончание. Начало < стр. 1.

После смерти Фриске меж-
ду родителями исполнитель-
ницы и отцом ее ребенка 
началась настоящая война, 
которая закончилась тем, что 
Шепелев запретил Владими-
ру и Ольге Фриске, а также 
сестре исполнительницы На-
талье общаться с Платоном. 
Многие до сих пор осужда-
ют Дмитрия за его решение. 
Почему Шепелев его принял, 
ведущий и продюсер впер-
вые рассказал в интервью На-
дежде Стрелец в ее программе 
на популярном видеосерви-
се. Публикуем выдержки из 
этого разговора.

ПРО БЫВШЕГО ТЕСТЯ
«Для меня было важно, 

чтобы во всей этой истории 
Платон был в безопасно-
сти. И я умолял родителей 
Жанны, стоя на коленях, не 
втягивать его в эту историю. 
Однажды мне сообщили: «К 
нам приедут из программы. 
Хотим Платошку показать». Я 
говорю: «Не надо. Платошка - 

не цирковая собачка, чтобы 
его показывать. Зачем? Об-
щайтесь, любите. Но не надо 
таскать ребенка по програм-
мам». Это мой сын. Мое ре-
шение. Когда после смерти 
Жанны мы приезжали, чтобы 
забрать вещи Платона, отец 
напал на нас с ножом, на меня 
и моего водителя. Потому что 
боялся, что у него забирают 
ребенка».

Вспомнил Шепелев и о дру-
гом случае, когда на него и 
Платона напали впятером:

«Пять человек, двое из ко-
торых находятся в федераль-
ном розыске, караулят меня и 
нападают, чтобы отобрать ре-
бенка. Если бы у меня не было 
охраны, что бы пережил мой 
сын? Охранник со сломанной 
рукой… Как после этого я мо-
гу доверять? При этом я хочу, 
чтобы они общались!»

ПРО ОТЪЕЗД В ОТПУСК, 
КОГДА ЖЕНА УМИРАЛА

Дмитрий впервые расска-
зал о том, почему увез сына 
на море накануне смерти его 
мамы:

«Я увез сына подальше, 
потому что мне не хотелось, 
чтобы он был свидетелем ее 
смерти. Не было сомнений, 
что бой проигран. Это мед-
ленный процесс. Это не про-
исходит, как в кино. Нашему 
сыну в тот момент было два 
года. Я отдавал себе отчет в 
том, что точно не хочу, чтобы 
он был свидетелем всего это-
го. Хотел уберечь его, потому 
что понимал, что уровень дра-
мы будет очень высокий, зная 
ее семью, внимание к ней. 
Мы попрощались с Жанной, 
сели в такси. Вечером того же 
дня мы оказались на море. А 
ночью мне написали, что ее 
не стало. Мне понадобилось 
около суток, чтобы мой отец 
прилетел и подхватил Плато-
на. А я улетел. Я вижу в этом 
символизм (в том, что Жанна 
смогла попрощаться и скон-
чалась, когда сын уехал и не 
мог этого видеть. - Ред.) и то, 
что она была согласна с моим 
решением. На сегодняшний 
день я бы поступил так же».

Евгения РУДИНА.

Очень личное
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Сыну Жанны Фриске и Дмитрия Шепелева 
Платону уже 11 лет, он живет в семье папы.

ЗВОНОК

«Мне неинтересно, 
что рассказал этот шакал»

Владимир Фриске прокомментировал интервью бывшего 
зятя.

«Мне пишут из разных СМИ и звонят с радиостанций. 
Скидывают отрывки его интервью. Я сейчас нахожусь в 
Дубае. И, если честно, мне совсем неинтересно, что там 
рассказал этот шакал. Вот что-то, связанное с Платоном 
и его жизнью, я почитаю и посмотрю», - рассказал «КП» 
Владимир Борисович.
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Денис КОРСАКОВ

В категории «Лучший 
фильм» реальных претен-
дентов трое, и кто побе-
дит, не сможет предска-
зать никто.

Во-первых, «Анора» 
(18+), трагикомедия 
Шона Бейкера, неожи-
данно победившая на 
Каннском кинофести-
вале и с тех пор собрав-
шая уйму призов. Исто-
рия про девушку легкого 
поведения (Майки Мэ-
дисон), поверившую, что 
встретила принца в лице 
сына русского олигарха 
(Марк Эйдельштейн), яв-
но тронула сердца акаде-
миков.

Во-вторых, «Конклав» 
(18+) немецкого режис-
сера Эдварда Бергера (ав-
тора недавней экрани-
зации «На Западном 
фронте без перемен» 
(18+). Умирает папа 
римский, в Ватика-
не собирается конклав 
кардиналов под руко-
водством героя Рэйфа 
Файнса, чтобы выбрать 
нового, - и начинается 
триллер высшей пробы.

В-третьих, «Брута-
лист» (18+). 3,5-часовой 
фильм Брэйди Корбе рас-
сказывает о вымышлен-
ном венгерском архитек-
торе (Эдриен Броуди), 
пережившем холокост 
и приехавшем в США 
за счастьем и самореа-
лизацией.

Шоком будет, если 
вдруг победит «Эмилия 
Перес» (18+) Жака Одья-
ра, лютый мюзикл о мек-
сиканском наркобароне. 

У остальных претен-
дентов шансов нет во-
обще, но для порядка 
перечислим их.

✓ Мюзикл «Злая» 
(12+), в котором перео-
смысляется «Волшебник 
из страны Оз».

✓ Эпическая фантазия 
«Дюна. Часть вторая» 
(12+) по роману Фрэн-
ка Герберта.

✓ «Боб Дилан: никому 
не известный» (18+) - 
байопик соответственно 
Боба Дилана.

✓ «Субстанция» (18+), 
прекрасная комедия 
ужасов, сатира на муж-
скую похоть и женское 
тщеславие.

✓ «Я все еще здесь» 
(12+), бразильская драма 
о судьбе женщины, чей 
муж, бывший конгресс-
мен, при диктатуре исчез 
в застенках.

✓ «Мальчишки из «Ни-
келя» (12+), история чер-
нокожего подростка, ко-

торый в 1960-х попал 
в исправительную 

школу.

Лучшая актриса. Фа-
воритка - Деми Мур. 
Она и правда превос-
ходно сыграла в «Суб-
станции». Конкурент-
ка, возможно, - Майки 
Мэдисон («Анора»), с 
осени купающаяся в 
овациях и наградах. 
Темная лошадка - 
Фернанда Торрес. 

Синтия Эриво 
(«Злая. Сказ-
ка о Ведьме 

Запада») и 
Карла Со-
фия Гаскон 
(«Эмилия 
Перес») - в 

пролете.
Лучший ак-

тер. Либо Эдриен 
Броуди («Бруталист»), 
либо Тимоти Шаламе  
(«Боб Дилан. Нико-
му не известный»). И, 
скорее всего, победит 
Броуди, гребущий ста-
туэтки лопатой. Есть 
еще Рэйф Файнс («Кон-
клав»), сыгравший, как 
всегда, идеально.

Лучшая актриса в ро-
ли второго плана. На-
верняка - огненная Зои 
Салдана за «Эмилию 
Перес». Еще номини-
рованы Моника Барба-
ро («Боб Дилан: никому 
не известный»), Ариана 
Гранде («Злая. Сказка о 
Ведьме Запада»), Фе-
лисити Джонс («Брута-
лист») и Изабелла Рос-
селлини («Конклав»). 

Вдруг произойдет чу-
до, и премию получит 
Изабелла за очень ма-
ленькую, но незабыва-
емую роль монахини, 
ломающей весь ход со-
бытий на выборах па-
пы?

Лучший актер в роли 
второго плана. Номи-
нированы Юра Борисов 
(«Анора»), Киран Кал-
кин («Настоящая боль» 
(18+), Эдвард Нортон 
(«Боб Дилан: никому не 
известный»), Гай Пирс 
(«Бруталист»), Джереми 
Стронг («Ученик. Вос-
хождение Трампа»).

Кинополоса

Какие шансы 
у Юры?

Кажется, они почти равны нулю. Скорее все-
го, победит Киран Калкин, который уже обошел 
Борисова на «Золотом глобусе», на премии BAFTA, 
на премии Гильдии киноактеров США - в общем, 
практически везде, где можно. Ну а если вдруг 
не Калкина, академики могут выбрать Эдварда 
Нортона или Гая Пирса (оба заслужили свои 
«Оскары» еще лет 25 назад). Мне представляет-
ся, что даже у Джереми Стронга, блистательно 
сыгравшего в «Ученике» циничного юриста Роя 
Кона, наставника молодого Дональда Трампа, 
шансов больше. Но подчас Киноакадемия препод-
носит большие сюрпризы. Давайте их вспомним. 

✓ Самый оглушительный случай - победа актрисы 
Марши Гэй Харден в 2001 году. Она за свою роль 
второго плана в «Поллоке» не получала никаких 
«Глобусов» и «Бафт», на нее не ставил никто. Все 
думали, что победа достанется Кейт Хадсон 
(«Почти знаменит») или Кэтрин Зета-Джонс 
(«Траффик»). Но хлоп! - и на сцену вышла Марша.

✓ Другой ошеломительный пример  - побе-
да Тильды Суинтон в 2008 году. Великая, 
безусловно, актриса, но ее роль в «Майкле 
Клейтоне» - не самая яркая в карьере. Мно-
гие аналитики даже не упоминали ее в своих 
рассуждениях о том, у кого какие шансы.

✓ А был еще случай в 1993-м с Маризой 
Томей и фильмом «Мой кузен Винни». 
Полностью неожиданная победа. Настолько, 
что с тех пор ходит легенда, что актер Джек Пэ-
лэнс, вручавший награду, якобы нарочно произнес 
не то имя, которое было в конверте.

КСТАТИ
Вот какие сейчас ставки на победителей в 

категории «Лучший актер в роли второго пла-
на» на авторитетном сайте GoldDerby.com, 
эксперты которого нечасто ошибаются.

1. Киран Калкин - 3/2.
2. Гай Пирс - 5/1.

3. Эдвард Нортон - 5/1.
4. Юра Борисов - 6/1.

5. Джереми Стронг - 7/1.
Кстати, аналитики Gold Derby полагают, что луч-

шим фильмом станет «Анора», режиссером  - Шон 
Бейкер («Анора»), актрисой - Деми Мур, актером - 
Эдриен Броуди, лучшей актрисой в роли второго 
плана - Зои Салдана.

Эдриен Броуди - 
главный претендент 

на победу в номинации 
«Лучший актер».

Миру - Мур! 
Кинообозреватель «КП» га-

дает, кому в это воскресенье 
(по Москве будет уже утро 
понедельника) достанутся 
статуэтки «Оскар» - главной 
кинопремии планеты. 

Юра громко заявил 
о себе на весь мир. 

А дадут ли ему статуэтку, 
не так уж важно.
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Деми 
заслужила 

свой «Оскар». 
А в «Субстанции» 
вообще сыграла 
роль всей своей 

жизни.
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Сердобольная 
пенсионерка

Частный сектор Ставропо-
ля, однако густонаселенный 
район, стоит детский сад, 
рядом школа. Частные дома 
вперемешку с новыми высот-
ками. Старый Ташлинский 
мост - одна из городских до-
стопримечательностей, имен-
но под ним детвора зимой 
раскатывает горки. 23 фев-
раля стая псов растерзала 
третьеклассницу. Уличная камера запи-
сала, как ребенок идет по снегу, на него 
налетают псы, не меньше десятка. Девоч-
ка пытается отмахиваться, потом падает 
в снег, и ее уже буквально не видно под 
налетевшей сворой. Из соседнего дома 
выскочил мужчина с ружьем, разогнал 
собак, но было поздно.

По подозрению в «причинении смерти 
по неосторожности» СК арестовал мест-
ную жительницу, 67-летнюю «бабу Аллу». 
Именно во дворе ее частного дома, кото-
рый находится рядом с местом трагедии, 
«столовались» те самые бродячие псы. 
Они не сидели на цепи или в вольерах, а 
перемахивали, когда хотели, через подобие 
забора и наводили ужас на округу.

Вид внутри (видео следственных дей-
ствий опубликовал СК) говорит о многом. 
Грязь, хлам, что на улице, что в доме. 
Какое-то подобие будок. Валяющиеся по-
всюду миски. Здесь жили два человека - та 
самая 67-летняя «баба Алла» и ее 90-летняя 
мать (ее сейчас устроили в социальное 
учреждение). Ухаживать толком, видимо, 
не могли и за собой, но при этом прива-
живали одичавших животных.

- Ты у нас вечером выйди на улицу, - мест-
ные бросаются к журналистам, на СМИ вся 
надежда. - Стоит вокруг дикий вой, как в 

лесу! Заведет песню 
одна стая, подхваты-
вает другая на проти-
воположном конце. 
Знаешь, сколько мы 
уже пишем жалобы? 
У нас же покусают то 
одного, то другого. От 
мальчишки недавно 
возле школы прямо 
еле отогнали. И так 
проблема огромная, 
а куда еще псов при-
важивать? Все знают 

про эту сердобольную. А толку? К ней сте-
кались собаки с окрестных улиц, помоек!

Причем три года назад они ее же и поку-
сали, лицо все было в крови. Тогда приеха-

ли волонтеры, всех собак забрали. Она из 
больницы вышла и снова за свое.

- Да я еле выжила. Поэтому я собак и 
кормлю всегда и везде! - выдала баба Алла 
на допросе. - Сытая собака просто так ни-
когда и ни на кого не набросится!

Сейчас дело расследуется по статье 
«причинение смерти по неосторожности» 
(В юридическом смысле она не считается 
тяжкой. Предусматривает наказание в виде 
исправительных работ на срок до двух лет 
либо ограничение или лишение свободы 
до двух лет.)

Конечно, будут проверять и другое: как 
местные власти вообще реагировали на 
жалобы жителей о засилье в районе и на-
падении животных, какие предпринимали 
меры. Могут появиться новые обвиняемые.

ЧП

За неделю в регионах 
произошло несколько 
случаев жуткого 
нападения собак 
на людей.

Проехать в село Лесное, 
что в Адлерском районе 
Сочи, сейчас сложно. Тут 
все завалило снегом, а на 
дорогах - жуткий гололед. 
Коммунальная техника в это 
село не заезжает, дороги - 
проселочные, асфальта нет.

В одном из дворов не-
сколько дней стоял вой 
собак. Хозяин, возможно, 
из-за бездорожья, не приез-
жал к ним неделю. А утром 
26 февраля две озверевшие 
хаски, метавшиеся на цепи, 
сорвались с нее и выскочи-
ли на улицу через зазор под 
забором.

Девятилетний Валя в тот 
момент вышел, чтобы при-
нести отцу веник чистить 
машину от снега. Его дом - 
метрах в 30 от двора с соба-
ками, на него и бросились 
псы. Содрали кожу, отку-
сили рот и нос…

- Я ждал сына на другом 
конце улицы в машине, по-
тому что до нашего дома до-
рога еще была не прочищена 
от снега, не проехать. Ду-
мал, что-то долго не идет. 
А потом позвонили соседи, 
сказали, собаки рвут твое-
го Ваню, - вспоминает тот 

жуткий момент отец ребенка 
Валентин Королев.

Соседи сумели отбить 
мальчика, тот был в крайне 
тяжелом состоянии. Вместо 
лица - кровавое месиво. Ре-
бенку вызвали скорую и от-
правили в больницу. Вме-
сте с ним положили все, 
что осталось от его носа и 
рта. Фрагменты лица свое-
го единственного сына отец 
сам собирал с земли…

Валю доставили санавиа-
цией в краевую больницу в 
Краснодар. Мальчику про-
вели первую операцию. Но 
пока конкретных прогно-
зов - приживутся ли нос и 
губа, никто не дает…

Собак усыпили, 48-летне-
му хозяину предъявили об-
винение по факту причине-
ния тяжкого вреда здоровью 
(грозит максимально огра-
ничение свободы на срок до 
трех лет либо арест на пол-
года). Всего у него были три 
хаски. Одна из них до сих 
пор во дворе дома.

Ее вой слышен на всю 

округу. Жители говорят, что 
хозяин появлялся в поселке 
не часто:

- Приезжал несколько раз 
в неделю и кормил их. Кто 
он такой и где вообще жи-
вет - не знаю. Просто мы его 
очень редко тут видели. На-
верное, в этот раз тоже долго 
их не кормил, раз они наки-
нулись на ребенка…

«У моего сына теперь нет лица»
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48-летний владелец 
дал показания СК 

и разрешил усыпить 
напавших 

на ребенка хаски.
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Светлана ЗИБЕРТ, юрист (8 лет 
занимается зоозащитой, сейчас 
оспаривает закон Самарской об-
ласти, запрещающий кормить 
бездомных животных):

- Случаи нападения собак на людей 
снова породили разговоры о том, что 
необходимо ужесточать ответствен-
ность хозяев. Но в Уголовном кодек-
се уже все прописано, есть статьи 
за должностные преступления, если 
власти вовремя не отреагировали на 
сообщения о бездомных собаках, 
есть статьи за причинение смерти по 
неосторожности и причинение вреда 
здоровью. Существует порядок вы-
платы компенсаций  - суммы могут 
быть очень значительными.

Но на проблему нужно смотреть 
шире. Необходимо срочно урегу-
лировать ситуацию с разведением 
породистых собак. Раньше люди в 
очереди за ними стояли, а сейчас 
ротвейлера можно купить просто так, 
по объявлению. Очевидно же, что хо-
зяйка собаки в Екатеринбурге просто 
не справляется с ней, ей не хватает 
знаний или желания заниматься вос-
питанием питомца. Случай в Сочи с 
хаски тоже говорит о вине владельца. 
Это ездовые собаки, которые должны 
пробегать по 30 километров, а у него 
они на привязи сидели. У кого есть 
хаски, знают, что с ними нужно гулять 
по пять часов в день, потому что там 
море энергии. Я считаю, что давно 
пора вводить квоты на разведение и 
содержание породистых собак. Что-
бы их могли получить только люди, 
которые прошли соответствующую 
подготовку, чтобы специализирован-
ные клубы могли оказывать сопро-
вождение, помогать в воспитании 
животных. Только так мы сможем 
побороть безответственное отноше-
ние к собакам, которое приводит к 
трагедиям.

Породистых 
собак нужно 
выдавать 
по квотам

 ■ МНЕНИЕ

сали, лицо все было в крови. Тогда приеха- меры. Могут появиться новые обвиняемые.

«Мамочка, 
не умирай»

Частный сектор Екатерин-
бурга, ЧП тоже попало на ка-
меру. На дороге лежит жен-
щина, своим телом закрывает 
от разъяренного ротвейлера 
маленького сына. Собака сте-
режет обоих, словно добычу. 
Любое движение  - оскалива-
ется, страшно рычит.

Женщина дрожащими рука-
ми смогла набрать номер по-
лиции и скорой: «Помогите, на 
нас напала собака, я истекаю 
кровью. Подо мной пятилетний 
ребенок. Я не могу пошеве-
литься».

- Ей пытались помочь, - рас-
сказывают очевидцы. - Машины 
останавливались, сигналили, 
люди кричали, но это ж про-
сто зверь…

Битва продолжалась полча-
са. Ротвейлер отступил, толь-
ко когда на него замахнулись 
граблями.

- Эта псина свободно бега-
ла по дворам несколько ча-
сов, - рассказывают люди. - И 

только после нападения 
явилась хозяйка.

Стала отнекиваться  - 
мол, не мой пес. Но там 
быстро вычислили все 
по камерам, и она при-
зналась, собаку утащи-
ла домой. Не впервые 
это происходит уже. 
Один из пострадавших 
даже судился с владе-
лицей. Но та компен-
сацию так и не платит. 
А ротвейлер, вы пред-
ставьте, на «самовыгу-
ле»! Какой самовыгул?! 
Может быть, она сама 
с ним не справляется, 

но надо же тогда что-то делать!
По словам соседей, вечером 

хозяйка ротвейлера встрети-

лась с пострадавшей, извини-
лась перед ней и спросила, 
чем можно помочь. Покусан-
ную женщину зовут Надежда. 
У нее перелом руки, многочис-
ленные ушибы и ссадины:

- Собака напала на нас бук-
вально через три минуты, как 
мы ее увидели,  - рассказала 
она.  - Сейчас у моего ребен-
ка психологическая травма. 
Когда я закрывала его, сын 
говорил: «Мама, не умирай». 
Потому что кровь с моих рук 
капала ему на лицо.

Дело заведено по статье 
«причинение тяжкого вреда 
здоровью по неосторожно-
сти» (грозит ограничение сво-
боды до трех лет либо арест 
на полгода).

Собаку полчаса не могли 
отогнать ни крики людей, 

ни сигналы машин.

Оксана КАДОЧНИКОВА, Олег УМАРОВ («КП» - Краснодар»), 
Данил СВЕЧКОВ, Маргарита РАЗУМОВА 

(«КП» - Екатеринбург»), Светлана СЕМИНОЖЕНКО («КП» - 
Ставрополь»), Юлия РЕУТОВА.
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Тельцы найдут 
друзей, а Козероги - 
новые заработки

Хотите - верьте

ОВЕН
Период, который от-

крывает март, привлека-
ет внимание к людям этого 
знака. Их мысли, идеи, стремления 
будут задействованы в  течение 
всего месяца. Они могут касаться 
и личных интересов, которые сы-
грают в жизни огромную роль. Воз-
никнут трудности в середине марта. 
Не все идеи могут реализоваться. 
Впоследствии они реализуются в но-
вой форме и новых идеях. Удачи 
в учебе, в поездках потребуют в то 
же время концентрации в середине 

и конце марта.

ТЕЛЕЦ

Месяц принесет новые 
идеи, друзей, планы, зна-
комства. Наиболее важный 
период  - это начало и конец 
месяца. В течение всего марта для 
Тельцов продолжается очень важ-
ный период в новых встречах. Необ-
ходимо уделить повышенное внима-
ние родственникам. В конце марта 
будьте очень внимательны к финан-
сам, а также к договорам, чтобы не 
вкладывать средства туда, где они 
потеряются. Избегайте мошенников, 
будьте внимательны к окружающим 
людям. Это период, который потре-
бует внимания и к друзьям.

БЛИЗНЕЦЫ
Начало месяца при-

носит сложности с руко-
водством. Идеи и планы, 
которые вы вынашивали, 
могут сорваться или создадутся 
в новом виде. В течение месяца воз-
никнут новые идеи. Друзья, родные 
люди принесут новые планы - стоит 
ими воспользоваться: это кратко-
срочные проекты, которые принесут 
успех. Удачный момент для заработ-
ков  - в первую неделю и в третью 
декаду марта. В конце марта более 
внимательны будьте в дороге, в де-
лах, особенно берегите и поддер-
живайте любимых людей.

РАК
В поездках возник-

нут интересные идеи, 
новые знакомства. В се-
редине месяца уделите 
особое внимание поддержке род-
ственников и будьте внимательны 
в транспорте, в дороге. Будут изме-
нения в карьере. Следите за своим 
здоровьем. Займитесь спортом, но 
не перегружайте себя, чтобы не чув-
ствовать усталости и потери сил.

ЛЕВ
Начало марта может 

принести потерю идей, 
которые вы вынашивали 
ранее. Отбросьте в сторону 
сомнения. Вы будете строить новые 
планы. Друзья поддержат. Появится 
возможность начать новые проекты. 
Лишь в конце марта вы вернетесь 
к своим старым планам, в этот пе-
риод возникнут широкие перспекти-
вы, они перенесутся на следующий 
месяц. В середине марта возможны 
материальные потери  - берегите 
деньги, имущество. В конце месяца 
будьте внимательны к отношениям, 
которые пришли в вашу жизнь.

ДЕВА
Ни в коем случае не 

разбрасывайтесь от-
ношениями с любимыми 
людьми, а также со свои-
ми привычными партнерами. Будут 
значительные расходы, изменятся 
события в семье. Уделите время 
и внимание своим партнерам. Если 
дети маленькие, то уделите повы-
шенное внимание их здоровью. Про-
контролируйте знакомства детей. 
Вы должны весь месяц продвигать 
свои планы, смотреть в будущее 
и строить его, заниматься своим 

здоровьем.

ВЕСЫ
В течение марта вы строите 

новое дело или перестраиваете 
дела, которые связаны с прошлым. 
Возможно, еще не до конца осознавая 
всю важность этих процессов, поскольку при-
ходится выявлять трудности, которые связаны 
с закулисными проблемами. Придут потери 
из-за людей, которые стояли за спиной и, 
возможно, вредили вам в последние годы. 
В конце месяца уйдут трудности, связанные 
с противниками и конкурентами. Начнутся 
важные процессы, которые требуют внимания, 
обучения. И подбора людей, которые готовы 
помогать вам по-настоящему. У вас хорошая 
перспектива для нового дела  - опирайтесь 
на тех, кто интересен, чьи дела полны эн-
тузиазма. Возникнут новые обязательства, 
связанные с любимыми людьми. В середине 
месяца будете решать вопросы, связанные 
со здоровьем.

СКОРПИОН
Март приносит значительный 

успех в  вопросах, связанных 
с работой. Вы смотрите на свои 
дела по-новому. Вокруг появятся 
энтузиасты, люди, которые готовы продвинуть 
ваши идеи. Возникнут новые планы на будущее, 
связанные с детьми. Будьте внимательны в от-
ношениях с друзьями, особенно в середине 
месяца. Март - хороший месяц для выгоды. 
В конце месяца будьте внимательны на работе, 
берегите здоровье. Не позволяйте себя угово-
рить на те процедуры или поставить диагнозы, 
которые считаете ненужными или ложными. 

Проверьтесь несколько раз.

СТРЕЛЕЦ
Время повышенного внимания 

к жилищным вопросам. Уделите 
особое внимание старшим. Не 
ссорьтесь с родителями. Постарай-
тесь найти общий язык с руководителями. Весь 
месяц - прекрасное время для личных отно-
шений. Вы сможете реализовать свои интел-
лектуальные планы и творческие идеи. Ярко 
отличитесь. Выступления, встречи, праздники 

отметят весь период.

КОЗЕРОГ

В течение всего 
марта вы строите пла-
ны на будущее с новы-
ми людьми, проектами. Это 
период, который дает вам возмож-
ность научиться новому, преобразо-
вывать свою жизнь. Меняется ваше 
окружение, меняетесь вы. С боль-
шим вниманием берегите родите-
лей, детей, свое здоровье. Работа 
в течение всего месяца сыграет 
значительную роль в вашей жизни, 
принесет доход. Будет необходимо 

успевать все сразу.

ВОДОЛЕЙ
Март принесет но-

вые финансовые воз-
можности. Но будьте 
очень внимательны. Не 
кидайтесь на первые попавшиеся 
предложения - проверяйте. Ваши 
идеи, давние планы могут реализо-
ваться. В конце месяца просейте 
все через решето разума, посколь-
ку идей может быть очень много, 
но не все они реализуются. Вы 
проявите себя как смелый энтузи-
аст вместе с новыми знакомыми. 
Родные люди будут участвовать во 
всех ваших делах. В конце месяца 
берегите близких, ни в коем слу-
чае не ссорьтесь с теми, кто вам 
дорог. Некоторые проекты могут 
завершиться, поскольку были крат-

косрочными.

РЫБЫ
Март - это ваш ме-

сяц. Особенно в  на-
чале и в конце марта 
ваши идеи, планы, кото-
рые заложите, будут развиваться. 
В течение всего месяца смотрите 
широким взглядом на свои перспек-
тивы. Учитесь новому, займитесь 
интересными проектами, которые 
связаны и с людьми, и с землей, 
с тем, что может принести помощь 
и вам, и другим людям. Также это 
хорошее время для заработков, для 
реализации сиюминутных планов. 
Конкуренты попытаются вас или 
скинуть с занимаемой должности, 
или предъявить претензии. В конце 
марта некоторые из новых планов 
рухнут, а какие-то потребуют рас-

ходов. Будьте экономными.

Астролог Тамара Глоба составила прогноз 
на март 2025 года для всех знаков зодиака.

Ирина ВИКТОРОВА.

ВНИМАНИЕ!
Эти дни марта - время повышенной ава-

рийности, которое требует максимальной 
концентрации. Будьте особенно осто-
рожны, но в то же время занимайтесь 
любимыми делами. И ни в коем случае 
не теряйте уверенности в своих силах. 
1, 2 марта, 7, 8 (первая половина), 11, 
14, 16, 22, 26, 28, 29 и 30 марта.
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����� Лера: 
Мне подарили этот календарь на Новый год. Сразу посмотрела, что советует 

астролог в те дни, когда я наметила отпуск и ремонт. Удобно, что можно заранее 
все распланировать, учитывая энергетику каждого дня и даже часа.

����� Алина: 
Я читаю гороскопы, когда они мне попадаются, но там обычно на день или не-
делю. А здесь сразу на год, на каждый его день! Поставила этот 

календарь на работе на стол, каждое утро с него начинаю.

Читатели рекомендуют

Книгу можно заказать на shop.kp.ru 
и приобрести в книжных магазинах 

и на маркетплейсахРеклама, 16+

Астрологический ка лен дарь-ежед нев ник 
«Звезды сошлись»

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, 
ОГРН 1027739295781
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Тираж этой книги мы до-
печатываем уже в 9-й раз. 
Потому что прочесть о та-
ких вещах толком негде. 
Ее написали эндокринолог 
Зухра Павлова - доктор 
медицинских наук эксперт 
РАН, и журналист Олеся 
Носова. Эндокриноло-
гия - та сфера медицины, 
которая делает людей 
красивыми, возвращает 

им молодость, силы и 
подтянутую фигуру. Но к 
грамотному доктору еще 
попробуй попади, а книга - 
вот она.

Здесь много ценной 
информации, которую 
часто не знают даже 
профильные врачи. Пере-
станьте верить советам 
из интернета о рыбьем 
жире, витаминах и дие-
тах, говорит вам доктор 
Павлова. Вы даже себе не 
представляете, сколько 
мифов вокруг этого на-
кручено и как вы порой 
сами себе зарабатываете 
болезни вроде бы полез-
ными привычками. Сразу 
запоминаем, что главное 
в жизни - не 90 - 60 - 90, 
а 120/80. Книга простым 
языком расскажет вам о 
сложных биохимических 
процессах, и вам станет 
понятно, почему мы тол-
стеем, даже когда вро-
де бы ничего не едим. И 
что на самом деле нужно 
есть, чтоб похудеть. Од-
ной из пациенток, напри-

мер, пришлось буквально 
прописывать бутерброды 
с сыром, потому что вита-
мины не давали эффекта. 
А если вы регулярно про-
стываете или постоянно 
что-то воспаляется - при-
чина, оказывается, тоже 
в еде, которую вы выби-
раете. 

А чтоб упорядочить 
процесс, добавьте к этой 
книге «Блокнот здорового 
человека» - красивый еже-
дневник, с которым удоб-
нее худеть. Туда удобно 
записывать, что вы сегод-
ня съели, сколько в этом 
калорий и белков, сколько 
выпили воды и как меня-
ется ваш объем талии. По 
этим записям вы будете в 
конце недели подводить 
итоги, видеть свои ошибки 
и достижения. И вашему 
врачу такой дневник по-
кажите, это поможет ему 
точнее ставить диагноз. К 
«Блокноту» прилагается 
пачка симпатичных стике-
ров, с которыми вести за-
писи будет веселее.

Идеи подарков к 8 Марта:

Главное в жизни не 90 - 60 - 90, а 120/80!
«Книга вдохновения» + 
«Блокнот вдохновения»

Вот такой 
м и л е й ш и й 
комплект соз-
дала мастер 
винтажного 
дизайна, руко-
дельница, фо-
тограф и попу-
лярный блогер 
Дарья Леви-
на. Открываете 
«Книгу вдохнове-
ния» - и провали-
ваетесь в вели-
колепно иллюстрированный 
мир пасторальной деревушки 
из романтических книг. А ведь 
этот мир, в котором всем нам 
хотелось бы немного пожить, 
вполне можно повторить у се-
бя дома. Дарья научит, как это 
сделать. Летом вы испечете с 
ней классический брауни с ма-
линой, зимой сами или вместе с 
детьми сделаете свечи на елку 
и лошадку-качалку, марципан и 
чайный глинтвейн. Для осени и 
весны есть не менее атмосфер-
ные идеи, для каждого месяца - 
свои. Дома точно станет теплее 
и уютнее.

А собственные творческие 

идеи можно записать в очаро-
вательный блокнот с авторски-
ми иллюстрациями. Он создан 
специально для приятных дел, 
важных мыслей, любимых ре-
цептов и ваших рисунков. И 
так красиво оформлен, что 
рука сама тянется его немед-
ленно заполнить. 8 Марта - са-
мый подходящий повод, чтоб 
подарить кому-нибудь такую 
прелесть.

Вы уже наверняка 
ломаете голову, что 
подарить дорогим вам 
женщинам на 8 Мар-
та. Подсказываем 2 
идеи приятных и по-
лезных комплектов, 
которые им точно по-
нравятся и пригодят-
ся. Каждый подарок из 
двух частей, чтобы ра-
дости было еще больше.

Вы уже наверняка 

2 комплекта, 

которые 

порадуют 

любимых.

Уют у вас дома

Купить 
книгу 
и блокнот 
можно по 
ссылке

Реклама 16+

Зухра Павлова, Олеся Носова «Обман веществ» + 
«Блокнот здорового человека»

Разрешите себе быть здоровой и красивой

16+ 16+

Купить книгу и блокнот 
можно по ссылке

Реклама 16+

Женщины на передовой 

сражаются, 

рожают детей 

и спасают раненых
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29 января - 5 февраля 2025/5-т (27654-т)
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Гороскоп 

на февраль

для всех знаков 

зодиака 34
стр.
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И все то золото!

Сколько можно 

заработать на монетах 

из драгоценных 

металлов
8

стр.
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Игорь 
Николаев 

продал 

квартиру 

в башне 

Трампа 
Вместо жилья в Майами артист 

купил недвижимость в Дубае
28
стр.

Лариса КУДРЯВЦЕВА/Экспресс газета
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Внучка Пугачевой 

тоже начала петь

4-летняя Алла пошла 

по стопам бабушки

Личный архив героя публикации

©
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10
признаков рака

Какие симптомы 

сигналят 

об онкологии

для Ставрополья и Северного Кавказа 

Даже западные эксперты 

предрекают Украине плохой финал - 

   20:00 (мск) и стр. 10

Чем закончится 

СВО?
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«За активное содействие 

в усилении темпов 

социалистического 

строительства и в связи

 с пятилетием со дня 

основания».  Главная 

награда Страны Советов 

впервые в истории была 

вручена газете 

и носила номер 000 001.

«За большую и плодотворную

работу по воспитанию 

советской молодежи в духе 

беззаветного служения

нашей Родине, 

за активную мобилизацию 

молодежи на борьбу против 

немецких захватчиков». 

Этой награды удостоились

 всего три издания.

«За большую 

и плодотворную работу  

по коммунистическому воспитанию 

советской молодежи, за активную 

мобилизацию молодежи на 

успешное выполнение 

послевоенного плана 

восстановления и дальнейшего 

развития народного 

хозяйства страны».

«За  плодотворную работу 

по коммунистическому 

воспитанию советской 

молодежи и мобилизацию 

ее на успешное выполнение 

послевоенных задач 

коммунистического 

строительства

 и …в связи с выходом 

десятитысячного номера».

«За большие заслуги 

в воспитании молодежи 

в духе преданности 

заветам В. И. Ленина 

и делу Коммунистической 

партии, за активную 

мобилизацию

молодежи на решение 

задач коммунистического 

строительства».

ОРДЕН 
ЛЕНИНА

ОРДЕН ОТЕЧЕСТВЕННОЙ 

ВОЙНЫ I СТЕПЕНИ 

ОРДЕН ТРУДОВОГО 

КРАСНОГО ЗНАМЕНИ

ОРДЕН ТРУДОВОГО 

КРАСНОГО ЗНАМЕНИ

ОРДЕН ОКТЯБРЬСКОЙ 

РЕВОЛЮЦИИ

23 мая 1930 года 26 мая 1945 года 
9 июня 1950 года 6 декабря 1957 года 23 мая 1975 года

«За большие заслуги 

в воспитании молодежи 

в духе преданности 

6 декабря 1957 года 23 мая 1975 года

«За  плодотворную работу 

6 декабря 1957 года 

«За активное содействие 

в усилении темпов 

23 мая 1930 года 

«За большую 

9 июня 1950 года

«За большую и плодотворную

работу по воспитанию 

советской молодежи в духе 

26 мая 1945 года 

5 
лет 
газете 

20 
лет 
газете 

25 
лет 
газете 

32 
года 
газете 

50 
лет 
газете 

Читайте на стр. 3  �

Это первый 

российский 

орден «на груди» 

нашей газеты

Бабушка Юры Борисова:

Я называла его

«актер фигов»,

а он на «Оскар»

пошел
Читайте на стр. 15 �

Основана в мае 1925 года 

Основана в мае 1925 года 

4 260 000
УНИКАЛЬНЫХ ПОСЕТИТЕЛЕЙ

ЗА МИНУВШИЕ СУТКИ

«Комсомолку» 

наградили 

орденом 

Почета

Вторник, 28 января

№ 6 (27654)/2025 год
Газета нашего региона     Северный Кавказ
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с 1 по 7 июля

Как агенты-

невидимки КГБ 

ловили американских 

шпионов
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«Почти не выходит из дома, 

  отказывается от гастролей»:

Гонорары 

Пугачевой 

упали в два раза

Астропрогноз 

на июль 

для всех 

знаков зодиака

Подменили 

в роддоме
Семья из Подмосковья 

11 лет воспитывала 

чужого ребенка

28
стр.

26
стр.

Уральский идол 

оказался древнее 

Стоунхенджа 

и египетских пирамид

ЕЖЕНЕДЕЛ
ЬНИК

26 июня - 3 июля 2024/26-т (27595-т)

6
стр.

33
стр.

30
стр.
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та У Гузеевой муж 

управляет рестораном,  

а у Андреевой - укрепляет 

дружбу между народами

Кем работают вторые 

половинки звезд
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oX
Pr

es
s

Повернуть часы вспять:

Ученые назвали 

доказанные способы 

продлить молодость
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Точный и пронзительный взгляд 

на жизнь великого артиста - 

  22:00 (мск), каждый день

Аудиосериал «Высоцкий. 

Человек, который 

не знал меры»

Что будет с ценами на жилье

в нынешнем году 

Читайте на стр. 6 - 7 �

Ни
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НК

О

Основана в мае 1925 года 

Продолжение на стр. 12 �

Константин ГЛЫБА

Комедия про богатого дурня 

так понравилась 

в других странах, что они 

вовсю снимают свои версии.

Смотрели же комедию «Холоп» с Ми-

лошем Биковичем? Непутевого парня 

перевоспитывают, создав иллюзию, что 

он попал в прошлое и теперь не мажор, 

а крепостной крестьянин. Представьте 

себе, этот простой сюжет покоряет мир 

- заграничные продюсеры покупают в Рос-

сии формат и снимают местные ремейки!

«Холопа» 

пересняли 

во Франции, 

Турции 

и Монголии

Ка
др

 и
з 

ф
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ьм
а

Николай МЫСИН

Плюс 48,4% - вот это 

ускорение! Именно на 

столько вырос российский 

авторынок в 2024 году, и в 

итоге в нашей стране бы-

ло продано1,57 млн новых 

автомобилей. Благодаря 

таким цифрам Россия под-

нялась с 5-го на 4-е место 

среди европейских стран.

В чем же причины взле-

та российского рынка? Экс-

перты выделяют два ключе-

вых момента.

1. Эффект низкой ба-

зы. Это когда рост происхо-

дит от слишком уж скром-

ных стартовых показателей 

(в 2022 году продажи авто 

сократились втрое).

2. Страх перед ростом 

цен. За последнее время 

ставки утильсбора повыша-

ли дважды: с 1 октября и 

с 1 января. Опасаясь, что 

цены взлетят, россияне ки-

нулись в автосалоны.

Впрочем, пока опасения 

не оправдываются: цены за 

последние месяцы вырос-

ли не сильно. В отличие от 

продаж.
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ТОЛЬКО ЦИФРЫ

По данным Европейской ассоциации автопроизводителей (ACEA) и «Автостата».

1. Германия                     2
 844 609            2 817 331            -1%

2. Великобритания       1 903 054            1 952 778            +2,6%

3. Франция                      
 1 774 722            1 718 412            -3,2%

4. Россия                      
    1 059 133            1 571 272            +48,4%

5. Италия                      
     1 567 151            1 559 229            -0,5%

ТОП-5

Страна

 Продажи машин

в 2023-м, шт.
 Продажи машин

в 2024-м, шт.
Динамика

Наш авторынок стал четвертым 

в Европе

Газета нашего региона     Северный Кавказ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

CОЮЗНОЕ
CОЮЗНОЕ
CОЮЗНОЕ ВЕЧЕВЕЧЕ

БЕСПЛАТНЫЙ ВЫПУСК              
              

              
         SOUZVECHE.RU

По коникам! 

Русские казаки век назад придумали 

веселые белорусские гулянья с песнями 

и ряжеными - стр. 12

4 815 000
УНИКАЛЬНЫХ ПОСЕТИТЕЛЕЙ

ЗА МИНУВШИЕ СУТКИ

Пятница, 24 января

№ 5 (27653)/2025 год

1578,12 РУБ. 1020,84 РУБ. 2420,16 РУБ.

ПРЕДЛОЖЕНИЕ ДЕЙСТВУЕТ ДЛЯ ЖИТЕЛЕЙ СЕВЕРНОГО КАВКАЗА               (8652) 95-11-95
ДЛЯ ЖИТЕЛЕЙ ДАГЕСТАНА ЦЕНЫ УТОЧНЯТЬ В ОТДЕЛЕНИЯХ СВЯЗИ

НА ЛЮБИМУЮ ГАЗЕТУ ПО ВЫГОДНЫМ ЦЕНАМ!

ВНИМАНИЕ, ФОТОКОНКУРС!

Уважаемые читатели! 
Первый этап конкурса

подошел к концу

Öâåò íàñòðîåíèÿ - ÇÈÌÍÈÉ 

Победителем 
последней 
конкурсной 
недели стала 
Полина 
Вильминская 
из Ставрополя.

!

ПОЛНОЕ ПОЛОЖЕНИЕ О КОНКУРСЕ СМОТРИТЕ НА САЙТЕ

3 марта стартует заключительный этап конкурса. 
Голосовать за лучшую фотографию сезона можно будет 
на сайте stav.kp.ru до 17 марта 2025 года включительно.
Победителем станет автор фотографии, 
набравшей наибольшее число голосов!



Воспитанницу Центра внешкольной работы 
Джамилю Казимагомедову научила вязать такие 
милые фигурки педагог Центра внешкольной 
работы Светлана Юрьевна Лабынцева.

А Амину Аблееву на создание коллекции вязаной 
одежды для кукол вдохновили занятия в детском 
объединении «Юные друзья полиции». Его ру-
ководитель Арсланали Исеналиевич Меннажиев 
очень интересно рассказывает школьникам об 
истории России и подвигах наших военных во 
все времена.

Второе и третье места заняли представительницы Нефтекумска. 

Северный Кавказ
www.kp.ru
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Анна ЕГОРОВА

В феврале 2025 года на Ставрополье 
впервые прошел конкурс детского твор-
чества «Мой любимый защитник», орга-
низованный «Комсомольской правдой» 
при поддержке краевых министерств об-
разования и культуры.

 
 Аделина Астанина (4 «А» класс СОШ № 8 села 
Дмитриевского), 

 Арина Клюшникова (воспитанница детского сада 
№ 17 Изобильного), 

 Лариса Уруджова (6 «В» класс СОШ № 6 Геор-
гиевска).
Их выбрал генератор случайных чисел.

ВНИМАНИЕ!
В последующих номерах «КП» мы опубликуем 

все присланные работы. 

НЕ ПРОПУСТИТЕ!

Третье место - еще у одной ученицы григоро-
полисской СОШ № 2, четвероклассницы Дианы 
Исмаиловой. Отправить свою работу ей посове-
товала педагог Анастасия Дмитриевна Манукян, 
серебряный призер другого нашего конкурса 
«Мой любимый учитель».

- День защитника Отечества для меня - это 
не просто календарная дата, а символ нацио-
нального единства и патриотизма, выражение 
глубокой признательности тем, кто защищал и 
продолжает защищать суверенитет и безопас-
ность нашей Родины.

Я благодарна всем военнослужащим, кото-
рые сейчас несут столь нелегкую службу и ведут 
борьбу с врагом, - не по-детски серьезно рас-
суждает Диана.

вновь отметилась школа № 2 станицы Григоропо-
лисской. Шестиклассница Елизавета Игнатенко 
сделала из бумаги и картона танк, за который 
проголосовало наибольшее количество человек.

А Арину Губареву, Марию Емельянову, Екатери-
ну Кадышеву, Арсения Кожевникова, Александру 
Мищенко и Ивана Назаренко из Ставрополя ждет 
сладкое угощение от АО «Холод».

Второе место заняла 12-летняя Софья Назарова из 
Ставрополя. Под руководством педагога Татьяны Ан-
дреевны Минальд она нарисовала военного с ребенком 
на руках.

- Я хотела показать, как ждут наших защитников их 
дети. Возвращайтесь домой, те, кто в бою! - написала 
Софья. 

 
победу одержала ученица 6 класса школы 
№ 2 станицы Григорополисской Евгения 
Вожжова. Она гордится бойцами спецопе-
рации, поэтому решила создать их собира-
тельный образ.

Свои работы 
прислали более 150 
мальчишек и девчонок. Ребята 
рисовали героев Великой Отечественной 
войны и СВО, мастерили танки и писали те-
плые слова в адрес тех, кто оберегает наш покой.

Каждый участник и его наставник будет отмечен ди-
пломом и благодарственным письмом, а победители, 
которых путем голосования выбирали читатели сайта 
KP.RU, получат подарочные сертификаты в детский 
магазин.

На Ставрополье подвели итоги конкурса 
«Мой любимый защитник» 

Свои работы прислали более 150 
мальчишек и девчонок  

со всего края.

В НОМИНАЦИИ «РИСУНОК»

В НОМИНАЦИИ «ПОДЕЛКА»

I место

I место

I I место

I I место

I I I место

I I I место

ПОЛУЧАТ ПОДАРКИ ТАКЖЕ
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Прогноз погоды на завтра, 1 марта

Ставрополь -16 ... -14 -7 ... -5
Пятигорск   -12 ... -10 -7 ... -5
Владикавказ -11 ... -9 -8 ... -6
Нальчик -11 ... -9 -8 ... -6

В Ставрополе:

Давление - 730 мм рт. ст.

Ветер северо-восточный,
          3 - 6 м/с

Восход солнца - 06.50

Заход солнца - 18.00

Луна - новолуние

ясно                                 облачно                      пасмурно
     дождь                     гроза                              снег

        ночь    день
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

- Милая, ты храпела.
- Я не храпела. Ты мне с 

бабой снился, я рычала.
�  �  �

Из чата:
«Извините, отходил. Я 

что-то пропустил?»
«Дефис».

�  �  �
- Ну ты что не писал, не 

звонил?
- Да я все собирался, По-

лина, но было лень.
- Ну пока ты был олень, я 

вышла замуж.
�  �  �

Говорят, что рыба по-
лезна для мозга. Не знаю. 
Я уже и селедкой лоб на-
тирала, и ершей к затыл-
ку прикладывала...

�  �  �
- Арнольд, сколько будет 

150+150?
- 320.
- Почему?
- Еще гриф…

�  �  �
На Рублевке во время 

гололеда дороги посыпа-
ют стразами от Сваров-
ски.

�  �  �
- Скажи, как правильно: 

«дирежабель» или «диреж-
вубель»?

- Аэростат! Инциклопию 
читать надоть!

�  �  �
- Что такое красное и 
вредно для зубов?

- Кирпич.
�  �  �

Я не брею ноги,
Ведь с мохнатых ног

Не сползет внезапно
Шелковый чулок.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
Булка. 7. Каверза. 9. Вализа. 10. Перекос. 12. 
Материал. 13. Парис. 14. Капитал. 16. Склад. 18. 
Лев. 19. Рехаб. 24. Наречие. 25. Абсурд. 26. Ра-
финад. 27. Калита. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Запеканка. 
2. Ветеринар. 3. Взлом. 5. Уважение. 6. Криминал. 
8. Капли. 11. Сарафан. 15. Левитан. 17. Декрет. 
20. Батат. 21. Гелий. 22. Банк. 23. Осел.
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 �  Шеф-редактор 
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редактор номера 
П. САДКОВ.
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
На что похожа бриошь? 
7. Проделка интригана. 
9. Сумка, чтобы пере-
возить дипломатическую 
почту. 10. Причина того, 
что заклинило. 12. Строи-
тельный, но не рынок. 
13. Царевич, оценивший 
красоту трех богинь. 14. 
Что финансовые тузы тра-
диционно вкладывают в 
производство, чтобы при-
умножить? 16. Что собой 
представляет арсенал? 
18. Кого из героев сказки 
«Удивительный волшебник 
из страны Оз» избирают 
Королем Леса? 19. Центр 
для зависимых. 24. Союз 
диалектов. 25. Нелепый 
вывод. 26. Какие кубики 
кладут в чай? 27. Самый 
многочисленный попугай 
в Барселоне. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Что 
собой представляет фран-
цузское блюдо тимбаль? 2. 
Врач из клиники для домаш-
них питомцев. 3. Крайняя 
мера при открытии. 5. Что 
следует проявлять в обще-
нии с окружающими? 6. 
Преступный инцидент. 8. 
Чем насморк побеждают? 
11. Платье на сказочной 
Василисе Прекрасной. 15. 
В кого из пейзажистов бы-
ла влюблена сестра Антона 
Чехова? 17. Во что уходят 
на сносях? 20. Оранжевый 
гарнир у китайцев. 21. С 
помощью какого газа про-
делывают небезопасный 
трюк с голосом, который 
становится писклявым? 22. 
Учреждение с финансовым 
уклоном. 23. «Где должно 
действовать умом, он толь-
ко хлопает ушами».

Голосуйте за понравившуюся вам 
участницу на нашем сайте KP.RU 
в разделе «Будь стильной с «КП»!

Юлия 
МЕЛЬНИКОВА, 

Самара:
- Хореография - 

дело моей жизни, 
занимаюсь танцами 

более 15 лет, 
сейчас я артист 
танцевального 

проекта. 
На данный момент 

я преподаю 
в студии. 

В ближайшем 
будущем 

хочу стать 
визажистом 
и совмещать 

два своих 
любимых дела.
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Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- Элегантный 

минимализм, 
в котором 
распущенные 
волосы подчеркивают 
нежный образ. Белое 
мини-платье сдержанной 
геометрии стало нарядным 
за счет акцентов - алых 
лодочек и алых губ. 
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